
Залезаю в среду утром на свою страничку 
в Фейсбуке и первое, что вижу, — сообщение 
от коллеги Коли Лизунова: «Бельгийский «Ан-
дерлехт» одержал первую за 7 лет (!) победу в 
Лиге чемпионов». Впрочем, не только его так 
зацепило очередное европейское фиаско фут-
болистов питерского «Зенита» — даже бабушки 
у подъезда в шоке: кому проиграли?!

Я лично — со своим-то опытом «отмазы-
вания» несчастных наших футболистов! — ко-
нечно, нашел бы что сказать и в оправдание 
зенитовцев. Тем более тут и придумывать ничего 
не надо.

Вратарь питерцев Вячеслав Малафеев уже 
все объяснил на своем официальном сайте: «Вы-
сокая и жесткая трава мешала мячу катиться, 
пасы теряли силу, мяч тормозился. Из-за этого 
было много проблем, ошибок, перехватов — не 
удалось адаптироваться к газону...»

Ну прямо как в старом-бородатом анекдоте, 
когда комментатор начинает репортаж: «Погода 
прекрасная, солнышко светит, дождя нет... Опять 
всё против российской команды!»

Но — вот совсем не хочется «отмазывать». 
(При всей — говорю безо всякой иронии — любви 
или как минимум уважении к отечественным 
футболистам.) И даже не по-
тому, что тут я, собственно, не 
о футболе пишу.

Читайте 12-ю стр.
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ОЛИМПИЙСКИЙ ЧЕМПИОН ПОШЕЛ СЛУЖИТЬ В АРМИЮ

100 МИЛЛИОНОВ — 
ДЕНЬГИ НА ВЕТЕР!

Читайте 12-ю стр.
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Алексей ЛЕБЕДЕВ, 
редактор  

отдела спорта 

ЗЛОБА ДНЯ

ЗА КРАСИВЫЕ 
ГЛАЗА

Г-н президент, вы уволили министра обо-
роны. И все почему-то обсуждают не вас, а 
Сердюкова и его проделки. Неужели вы пять 
лет ничего не знали (при ваших-то возможно-
стях, при ваших осведомителях)? И неужели 
Сердюков натворил что-то беспредельное? 
Неужели воровство в оборонных структурах 
сверхъестественно превысило воровство в 
газовых, нефтяных, дорожных и других золо-
тоносных областях? 

Коне чно,  нет.  Он пр о с то в ам 
разонравился. 

Месяц назад в честь вашего 60-летия по 
телевизору показали, как вы плаваете в бас-
сейне и, улыбаясь, говорите: «Я делаю только 
то, что мне нравится». Очень откровенно, 
даже слишком. 

Читайте 3-ю стр.

Письма президенту

Александр МИНКИН

Станислав 
БЕЛКОВСКИЙ, 

политолог

СВОБОДНАЯ ТЕМА ПУТИН  
И 1937 ГОД

Читайте 3-ю стр.

Когда в США то один, то другой свих-
нувшийся клерк убивал без всякой видимой 
причины дюжину сослуживцев, а потом сда-
вался или пускал себе пулю в лоб, мы ахали и 
посмеивались. Дескать, вот к чему приводит 
свободная продажа оружия. Когда в Норвегии 
маньяк и садист Андерс Брейвик устроил по-
боище на острове Утойя, расстреляв более 
60 человек, мы со знанием дела перегля-
дывались и говорили: в России такого точно 
быть не может. 

Как выяснилось, может. И свихнувшиеся 
клерки, и помешанные на желании убивать 
маньяки живут и среди нас. Наступает момент, 
когда они сходят с ума, берут в руки оружие 
и идут убивать. Именно это произошло вчера 
в Москве. Почему 29-летний Дмитрий Вино-
градов расстрелял семерых коллег, выяснили 
репортеры «МК».

Читайте 5-ю стр.

Клерк, расстрелявший пять человек, по словам 
матери, состоял в клубе самоубийц

«ЕЩЕ ЧЕТЫРЕ ГОДА»
В 23 часа 18 минут (по нью-йоркскому 

времени, то есть в 8.18 утра по Москве) 
ведущий Си-эн-эн Вулф Блитцер взвол-
нованно провозгласил, что Барак Оба-
ма стал президентом США на второй 

срок. Синим светом вспыхнула верхушка 
Эмпайр-стейт-билдинг. Выборы еще 
продолжались. Но это уже было делом 
техники…

Читайте 9-ю стр.

Этот твит Барака Обамы стал самым 
популярным в истории

ДМИТРИЙ МЕДВЕДЕВ ПРОКОММЕНТИРОВАЛ «МК» ОТСТАВКУ СЕРДЮКОВА
На пресс-конференции по итогам российско-вьетнамских пере-

говоров Дмитрий Медведев прокомментировал «МК» ситуацию с от-
ставкой с поста министра обороны Сердюкова и назначением Шойгу, 
которые произошли накануне, когда он находился на саммите АСЕМ 
в Лаосе.

— У нас вчера внезапно появился новый министр обороны…
— Не так уж и внезапно.

Читайте 2-ю стр.

«Сергей Шойгу — человек, который 
умеет исполнять указания»

Борец Роман 
ВЛАСОВ: «Я такой 

же, как и все. А в 
армии это главное 

правило. Так что 
побреют наголо. 
Правда, пока не 

могу представить 
себя лысым»  

«Я НЕНАВИЖУ САМУ ЭТУ ЖИЗНЬ»

ХЭЛЛИ БЕРРИ 
ОБЕЩАЕТ СВОБОДУ
 «От каждого нашего 
решения сегодня зависит 
то, в каком мире мы 
окажемся завтра»

КИТАЙ ВЫБИРАЕТ  
ГЕНЕРАЛЬНОГО СЕКРЕТАРЯ
Возможно, эти выборы даже важнее 
американских

Барак Обама с супругой Мишель и дочками Малией и Сашей после 
объявления о его победе на прошедших президентских выборах 

в США. Обама одолел бывшего губернатора Массачусетса Митта 
Ромни и остался хозяином Белого дома еще на 4 года.
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СЕРИЙНЫЙ ОТРАВИТЕЛЬ 
ДИПЛОМАТИЧНО УБИЛ ТОЛЬКО 

СОТРУДНИКА ПОСОЛЬСТВА
«Клофелинщик», промыш-

лявший в столичных ночных 
клубах, надолго отправился 
в тюрьму. В среду Басманный 
суд Москвы вынес приговор 
32-летнему Карену Папояну 
— серийному отравителю, 
среди жертв которого даже 
высокопоставленный ди-
пломат.

Как уже писал «МК», жи-
тель подмосковных Мытищ 
Папоян действовал по отра-
ботанной схеме: в стакан со 
спиртным он добавлял сво-
им новым знакомым силь-
нодействующие таблетки, 
после которых те не могли 
оказывать сопротивление. 
Одна из жертв — дипломат из 
Кувейта, 30-летний Алокааб 
Салех Мухамед, скончался от 
химического отравления. 

В ночь на 17 апреля про-
шлого года Салех проводил 
время в ресторане на Новом 
Арбате. Оттуда он отправил-
ся в фешенебельный столич-
ный клуб, в котором мужчина 
познакомился с 31-летним 
мастером спорта по борьбе 
Кареном Папояном. Прия-
тели общались несколько 
часов. В ходе беседы Карен 
сумел незаметно бросить в 
бокал с «виски-колой» Са-
леха несколько таблеток 
лекарства, которое являет-
ся аналогом клофелина. Из 
ночного заведения мужчины 
ушли около 3.00. «Порше-

Каррера S» Салеха отъехал 
от развлекательного заве-
дения. 

По дороге иностранец по-
терял сознание, и Папоян 
снял с него часы, отобрал мо-
бильный телефон, портмо-
не с деньгами и банковской 
картой, а через несколько 
часов труп Салеха обнару-
жили путевые обходчики на 
железнодорожной насыпи 
в отстойнике поездов непо-
далеку от Рижского вокзала. 
Специалисты определили, 
что смерть мужчины насту-
пила от сердечного приступа 
— сердце просто не выдер-
жало большой дозы лекар-
ства. Спустя сутки нашли 
и машину — ее бросили во 
дворе одного из домов по 
улице Вешних Вод.

Всего от рук преступника с 
марта по декабрь прошлого 
года пострадали пять чело-
век, а сумма причиненного 
ущерба превысила 4 млн 
рублей.

В среду Басманный суд 
столицы признал Папояна 
виновным и приговорил его 
к 15 годам лишения свобо-
ды с отбыванием наказания 
в исправительной колонии 
строгого режима. Вдобавок 
осужденному придется вы-
платить потерпевшим бо-
лее 5 млн рублей в качестве 
компенсации морального 
вреда. 

«ЛЕТАЮЩИЙ» ЗЭК НАШЕЛ  
К ТЮРЕМЩИКУ СПОРТИВНЫЙ 

ПОДХОД 
Боксерскими грушами, зо-

лотом и спортивными штана-
ми брал взятки надзиратель 
Вологодской колонии, из 
которой в марте этого года 
совершил дерзкий побег на 
вертолете один из зэков. В 
обмен тюремщик проносил 
за решетку мобильники и по-
зволял арестантам торговать 
спиртным. 

Как сообщили «МК» в СК 
РФ, окончательное обви-
нение в злоупотреблении 
должностными полномо-
чиями и получении взяток 
предъявлено заместителю 
начальника по безопасности 
и оперативной работе ИК-17 
Александру Белоликову. По 
версии следствия, в мае 2011 
года он за взятку в сумме 10 
тысяч рублей настоял на при-
нятии решения о снятии осуж-
денного Алексея Шестакова 
(именно он улетел из колонии 
на геликоптере) с профилак-
тического учета лиц, склон-
ных к побегу. Более того, 
арестант стал пользоваться 
за решеткой привилегия-
ми: жил отдельно от других 
в помещении спортивного 
зала, мог беспрепятственно 

пользоваться услугами мо-
бильной связи и Интернета. 
Благодаря покровителю Ше-
стаков вел бурную предпри-
нимательскую деятельность 
— торговал зажигалками и 
спиртным. Взамен арестант 
всячески одаривал Белоли-
кова, в том числе покупал ему 
жалюзи, спортивную одежду 
и принадлежности для заня-
тий боксом. 

Впрочем, не он один делал 
«подарки» тюремщику. Бело-
ликов не изъял мобильные 
телефоны у троих осужден-
ных. Арестанты в долгу не 
остались. Надзиратель по-
лучил стиральную машину 
стоимостью 10 тысяч рублей 
от одного осужденного, часы 
стоимостью 8 тысяч рублей 
— от другого и имущество на 
сумму более 57 тысяч рублей 
(манекен для занятий боксом, 
золотую цепочку и цифровую 
видеокамеру) — от третьего. 
Еще один эпизод, который 
вменяют Белоликову в вину, 
— получение взятки (золотых 
изделий) за возможность 
длительного свидания, пра-
ва на которое осужденный 
не имел.

НА ПЕШЕХОДОВ «ПОВЕСЯТ» РАЗБИТЫЕ АВТО
Пешеходу, который нео-

жиданно выскочил прямо 
под колеса авто, придется 
отремонтировать сбившую 
его машину. Высшие судьи 
разъяснили, как вершить 
правосудие в случаях, ког-
да водитель не был виновен 
в ДТП. 

Как стало известно «МК», 
поводом для такого решения 
стало дело семьи Райм. Не 
так давно их несовершен-
нолетняя дочь Алексина 

попала под машину. Де-
вушка сама выскочила на 
проезжую часть в неполо-
женном месте, причем фак-
тически прямо под колеса 
мчавшегося автомобиля. И 
хоть травма была не опасна 
для жизни, несколько дней 
ей пришлось провести в 
больнице. В итоге родители 
девушки потребовали от во-
дителя возместить матери-
альный (затраты на лечение 
в размере 10 тыс. рублей) и 

моральный ущерб (на сумму 
в 25 тысяч). Страховая ком-
пания водителя все выплати-
ла, но одновременно подала 
иск к семье Райм — с требо-
ванием возместить ремонт 
авто. Дело в том, что ГИБДД 
признала: ДТП произошло 
именно по вине пешехода. 
Суды нескольких инстанций 
выносили противоположные 
решения, пока дело не до-
шло до Конституционного. 
И КС вынес определение, 

которым должны руковод-
ствоваться все люди в ман-
тиях при разборе подобных 
ситуаций. Первым делом 
высший суд уточнил, что 
компенсировать вред, при-
чиненный здоровью пеше-
хода, водитель обязан, даже 
если тот сам виноват. Но при 
этом виновник ДТП не осво-
бождается от материальной 
ответственности и должен 
отремонтировать повреж-
денный автомобиль. 

 ПРАВИТЕЛЬСТВО МОСКВЫ
ТЕЛЕфОН ПРЯМОЙ СВЯЗИ С ЖИТЕЛЯМИ ГОРОДА
Телефон 957-04-44. Сегодня дежурят (9.00–16.00): Управ-

ление координации деятельности Комплекса имущественно-
земельных отношений города Москвы. Управа района Марфино 
(СВАО).

☎

ПОСЛЕ ЛИШЕНИЯ САНА 
СВЯЩЕННИК ПРОДОЛЖИЛ 

КАРЬЕРУ АФЕРИСТА
Бывший священник на про-

тяжении нескольких лет об-
манывал верующих, собирая 
деньги на богоугодные дела. 
Мошенника, одетого в рясу, 
задержали 5 ноября на юго-
западе Москвы в момент по-
лучения им денег на восста-
новление храма.

Как стало известно «МК», в 
понедельник в столичную по-
лицию поступило заявление 
о мошенничестве от одной из 
коммерческих компаний. По 
словам потерпевших, около 
полугода назад 46-летний 
Станислав Соловьев, пред-
ставившийся отцом Макари-
ем из псковского монастыря, 
обратился в фирму с просьбой 
оказать материальную по-
мощь строительству храма. 
Свою роль аферист играл про-
фессионально, и руководство 
компании, не сомневаясь в 
его честности, сразу же пере-
числило крупную сумму денег 
на указанный счет. Спустя не-
сколько месяцев сотрудники 
фирмы выяснили, что данный 
человек и указанные им бан-
ковские реквизиты к церкви 
отношения не имеют. Опера-
тивники выяснили, что «отец 
Макарий» не раз занимался 
сбором средств на церковные 
нужды. Было установлено, где 
и когда он снова встретится с 
доверчивой прихожанкой. В 
момент получения денежных 
средств на улице Вавилова 
лжесвященника повязали. 

Было установлено, что 
Станислав Соловьев дей-
ствительно был священнос-
лужителем в Псковской епар-
хии, но в 2007 году попался 
на жульничестве. Мошенник 
под видом золотых украше-
ний продавал прихожанам 

дешевую бижутерию. Когда 
обман был раскрыт, Соло-
вьева лишили сана и завели 
против него уголовное дело, 
которое завершилось услов-
ным сроком. Афериста это не 
остановило, и он продолжил 
зарабатывать на жизнь, об-
манывая верующих, в част-
ности, собирал деньги для 
церковно-приходской школы 
Николо-Бабаевского мона-
стыря, ходил по домам ве-
рующих и предлагал заказать 
молебен за болящих, собирал 
пожертвования на восстанов-
ление храмов и монастырей, 
на организацию приютов, а 
также на различные церков-
ные нужды. Подозреваемый 
не гнушался и вполне мир-
скими видами мошенниче-
ства. Так, одной семье, член 
которой нуждался в сложной 
операции, он пообещал через 
свои связи устроить лечение 
в хорошей больнице. После 
получения 100 тысяч рублей 
Соловьев на связь с потерпев-
шими уже не вышел.

Правоохранительные орга-
ны просят всех пострадавших 
от деятельности задержанно-
го помочь следствию, обра-
тившись по телефону 02 или 
(499) 124-47-01.

Здесь произошла трагедия.

Дмитрий 
Виноградов.
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— Ну да, консультации о кан-
дидатуре нового министра 
обороны шли несколько дней. 

Много было кандидатов на этот пост? И в 
продолжение темы: были у вас лично претен-
зии к Сердюкову в части реформы системы 
исполнения Рособоронзаказа? Закончит ли 
ее Шойгу?

— В результате его (Сердюкова. — «МК») 
деятельности в Вооруженных силах начались 
долгожданные преобразования, которых не было 
с момента создания Российского государства 
и которые нашей армии были нужны. Что-то по-
лучилось, что-то не получилось, потому что ре-
формы — это сложная штука. Но я надеюсь, что 
преобразования в Вооруженных силах приобрели 
необратимый характер. Потому что нам не нужна 
армия советского образца. А нам нужна высоко-
эффективная сильная армия, имеющая сверх-
современное оружие, мощные силы ядерного 
сдерживания.

Преобразование коснулось жилищной сферы 
— военным стали давать жилье, армия становится 
все более профессиональной, имея в виду соот-
ношение лиц, которых набирают по призыву. В 
этом смысле у меня лично претензий к Анатолию 
Сердюкову никогда не было.

Что же касается темы расследования — дей-
ствительно, его нужно довести до конца и принять 
решения, которые основаны на законе. До этого 
(окончания расследования. — В.П.) подобные 
вещи не комментируются, если находиться в 
правовом поле.

Если говорить о Рособоронзаказе — там были 
проблемы. И это правда, но это связано не толь-
ко с хитростями Министерства обороны, но и с 
деятельностью предприятий, которые поставляют 
военно-техническую продукцию. В то же время 
оборонные предприятия не готовы трудиться так, 
как это требует рынок. Нам нужна современная 
техника, а не перепевы на основе 30–40-летней 
давности, когда у нас в новой упаковке пытаются 
продавать за большие деньги то, что было создано 
при советской власти нашими гениальными кон-
структорами. Так нельзя, надо создавать новую 
технику. Принципиально новую, тогда ее будут с 
удовольствием покупать. И наши партнеры, такие 
как Вьетнам, ну и, конечно, мы сами. Так что работа 
по совершенствованию поставок в рамках обо-
ронного заказа должна быть продолжена. 

Если говорить о том, каким образом кадровые 
решения принимаются в рамках существующих за-
конодательных процедур, решения об отстранении 
и о назначении новых членов правительства вно-
сятся председателем правительства президенту. 
По крайней мере в этой ситуации это было так. 

Что касается обсуждения, всегда есть не-
сколько возможных вариантов, мне кажется, что 
вариант с Сергеем Шойгу — это в настоящий 
момент оптимальный вариант, потому что у нового 
министра обороны есть очень хороший мини-
стерский опыт: он создал самое эффективное 
Министерство по чрезвычайным ситуациям, может 

быть, одно из лучших в мире. Он человек, который 
умеет исполнять указания. Что важно для человека, 
возглавляющего Министерство обороны. В то же 
время ему необходимо продолжить те преоб-
разования, которые были начаты при прежнем 
министре обороны, и довести их до конца. Это 
политически важно. Он умелый министр и сможет 
этого добиться. А что касается социальных про-
грамм, денежного довольствия, жилищных про-
грамм, то это святое дело будет выполнено...

На пресс-конференции Медведев также вы-
сказался о результатах выборов президента Аме-
рики: «Знаете — это, конечно, дело американского 

народа — кого выбирать президентом. Мы в от-
личие от тех же самых американцев стараемся 
занимать нейтральную позицию. Но я, во-первых, 
рад, что во главе государства не будет человек, 
который считает Россию врагом №1. Это смешно, 
паранойя какая-то. Барак Обама известен неплохо, 
он возглавлял страну в период кризиса, в этом 
смысле ему не нужно перенастраивать механизм. 
Не скрою, от того, как складывается ситуация в 
Америке, очень многое зависит, в том числе и в 
нашей экономике. Обама для нас понятный и пред-
сказуемый партнер. Надеюсь, у России в целом 
будут с ним нормальные отношения».

Между тем во Вьетнамской социалистиче-
ской республике Дмитрий Медведев получил при-
ветствие от местных пионеров и принес цветы 
к мавзолею Хошимина. А вьетнамский премьер 
Нгуен Тан Зунг «сердечно приветствовал дорогого 
друга вьетнамского народа». Правда, вьетнамский 
переводчик чуточку подпортил впечатление, об-
ратившись к Медведеву «Владимир… Дмитрий 
Анатольевич».

Виктория ПРИХОДЬКО.
Ханой, Вьетнам.

Смотрю телевизор, слушаю радио. Ну 
да, мне по штату положено. И для души 
тоже. Я просто жить уже не могу без 
этих электронных средств массовой 
информации, я с ними сроднился. Смо-
трю, слушаю и удивляюсь. Хотя давно 
пора бы привыкнуть.

21.00, вторник, программа «Время», Первый 
канал. Сняли Сердюкова, министра обороны, не 
кого-нибудь. Так что же по этому поводу скажет 
наш многоуважаемый телевизор? Многоуважае-
мый телевизор становится вдруг необыкновенно 
смелым, он начинает разоблачать снятого во 
все дыры. Вот это настоящая гражданственная 
журналистика! Нам показывают детский садик, 
ну очень задрипанный: стекла разбиты, стены 
практически валятся на глазах. «Там живут бом-
жи», — сообщает корреспондент. И тут же моло-
денький папа с молоденьким ребенком на руках: 
«Раньше этот сад принадлежал Минобороны и 
все было очень хорошо, а теперь министерство 
от него отказалось, перестало финансировать 
— куда нашим детям ходить?» Действительно, 
некуда. И во всем виноват он один, наш кумир — 
«мистер Твистер, бывший министр» г-н Анатолий 
Сердюков. Кто бы сомневался!

Я всегда считал, что наши репортеры — 
самые лучшие репортеры в мире. Они всегда 
на боевом посту, вскрывают такие недостатки, 
о которых мы даже не подозревали. Их давно 
пора носить на руках, ставить бюсты на ро-
дине героев. С такой журналистикой точно не 
пропадешь.

Разве этот садик только что появился? Таких 
садиков целая куча, и во всех теперь селятся 
бомжи. Но в последние лет пять сюжетов на эту 
тему я что-то в программе «Время» не видел. Ни 
разу! Потому что тогда это был практически луч-
ший министр обороны всех времен и народов, а 
значит, все его реформы подавались на ура.

Власть переменилась? Ничего подобного, у 
власти все тот же человек, один-единственный в 
своем роде. Но на этот раз друг решил не спасать 
друга, а практически сдать, бросить на корм его 
«доброжелателям». А федеральным каналам по 

такому большому празднику зажгли зеленый 
свет. Теперь можно быть смелым.

Только вот интересно, у них этот сюжет про 
садик давно уже был сделан, на всякий случай, 
или вот сейчас подсуетились? Зато нам всем 
теперь ясно: в отличие от Деточкина Сердюков 
не любит детей. А разве может министр обороны 
быть таким бесчувственным?

Это образец кремлевской пропаганды, по-
нятно. Но вот нечто совсем другое. Среда, утро, 
радио «Эхо Москвы». Мое любимое радио, на 
минуточку. Слушаю его не переставая и даже 
иногда имею честь там выступать. Рубрика 
«Спорт», где, само собой, говорят о проигрыше 
нашего «Зенита». Звонят собственному корре-
спонденту, очевидцу позорного события, он в 
прямом эфире. «А сейчас я хочу высказаться 
по этому поводу», — это уже обозреватель на 
станции. Ага, размечтался. «Срочно прерыва-
ем эфир, сейчас будет выступать Митт Ромни, 
перевод канала «Евроньюс», — перебивает 
его ведущий. И действительно, тут же в эфире 
дают Ромни, он говорит о своей замечательной 
жене, о том, какая великолепная из нее бы по-
лучилась первая леди. На глаза наворачиваются 
слезы.

Понятно, мы не любим этот «Зенит». И ни-
кто, кроме питерских, его не любит. Да мы и 
питерских тоже не очень уважаем, понаехали 
тут. Но, как ни крути, это все-таки наша команда, 
несмотря на «Газпром», и, значит, наш проигрыш. 
Но Америка превыше всего.

Очень уважаю главреда «Эха» Алексея Ве-
недиктова, считаю его истинным патриотом 
России. Если это не Ленин сегодня, то уж Карл 
Маркс — точно. Без «Эха» наша жизнь вообще 
стала бы другой, гораздо хуже и скучнее. Но 
надо же знать меру!

Никого не хочется упрекать в преклоне-
нии перед Западом, однако весь следующий 
утренний час на «Эхе» так и назвали — амери-
канским. Выборы в этот момент были главной 
и единственной новостью. Настоящие выборы, 
не то что у нас.

Конечно, это важно, но зачем же стулья 
ломать, то есть шапки перед этой Америкой. Что 
она нам? В России ничего больше не происхо-
дит? А вот недочеловек из-за несчастной любви 
на северо-востоке Москвы погубил множество 
людей… Из-за этого эфир прервать можно?

Мы живем в России или где? Конечно, 
штатовская избирательная кампания — поч-
ти эталон, да и вообще существование этой 
сверхдержавы, возможно, является единствен-
ным гарантом от того, чтобы мы не скатились в 
окончательную абсолютную монархию со всеми 
вытекающими. Но у советских есть собственная 
гордость или нет?

Тут спор только о чувстве меры, у меня 
лишь стилистические разногласия с этой «анти-
советской» властью. Сказали один раз про но-
вую победу Обамы — хорошо, так давайте уже 
перейдем к нашим баранам. Или все бараны 
там, в Америке? 
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В среду в Мосгорсуде рассмотрели жа-
лобу адвокатов Леонида Развозжаева 
на его арест. Защитники требовали из-
менения меры пресечения. Так, адвокат 
Анна Ставицкая резонно отметила, что 
если суд принимает в рассмотрение 
явку с повинной Развозжаева, то его 
нужно отпустить. Если же отказ Раз-
возжаева от явки с повинной примут, то 
тем более отпустить — за отсутствием 
оснований для содержания под стра-
жей. Однако суд не внял ее требованиям 
и под крики из зала «Позор!» арест был 
признан законным.

  «Развозжаев в суде заявил, что был похи-
щен и вывезен с территории Украины, нами были 
представлены доказательства этого, — заявила 
Ставицкая. — Тем, что суд не выяснил, каким об-
разом он оказался в Москве, был допущен целый 
ряд нарушений. Есть соответствующие конвен-
ции, регламентирующие то, как государства 
взаимодействуют между собой при экстрадиции 
граждан. А не как в Средневековье — схватили 
и привезли».

  Между тем сам Развозжаев, который до 
этого держался спокойно и давал показания, 
начал трясти прутья решетки. Ранее он заявлял, 
что боится за близких, что явку с повинной дал 
под пытками и требует своего немедленного 
освобождения. 

    «Из меня выбили явку с повинной, вы-
нудили оговорить лидеров оппозиции — На-
вального, Удальцова, Пономарева, угрожали 
членам семьи и детям», — заявил Развозжаев 
на суде. Депутат Илья Пономарев, которого, по 
собственному признанию, оговорил Развозжаев, 
выступил в качестве его поручителя. Удальцов 
также присутствовал на суде, а вот Навального 
по этому делу еще вовсе не допрашивали, так 
что, в чем именно заключался «оговор», мы пока 
не знаем.

«Прошу защиты для моей семьи, они 
обещали убить в том числе моих детей, пусть 
лучше они уедут за границу», — также заявил 
Развозжаев.

Напомним, дело против Развозжаева, 
Удальцова и его помощника Константина Ле-
бедева возбудили после доследственной про-
верки видеозаписи из программы НТВ «Анато-
мия протеста-2». В кадре запечатлена встреча 
человека, похожего на главу парламентского 

комитета по обороне Грузии Гиви Таргамадзе и 
Удальцова с соратниками. Они обсуждают воз-
можность силового захвата власти и организации 
массовых беспорядков, а также получения для 
этого финансирования из-за рубежа. Сначала 
Следственный комитет арестовал Лебедева и 
отпустил Удальцова под подписку о невыезде. 
Местонахождение Развозжаева установить не 
удалось, позже в СК заявили, что он явился с 
повинной. Однако вскоре в Интернет попала 
видеозапись, где Развозжаев заявляет, что его 
похитили в Киеве, где он пытался попросить 
политического убежища, и пытали двое суток. 
Эту версию подтвердили встретившиеся с Раз-
возжаевым правозащитники и адвокаты, от явки 
с повинной он отказался.

Если до среды самой запутанной была исто-
рия с Развозжаевым, то теперь странный обо-
рот стало принимать дело Лебедева. Вместе с 

жалобой Развозжаева должны были рассматри-
вать и его жалобу на арест. Однако незадолго до 
суда адвокат Виолетта Волкова заявила, что Лебе-
дев жалобу отозвал, ссылаясь на то, что все равно 
не верит в российское правосудие. «Я действую в 
интересах своего клиента, — пояснила Волкова. 
— Поэтому оформляю отзыв жалобы». 

Адвокаты Развозжаева отметили, что про-
должат защищать его всеми законными спо-
собами. В ближайшее время они намерены 
подать жалобу в Страсбургский суд, посколь-
ку по международным нормам, если человек 
просто обратился за статусом беженца, хоть 
и не успел его оформить, он имеет право на 
защиту. Также нашелся свидетель похищения 
Развозжаева на Украине, поэтому оснований 
для обращения в Европейский суд по правам 
человека достаточно.

Анастасия РОДИОНОВА.

Суд оставил оппозиционера под арестом, теперь он опасается 
за судьбу близких

 Планы правительства «пересадить» на-
селение на отечественные товары тер-
пят крах. С момента вступления в ВТО 
(22 августа) увеличился ввоз свинины, 
молочных и морепродуктов, табака и 
алкоголя от 16% до 50%. В 2013 году 
начнется ввоз бензина. Во всяком слу-
чае, именно это предсказывает замми-
нистра финансов Сергей Шаталов. А в 
конце весны может рухнуть еще один 
бастион: Союз мукомолов угрожает, 
что придется, как в советское время, 
импортировать зерно.

Предупреждения мукомолы адресовали 
вице-премьеру Аркадию Дворковичу, который 
курирует сельское хозяйство. Согласно их угро-
зам, страна может столкнуться с дефицитом ржи 
и пшеницы: текущих запасов не хватит до сле-
дующего года. «Для внутреннего потребления 
остается всего лишь 31,3 млн тонн, или менее 
3,5 млн тонн в месяц до нового урожая. А это 
очень мало, так как среднемесячное потребле-
ние зерна на продовольственные и фуражные 
цели в последние годы составляло 4,5–4,8 млн 
тонн», — отмечает президент Союза мукомолов 
Аркадий Гуревич. Зерно, скорее всего, при-
дется дополнительно закупать в Казахстане 
и Германии.

При этом государство слишком рано начало 
зерновые интервенции, считают мукомолы: 
вместо того, чтобы приберечь продукт до весны, 
«вбрасывает» на рынок запасы уже сейчас.

Однако далеко не все представители от-
расли верят в дефицит зерна, ведь у России 
есть переходящий запас в 20 млн тонн. Да и 
действия правительства объяснимы: с начала 
этого года хлеб уже подорожал на 8–10%, что 
выше инфляции на 1–3%, напоминает исполни-
тельный директор Российского союза пекарей 
Валентина Чемских. Одна из причин — засуха, 
из-за которой было собрано только 74 млн тонн 
зерна, что на 20 млн тонн меньше, чем годом ра-
нее. Интервенции же помогут стабилизировать 
цены на хлеб до конца года, считает Чемских.

Президент Национального союза зер-
нопроизводителей России Павел Скурихин 
считает, что розничные цены на хлеб могут 
повыситься до конца следующего года на чет-
верть. Ведь надо учесть еще и спекулятивные 
настроения. Которые, похоже, дополнительно 

как раз и нагнетаются предсказаниями дефи-
цита зерна.

В цену хлеба, кроме того, вкладывается 
и подорожание топлива — и здесь импортная 
угроза, которая вызовет дополнительный рост 
цен, куда более реальна. Ожидаемый через два 
месяца запрет оборота бензина класса «Евро-2» 
неминуемо приведет к дефициту топлива внутри 
страны, предсказал замминистра финансов 
Сергей Шаталов. А это означает, что России 
придется импортировать более экологичный 
бензин. У Минэнерго есть конкретная оценка на 
этот счет: из-за запрета производства «Евро-
2» в 2013 году может образоваться дефицит 
топлива в 800 тысяч тонн.

Однако как главный «генератор» роста им-
порта в страну эксперты оценивают вступле-
ние в ВТО. Согласно мониторингу Евразийской 
экономической комиссии, почти сразу после 

вступления на 50% в стоимостном выражении 
вырос импорт растительного масла, на 23% 
— молочных продуктов, на 33% — табачных из-
делий, на 48% — алкоголя и на 16% — свинины. 
Выживание ряда отраслей, где наши произ-
водители не могут конкурировать с зарубеж-
ными, потребует огромных трат, признают в 
правительстве. Так, для спасения производства 
свинины в ближайшие 2–3 года надо вложить 
140 млрд рублей (не только из бюджета), сооб-
щил на коллеги Минсельхоза его глава Николай 
Федоров.

По расчетам Института народнохозяй-
ственного прогнозирования РАН, рост импорта 
вследствие вступления в «мировой торговый 
клуб» повлечет за собой ежегодную потерю $7,2 
млрд (или 1% ВВП). Причем $4 млрд придется 
именно на российский агропром.
Татьяна ЗАМАХИНА, Инна ГРИГОРЬЕВА.

Замене импорта на дешевое отечественное мешают ВТО и правительство

Как защитить бизнес  
от «заказных» дел?

Уголовные дела против мошенников бу-
дут возбуждаться только по заявлениям 
их жертв, а правоохранительные органы 
смогут взять инициативу на себя лишь в 
том случае, если потерпевшими стали 
государственные или муниципальные ор-
ганизации. Эти и другие изменения в уго-
ловном законодательстве обсуждались 
на парламентских слушаниях в Госдуме.

 Недавно Госдума приняла в первом чте-
нии внесенный Верховным судом законопроект, 
предлагающий «дифференциацию различных 
видов мошенничества» — по крайней мере так 
говорится в пояснительной записке. Нынешняя 
редакция состава преступления («хищение чужо-
го имущества или приобретение права на чужое 
имущество путем обмана или злоупотребления 
доверием») сохраняется, но в качестве признака, 
отягчающего вину мошенника, появляется «ли-
шение права гражданина на жилое помещение». 
Кроме того, считают судьи, в УК должно появиться 
еще несколько статей, описывающих конкретные, 
наиболее распространенные виды мошенниче-
ства: в сфере кредитования, при осуществлении 
инвестиционной деятельности, при получении 
социальных выплат, мошенничество с платеж-
ными картами, в сфере страхования, в сфере 
компьютерной информации... При этом наказание 
за данный вид преступления остается прежним: 
максимум до 10 лет лишения свободы и штраф 
до 1 млн рублей. Представитель Верховного суда 
Николай Тимошин на парламентских слушаниях 
отстаивал именно такой подход, уверяя, что ни-
каких проблем с отделением зерен от плевел, 
то есть мошенников от предпринимателей, в 
силу тех или иных обстоятельств не сумевших 
выполнить условия гражданско-правовых до-
говоров, у судей нет.

Но у депутатов Госдумы принятый ими за-
конопроект по-прежнему вызывает много за-
мечаний. Глава Комитета по законодательству 
Павел Крашенинников («ЕР») сообщил, что для 
доработки текста ко второму чтению создана 
рабочая группа, которая учтет предложения пра-
вительства (оно подготовило свой вариант зако-
нопроекта на эту тему, но Верховный суд оказался 
расторопнее). По мнению г-на Крашенинникова, 
предложенные ВС изменения «необоснованно 
расширяют границы применения статьи 159», и 
не позволяют «отделить классическое бытовое 
мошенничество от простого неисполнения до-
говорных обязательств». Чтобы защитить бизнес 
от «заказных» дел, нужно ввести новое правило: 
дела по мошенничеству возбуждаются только по 
заявлениям потерпевших.

Между тем в 2011 году из 58 тысяч уголов-
ных дел по статье 159 лишь 1 тысяча с неболь-
шим была возбуждена по заявлениям граждан, 
остальные — по инициативе правоохранительных 
органов. Такую статистику привел член Коми-
тета по законодательству Рафаэль Марданшин 
(«ЕР»). 

Юрий Зубов, замглавы МВД, признал, что 
«злоупотребления» в этой сфере имеют место 
и «коррупционная составляющая достаточно 
большая». МВД с этим борется, заявил он: в 2011 
году за злоупотребления при сборе документов 
685 сотрудников полиции были привлечены к 
ответственности, 43 из них приговорены к ли-
шению свободы. «Мы считаем, что вопросы от-
ветственности сотрудников правоохранительных 
органов достаточно жестко регламентированы 
действующими нормами, вопрос в их примене-
нии» — так прокомментировал г-н Зубов пред-
ложения организаций предпринимателей ввести 
в УК специальную статью для тех сотрудников 
правоохранительных органов, которые «кош-
марят» бизнес. 

Звучали и предложения уточнить размер 
ущерба: сейчас ст. 159 считает крупным ущерб 
в 250 тысяч рублей, а особо крупным — в 1 млн 
рублей. Бизнес-сообщество считает, что это 
слишком небольшие суммы для тех случаев, когда 
речь идет о предпринимательской деятельности. 
Г-н Крашенинников сообщил журналистам, что 
ко второму чтению для тех составов мошенни-
ческих преступлений, которые касаются пред-
принимателей, планку поднимут до 1,5 млн и 
6 млн рублей соответственно, по аналогии с тем, 
как это сделано в других статьях УК, карающих 
за экономические преступления. Что касается 
«просто» мошенничества, там все останется 
по-прежнему: 250 тыс. и 1 млн рублей. 

Марина ОЗЕРОВА.

В ГОСДУМЕ 
ОБСУДИЛИ 

МОШЕННИКОВ

РАЗВОЗЖАЕВ: «МОИХ ДЕТЕЙ  
ОБЕЩАЛИ УБИТЬ»

На суде Леонид Развозжаев 
давал показания из СИЗО  

по видеосвязи.
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Подготовила Диана АРУСТАМОВАNON-STOP
КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

ЭКС-МИНИСТРУ ПРИПОМНИЛИ 
СТАРЫЕ ОСКОРБЛЕНИЯ?
Экс-глава министерств обороны и вну-
тренних дел Грузии Бачо Ахалая, накануне 
вернувшийся в Тбилиси, был задержан 
после допроса в прокуратуре. Министр, 
ушедший в отставку в конце сентября после 
скандала с  издевательствами над задержан-
ными  в Глданской тюрьме Тбилиси, прохо-
дит свидетелем по делу о злоупотреблении 
служебными полномочиями. После победы на 
выборах сторонников Иванишвили министр 
поспешил покинуть страну. Но в начале этой 
недели он вернулся, заявив, что он ни в чем 
не виновен. 6 ноября главная прокуратура 
решила допросить Ахалая, сразу после этого 
он был задержан. Ему предъявлено обвинение 
в превышении должностных полномочий. При 
этом, как объяснил адвокат задержанного, 
речь идет не о деяниях Ахалая на посту главы 
МВД, а о событиях, относящихся к периоду его 
руководства министерством обороны. Якобы 
Ахалая тогда оскорбил несколько своих под-
чиненных. По данному обвинению  задержаны 
еще двое чиновников — начальник Объединен-
ного штаба вооруженных сил Грузии Георгий 
Каландадзе и командир 4-й бригады Минобо-
роны Зураб Шаматава. 

МИНКУЛЬТ ЗАПРЕТИЛ МАССОВЫЕ 
УВОЛЬНЕНИЯ В ПУБЛИЧКЕ
Около 350 сотрудников Российской наци-
ональной библиотеки (в первую очередь 
пенсионеры и полставочники), которых 
собирались уволить, чтобы повысить на 
несколько тысяч рублей зарплату осталь-
ным, пока останутся на своих местах. За-
прет на массовые сокращения, которые начал 
директор знаменитой петербургской библио-
теки Антон Лихоманов, наложил Минкультуры 
РФ. Соответствующее письмо Лихоманов 
получил от замминистра культуры Григория 
Ивлиева. Проекты программ развития РНБ 
должны представить до 1 декабря. Продолжат-
ся ли увольнения после обсуждения стратегии 
развития библиотеки, неизвестно. А пока 
сотрудники Публички, а их около 1850 человек, 
могут не волноваться за себя и коллег, но до-
вольствоваться все той ничтожной зарплатой в 
14 тысяч рублей.

ПОХИТИТЕЛИ СЕСТРЫ ХАЛКА 
ПОЙМАНЫ
Бразильская полиция арестовала троих 
подозреваемых по делу о похищении се-
стры футболиста петербургского «Зенита» 
Халка. Родственница форварда, 22-летняя 
Анжелика Апаресида Виейра, была похищена 
5 ноября в городе Кампина-Гранди. После 
встречи с координатором курса питания Элио 
Перейрой да Силвой девушку силой затащили 
в машину и увезли. Во вторник пострадавшая 
вернулась домой, после чего была допрошена 
полицией. Еще вечером в понедельник семья 
просила полицейских закрыть дело из-за 
опасений за жизнь девушки, однако полиция 
нашла преступников. Было объявлено о троих 
арестованных, имен которых полицейские, 
однако, не называют.

Торжественный марш, посвященный па-
раду 7 ноября 1941 года на Красной 
площади, откуда солдаты уходили 
на фронт, прошел в среду на главной 
площади страны. Более тысячи ве-
теранов ВОВ стали почетными гостя-
ми мероприятия. На трибунах также 
находились 36 из 57 проживающих 
в Москве участников исторического 
парада. Вместе с ними за шествием 
следил мэр Сергей Собянин. Зна-
менная группа роты почетного ка-
раула пронесла по Красной площади 
подлинные флаги частей и соедине-
ний, принимавших участие в битве 
за Москву. Завершила торжество 
военная техника образца 1941 года.

ЭКИПАЖ ЗАТОНУВШЕЙ 
«АМУРСКОЙ» МОГ СПАСТИСЬ
Экипаж из 9 человек сухогруза «Амур-
ская», затонувшего в Охотском море, 
пытался эвакуироваться с тонущего 
судна на шлюпках. Водолазы сделали такой 
вывод после того, как осмотрели потерпев-
шее крушение судно, обнаруженное на дне 
на глубине 25 метров. «Присутствия членов 
экипажа на мостике не обнаружено, жилые 
помещения не обследовались из-за трудно-
доступности. Все это, а также открытая дверь 
в помещения палубы ниже мостика позволяет 
говорить, что с высокой вероятностью экипаж 
попытался эвакуироваться», — говорится 
в сообщении Росморречфлота. Владельцу 
затонувшей «Амурской», гендиректору ОАО 
«Николаевский-на-Амуре морской порт» Алек-
сандру Шильцину, предъявлено обвинение, он 
был задержан. По версии следствия, именно 
Шильцин отдал распоряжение направить 
сухогруз «Амурская» в порт Киран. При этом 
гендиректору было известно, что погрузка 
золотосодержащей руды на борт произведена 
с нарушениями правил перевозки опасных 
грузов и что погодные условия не позволяют 
судну выходить в рейс.

У БЫВШЕГО КРЕСЛА ШОЙГУ 
ВЫСТРАИВАЕТСЯ ОЧЕРЕдЬ
Подмосковье почти на год останется без 
губернатора, хотя некоторые партии уже 
заявили о том, что будут настаивать на 
досрочных выборах не в сентябре 2013-го, 
как диктует федеральный закон, а через 
шесть месяцев — как это положено по 
региональному законодательству. О своем 
участии в предвыборной гонке уже объявили 
политик Борис Надеждин, а также все парла-
ментские партии. В «Справедливой России» 
рассказали, что кандидатом от партии могут 
стать лидер подмосковного отделения Алек-
сандр Романович, оппозиционный политик 
Геннадий Гудков, депутат Татьяна Москаль-
кова и другие. Активное участие в выборах 
примет «Гражданская платформа» Михаила 
Прохорова, а также Олег Митволь, которого 
после выборов в Химках уже называют в Сети 
«дежурным кандидатом». Впрочем, он не един-
ственный, кто подтянулся из «химкинских»: 
компанию Митволю составит лидер «Коррозии 
металла» Сергей Паук Троицкий. А вот Евгения 
Чирикова не спешит вливаться в знакомую ту-
совку. Она рассказала, что не будет принимать 
поспешных решений, хотя Алексей Навальный 
в Твиттере уже предложил оппозиционерку в 
губернаторы. На деле оппозиция выберет не-
сколько кандидатов и проведет открытые прай-
мериз в Интернете — то есть имя кандидата 
мы узнаем еще не скоро. Между тем партия 
власти выбирает между пятью кандидатами, 
как пишут СМИ. В их числе вице-губернатор 
Подмосковья Руслан Цаликов, глава высше-
го совета «Единой России» Борис Грызлов, 
полпред президента в ЦФО, бывший замглавы 
Администрации Президента Александр Беглов. 
Кандидата от партии власти назначат времен-
но исполняющим обязанности главы региона 
в ближайшие дни. Политологи называют и еще 
одного потенциального ставленника Кремля — 
помощника Президента РФ Юрия Трутнева.
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ДМИТРИИ МЕДВЕДЕВ 
ПРОКОММЕНТИРОВАЛ «МК» 
ОТСТАВКУ СЕРДЮКОВА



Мы не раз писали про вашу жуткую кадровую 
политику. Мол, слава богу, что вы из Питера (из 
большого города), а если б из деревни, то теперь 
каждый подпасок был бы министром, а каждая 
свинарка — членом Совета Федерации. 

…Когда вы назначили Сердюкова мини-
стром обороны, всё общество и вся армия толь-
ко и говорили, что про его мебельную биогра-
фию. Армия была в шоке, но не восстала. Уверен 
(и писал вам об этом), что если бы всего одна 
дивизия вышла на Красную площадь с законной 
и понятной просьбой «хотим другого» — в тот 
же день министром стал бы другой. 

Армия показала полную покорность вам, 
Верховному Главнокомандующему, — это хо-
рошо. Но в душе (а у военных есть душа) они, 
предполагаю, презирали нового министра. 

Те, кто презирают, склонны воровать; у них 
всегда есть оправдание «чем мы хуже?». (Быть 
лучше — мало кому в голову приходит. Ведь это 
значит быть белой вороной — подсидят, сгнобят, 
а то и посадят.) 

И тот, кого презирают, тоже склонен воро-
вать. Если репутация уже погублена, что толку 
о ней заботиться. 

Когда в 2007-м вы назначили этого мини-
стра, мы вам писали, что «главное в армии 
— высокий боевой дух». Тогдашнее «пись-
мо президенту» так и называлось «Дух». Там 
говорилось: 

«Беда не в том, что он штатский или питер-
ский. Он — продавец мебельного магазина… Мы 
с вами оба советские. Мы знаем, что честных 
продавцов мебели не было. Знаем, что для аре-
ста всего лишь директора магазина требовалось 
согласие министра внутренних дел.

Министром обороны может быть не только 
военный. Юрист, историк, философ — да кто 
угодно, но взяточник — нет. Среди юристов и 
историков случаются взяточники. Но среди ме-
бельных продавцов их было сто процентов. Как 
в публичном доме — девственниц не ищи. 

Поставить такого — значит показать ар-
мии и миру: наш интерес — только деньги. И 
быстро. 

У него может быть всё: вилла, яхта, дочь-
телепузик и зять-олигарх, но высокого боевого 
духа — нет, не было и не будет. 

Такое назначение либо добивает мораль-
ный дух офицеров, которые чудом его сохрани-
ли, либо подтверждает уверенность бесчестных, 
что они на верном пути. 

Дух армии важнее всего. Моральные 
разложенцы (хоть бы и богатые) обречены на 
поражение». 

H H H
…Возле вас (в результате увольнений и 

перестановок) изменится баланс влиятельных 
кланов. Но нас интересует страна. Мы не видим 
ни одного шанса, что в результате ваших кадро-
вых подвигов Россия изменится к лучшему. 

Вы сказали: «Учитывая обстановку, 
которая сложилась вокруг Министерства 
обороны, для того, чтобы создать условия 
для объективного расследования всех во-
просов, мной принято решение освободить 
министра обороны Сердюкова от занимае-
мой должности». 

Г-н президент, согласитесь, для объек-
тивного расследования всех вопросов надо 
отстранить того, кто своей волей, не советуясь 
с армией, назначил министра. Кто это был? Не 
припомните?

Там, где вы раньше служили, если человек 
оказался предателем — летели головы всех, кто 
его назначил, доверил ему государственные 
тайны и судьбу резидентуры. 

…Несколько лет назад вы внезапно на-
рушили свой режим и рано утром уволили 
своего любимого генерального прокурора. 
Мы до сих пор не знаем, за что. Представ-
ляете, страна так и не узнала, что натворил 
главный страж закона; но ведь это было что-то 
ужасное, если вы в шесть утра приступили 
к работе (не евши, не плававши). А если он 
натворил ужасное, то почему спустя пару ме-
сяцев стал вашим представителем в Южном 
федеральном округе? 

Всё больше загадок. И всё больше юных 
симпатичных попиков, которым, видимо, за 

красивые глаза досталась и епархия, и крутая 
дорогая машина… И всё больше юных симпа-
тичных арбитражных судей, которым всё то же 
самое за, увы, всё то же самое. 

На улицах гей-парады запрещают, спаси-
бо. Но хорошо бы и в высших эшелонах разных 
ветвей власти притормозить этот парад. 

H H H
Сердюков НИКОГДА не стал бы мини-

стром обороны, если бы не вы. Это полностью 
ваша, только ваша ответственность. 

Увольняя его, вы хотели малость под-
сластить пилюлю. Вы сказали (заодно и себя 
оправдывая), что Сердюковым «в последние 
годы немало сделано для… решения со-
циальных вопросов, в том числе жилищной 
проблемы». 

С о ц и а л ь н ы е  в о п р о с ы?  Ж и л и щ-
ные проблемы? Это Министерство обо-
роны или Пенсионный фонд пополам с 
Минздравсоцразвития? 

Настоящая военная реформа должна 
добиться одного: чтобы молодые люди 
мечтали служить в армии. 

К этой цели за 12 лет мы не продвинулись 
и на миллиметр. Молодые парни прячутся 
в больницы, в психушки, бегут за границу, 
откупаются… 

А ваши военные министры, товарищ Вер-
ховный Главнокомандующий, уже 12 лет за-
няты исключительно денежными потоками, 
притоками, оттоками, откатами. 

И то же самое — в науке, в медицине… 
Но зачем перечислять? То же самое — по всей 
стране. 

Медведев НИКОГДА не стал бы прези-
дентом России. Это полностью ваша ответ-
ственность. И что он сделал для блага роди-
ны? Какие-то лампочки, какое-то безумное 
расширение Москвы, какие-то шарлатанские 
фильтры (или это Грызлов?) и невыносимую 
тьму (дети теперь встают тёмной ночью, пока 
вы ещё спите, г-н президент). 

А зачем всё это? 
Банды ментов терзают города, под колё-

сами пьяных ментов ежедневно гибнут люди… 
А ведь все эти преступники прошли пере-
аттестацию, когда ваш ставленник, гордясь 
собой и тратя миллиарды, переименовывал 
милицию в полицию. 

…Министром обороны вы назначили 
Шойгу. Всего полгода назад вы поставили 
его на Московскую область: вот, мол, вам луч-
ший! Теперь, значит, будет какой-то худший? 
Страшно представить, как вскипела сейчас 
мутная вода. Ещё не все сбежали, ещё не все 
в розыске. Сейчас богатая опытная саранча 
посадит на безумно дорогую подмосковную 
землю свою саранчовую матку — только треск, 
только хруст пойдёт. 

А у вас? У вас один Шойгу — и на пожары, 
и на землетрясения, и на разворованную об-
ласть, и на разворованную армию… Лучше б 
вы его в 2008-м сделали президентом, раз он 
такой хороший. Или потому и не сделали? 

Посмотрите на своё окружение. Это ваши 
кадры. Все заняты какими-то дворцами (в том 
числе за границей); все, руководствуясь госу-
дарственными соображениями, назначают на 
руководящие должности сынков, или каких-то 
б… б… (извините, заикаюсь) барышень неопре-
делённого возраста, или юных красавчиков (из 
тех же государственных соображений). 

Ваши назначенцы тоже делают только то, 
что им нравится. За наш счёт. За счёт нашей 
жизни. 

Александр МИНКИН. 

Итак, человек, который был министром обо-
роны РФ — Анатолий Сердюков, — пал. В хоро-
шем, т.е. аппаратном смысле. Его уволили.

На минувшей неделе («МК» от 31 октября) 
мы с вами уже обсуждали, что у Сердюкова на-
копилось слишком много влиятельных врагов. 
Это и шеф Администрации Президента Сер-
гей Иванов, который в свое время (2007 год) 
был вытеснен как раз Сердюковым из кресла 
главы военного ведомства. И вице-премьер по 
оборонно-промышленному комплексу Дмитрий 
Рогозин, крайне разочарованный тем, что Мино-
бороны при Сердюкове отказывалось покупать 
морально и физически устаревшие российские 
вооружения за любые бешеные деньги. И экс-
министр финансов Алексей Кудрин, искренне не 
понимающий, как это — дать Сердюкову 20 трлн 
руб. на перевооружение армии, когда наш ОПК 
не в состоянии все это переварить, да и вообще 
подобное гусарство противоречит самой путин-
ской концепции реформирования Вооруженных 
сил (о которой еще чуть ниже). 

Но одного человека, который, пожалуй, и 
нанес Анатолию Сердюкову решающий поли-
тический удар, мы несправедливо забыли. Это 
Юлия Зубкова, законная супруга уволенного, 
дочь бывшего премьер-министра РФ, предсе-
дателя совета директоров «Газпрома» Виктора 
Зубкова. Прежде, чем министерскую должность, 
Сердюков фактически оставил жену. Предпочтя 
ей другую выпускницу юридического факультета 
Санкт-Петербургского университета — ту са-
мую Евгению Васильеву, о которой уже столько 
написано и сказано за минувшие 10 дней, что 
повторяться не будем. Что вы думаете, следо-
ватели, явившиеся намедни обыскивать г-жу 
Васильеву в элитный дом Молочного переулка, 
сами раскопали график интимных перемещений 
министра?

Дистанцировавшись (скажем так дипло-
матично) от супруги и бросив всего себя, вкупе 
с государственными картинами и частными 
драгоценностями, к ногам другой красавицы, 
Сердюков лишился не только политического 
прикрытия в лице тестя, которому Владимир 
Путин полностью доверяет, но и должного ува-
жения со стороны самого президента. Стало 
ясно, что глава военного ведомства вышел из 
берегов (окончательно о…ел, как сказали бы в 
военном народе), а этика путинской бюрократии 
такой стиль поведения приветствует далеко 
не всегда.

Остается надеяться, что когда наши много-
звездные генералы отойдут от изрядных доз кок-
тейля «Северное сияние» (спирт+шампанское), 
выпитого за долгожданное изгнание Сердюкова 
из Арбатского военного округа, они благодар-
но догадаются присвоить имя «Юлия Зубкова» 
подводной лодке или хотя бы свежекупленному 
израильскому беспилотнику. 

Впрочем, среди высшего командного со-
става Российского государства нашлись люди, 
которым по поводу смены министра обороны 
слегка взгрустнулось. Например, Дмитрий Мед-
ведев, премьер-министр РФ, заявил, что Сердю-
ков был «эффективным министром» и реформы 
вверенной ему сферы проводил хорошо. А чего 
уволили? Да просто ротация кадров время от 
времени нужна, вот и все.

По-своему и отчасти Медведев прав.
Когда Анатолий Сердюков менял Сергея 

Иванова на посту главы Минобороны, перед 
ним были поставлены такие реформаторские 
задачи. 

1. Переориентировать Вооруженные силы 
с концепции большой войны, которой мы уже 
не ожидаем, на возможное ведение малых войн 
(типа осетинской августа 2008 г.) и выполнение 
полицейских функций (разгоны недовольных 
и т.п.). (Собственно, потому дополнительные 
20 трлн руб., т.е. $600 млрд, на производство но-
вейшего сверхоружия совершенно не требуются, 
недоумение Кудрина абсолютно уместно.)

2. Забрать у генеральского лобби контроль 
над финансовыми потоками военной сферы, чу-
дом сохранившийся с позднесоветских времен, 
и передать правильным ребятам. 

3. Окончательно уничтожить самостоятель-
ное политическое влияние военного лобби.

И экс-министр все пп. 1–3 исполнял доста-
точно верно и последовательно. Другое дело, что 
в определенный момент времени Сердюков за-
рвался. Он решил, что если стратегически идешь 
путинским курсом, то тактически можно все: и 
бросать правильных женщин, и приватизировать 
по бросовым ценам пансионаты. А там Путин 
всегда прикроет по принципу «лучше один свой 
вор, чем два чужих».

Но зарвался наш отставник не только в этом, 
увы. Когда президентом страны был Медведев, 
Минобороны едва не стало одной из главных и 
самостоятельных его финансовых опор. А ДАМ в 
2010–2011 гг., кажется, весьма торопился такую 
опору создать. Отсюда и пресловутые $600 млрд 
на мифическое перевооружение (на самом деле 
— на импорт вооружений по образу и подобию 
сделки с французскими корветами «Мистраль»). 
И явление народу отца и сына Юсуфовых — Игоря 

и Виталия, — которые получили частоты Мино-
бороны под совершенно девственную компанию 
«Основа телеком» для создания новейших си-
стем связи 4G. И прикрываемая теми же Юсуфо-
выми попытка группы дагестанских бизнесменов 
завладеть аэропортом «Домодедово» (помните 
страшный взрыв в начале 2011 г. с последующим 
предложением скоренько поменять собствен-
ника аэропорта?).

Возможно, такая бизнес-прыть тоже по-
нравилась далеко не всем. Включая, быть может, 
и самого Путина.

К тому же Сердюков (и его старший по ап-
паратному званию партнер Медведев) могли не 
до конца понять, что времена чуток изменились. 
2012 год — это вам не 2007-й. Совсем.

Прогрессивная общественность сейчас 
(впрочем, в который уже раз!) вопит что-то о 
1937 годе и новом витке «путинских репрес-
сий». (Будто мы по-настоящему видели хоть 
один старый виток.)

На самом же деле репрессий нет. Несколь-
ко арестованных по делу Болотной площади 
— это скорее эксцесс, чем репрессии, и еще 
неизвестно, кто в том больше виноват — «кро-
вавый режим» или «организаторы протестных 
действий», использовавшие особо буйных 
активистов втемную. Что до последствий ме-
гатрэштриллера «Анатомия протеста-2» — я 
пока промолчу. Слишком хорошо отношусь к 
арестованному Леониду Развозжаеву. 

А есть — та самая перестройка-2. Потому 
что когда:

— суперсистемный (во все времена и нра-
вы) телеведущий Владимир Познер открыто 
заступается за обвиняемого в организации 
массовых беспорядков тов. Развозжаева по 
Первому каналу телевидения, и никто это дело 
не вырубает;

— еще более системный Анатолий Чубайс 
громогласно пророчит режиму египетские казни 
и 500 тыс. человек на улицах в скором будущем, 
а никто его из госкорпорации «Роснано» за это 
не увольняет;

— околокремлевские экспертные центры 
как с цепи сорвались в озвучивании апокалип-
тических прогнозов;

— друг и доверенный советчик Путина 
Кудрин агитирует за досрочные думские вы-
боры, а заодно вовлекает в свою орбиту Коор-
динационный совет оппозиции (КСО), делегируя 
туда своего человека на пост ответственного 
секретаря…

…Все это и есть перестройка-2. Главный 
признак которой, как мы с вами помним, — пол-
ное отчуждение активной части общества от 
власти. Утрата доверия между властью и теми, 
кого она сама же вскормила.

Понимание такой ситуации, видимо, при-
ходит понемногу и к Путину. И он уже видит, 
что больше разнузданную демонстративную 
коррупцию, оправдываемую лишь лояльностью, 
терпеть нельзя. Не поймут. А он все-таки еще 
хочет вернуть толику доверия и даже три грана 
любви со стороны своей былой паствы.

Отсюда и стремительное увольнение Сер-
дюкова, которого объятый гражданскими стра-
стями герой-любовник еще на прошлой неделе 
не ожидал.

Что же до нового министра обороны, экс-
главы Министерства по чрезвычайным ситуациям 
Сергея Шойгу, — здесь все ясно, как апрельское 
небо в перестроечную эпоху. Есть по меньшей 
мере пять базовых аргументов в пользу такого 
назначения.

а) У Путина закончилась скамейка 
запасных.

б) Шойгу за 21 год разнокалиберной руко-
водящей работы не был замечен в воровстве 
из бюджета. Это не значит, что не зарабатывал 
(например, на участии МЧС РФ в спасательных 
операциях за рубежом), — но из бюджета не 
брал.

в) Вся жизнь в России — одна сплошная 
чрезвычайная ситуация, и в этом смысле Шойгу 
как руководитель универсален.

г) Президент и его новый министр обороны 
— тесные партнеры по Русскому географическо-
му обществу (РГО). А еще А.И.Герцен говорил, 
что высохшая империя, у которой закончилась 
история, вся становится сплошным фактом гео-
графии. Не случайно Путин уделяет РГО такое 
внимание, а само общество сидит недалеко от 
Кремля под охраной самого ФСО.

д) Наконец, главное. Путина и Шойгу связует 
политический субъект, которому Президент РФ 
имеет все основания безгранично доверять. 
Это Конни Полгрейв (звучит почти как «Маттиас 
Варниг», но еще красивее). Высочайший ла-
брадор. Именно Сергей Шойгу подарил боссу 
щенка лабрадора в 2000 году. И с тех пор стал 
постоянным членом путинской команды, хоть ни 
в Питере не родился, ни в КГБ не служил.

В общем — вперед, к победе перестройки! 
Партия 1937 года не пройдет.

СЕГО ДНЯ
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МНЕНИЕ

РАССЛЕДОВАНИЕ

ПЕРЕМЕНЫ

ПИСЬМА ПРЕЗИДЕНТУ

Если бы кто-нибудь задался целью 
отследить, какая из социальных групп 
в день назначения нового министра 
обороны чаще других пользовалась мо-
бильниками, результат был бы однозна-
чен: военные. В течение всего дня они 
обменивались звонками и СМС типа: «С 
праздником, мужики!», «Наконец-то!», 
«Есть все же Бог на свете!», «Мы уже 
выпили по 100 грамм за нового мини-
стра»... В общем, радости по поводу 
отставки Анатолия Сердюкова в войсках 
никто не скрывал. 

 Хотя генералы были куда 
осторожней. На все мои 
просьбы хоть как-то про-
комментировать ситуацию 
с отставкой главы оборонно-
го ведомства мне отвечали: 
«Рано радоваться, а что, если 
завтра он станет премьером? 
У нас все возможно». Но один 
военачальник согласился все 

же поговорить на щекотливую тему. Это экс-
начальник вооружения Вооруженных сил 
РФ (1994–2000 годы) генерал-полковник 
Анатолий СИТНОВ:

— Предполагаю, министр Сердюков — пер-
вая ласточка в процессе скорой смены всего 
правительства. Всем давно очевидно, что пра-
вительство в целом неэффективно. Поэтому, 
думаю, каждому из министров пора подумать 
о том, чем запомнятся людям последние дни их 
пребывания на нынешнем посту. 

— Обращаясь к вашему военному про-
шлому, хочу вас спросить: что должно стать 
главным для нового министра в строитель-
стве армии?

— Главное — надо уходить от патрульных 
войск к реальным Вооруженным силам, которые 
могли бы в целом обеспечить безопасность и 
обороноспособность государства. Сейчас она 
не обеспечивается. 

— Сейчас сложно, конечно, угадать, но 
все же — какими должны быть первые дей-
ствия нового министра? 

— Шойгу угадывать не надо. Он — государ-
ственник. Именно так он себя и позиционирует. 
Этот человек как управленец показал свою эф-
фективность при создании такой структуры, как 
МЧС. Правда, в Минобороны перед ним будут 
стоять куда более многомерные задачи, и они 
наверняка потребуют от него реформирования 
прежде всего верхушки ведомства, с тем что-
бы новый министр мог опираться на реальные 
авторитеты. 

— Но в результате бесконечных реформ 
армии «реальных авторитетов» в руководстве 
Минобороны фактически не осталось. А в 
период руководства Анатолия Сердюкова 
убрали и последних. 

— Вы не правы. Такие люди есть. Я не буду 
сейчас называть их имен, чтобы их там сейчас 
не загрызли — пока еще есть кому. У нас умных 
и талантливых мужиков в армии — нескончаемо. 
Их, правда, сейчас отодвинули, в том числе из 
Генштаба в последнее время многих убрали... 

— Так о чем и речь... 
— ...но эти люди есть! Они шли на многое, 

чтобы продолжать совершенствовать боевую 
подготовку, укомплектованность войск. Думаю, 
после назначения нового министра они себя обя-
зательно проявят. Дел много... Вон систему обе-
спечения Вооруженных сил напрочь развалили. В 
мирное время это и вооружение, и боеприпасы, 
и продовольствие, и топливо — самое главное. 
Сейчас все это отдано под так называемый аут-
сорсинг. Может, это и здорово, конечно, когда 
бабульки из ОАО «Славянка» варят супы войскам, 
но как же тогда без этих бабулек войска в поле 
вывести? Никак. А ни одной полевой кухни уже не 
осталось. Ни одного полевого хлебозавода. Так о 
какой мобильности войск тут говорить? 

— А начальник Генштаба Макаров гово-
рит, что они мобильны как никогда. Кстати, 
на ваш взгляд, его кандидатура на вылет 
первая или вторая?

— Да это не важно. Все определяет подход 
первого лица. Если оно скажет, что обороне быть, 
— подчиненные ее будут строить. А Макаров, 
ну что Макаров... Слаб человек бывает в своих 
желаниях... Нас многих в свое время убрали, по-
тому что мы были против того, чтобы подобные 
реформаторы разваливали «оборонку», Воору-
женные силы. Но время идет — вместо нас придут 
теперь другие. В России всегда были те, кто готов 
защитить свою страну. 

— Вы не считаете, что Сергею Шойгу при-
дется все же обратиться к опыту тех людей, 
что, не сработавшись с прежним руковод-
ством, ушли из армии?

— У него в МЧС масса генералов, которые 
имеют высокие воинские звания, воевали в Аф-
ганистане, в Чечне и имеют очень высокий рей-
тинг — это такие люди, как Востротин и многие 
другие. Да и в армии нет дефицита в высоко-
квалифицированных руководителях. Им нужно 
просто доверять. 

— То есть вы думаете, что первые дей-
ствия нового министра будут связаны все же 

с кадровыми чистками? 
— Конечно! Нельзя больше опираться на тех, 

кто выработал в себе подобострастное отноше-
ние к начальству. Если ты, генерал, не отвечаешь 
за свои слова и поступки, тебе нечего делать в 
армии. Ты обязан докладывать правду. 

— С какой самой главной проблемой, 
по-вашему, столкнется Шойгу в самое бли-
жайшее время? 

— С развалом системы управления Воору-
женными силами. 

— Что вы имеете в виду? 
— Полный развал органов управления шта-

бов, ликвидация системообразующих главков 
— главного ракетно-артиллерийского управле-
ния, главного автобронетанкового, управления 
начальника инженерных войск, начальника связи, 
управления начальника химической, биологи-
ческой и радиационной защиты и т.д. Кроме 
того: развал и ликвидация главных штабов ви-
дов Вооруженных сил и систем обеспечения, 
включая структуру заместителей главкомов по 
вооружению. 

У нас сегодня и главкомы, и главкоматы фак-

тически ликвидированы, у них нет ни прав, ни 
будущего. А это значит, что никто не отвечает за 
подготовку войск, за уровень обеспечения войск 
и за выполнение поставленных им боевых задач. 
В таком виде армия просто небоеспособна. 

— Но никто из нынешних главкомов ничего 
подобного ни разу не сказал. Напротив, все на-
перебой твердили о повышении боеготовности. 
...Интересно, наверное, будет теперь наблюдать, 
как все те, кто еще недавно преданно ловил каж-
дое слово министра Сердюкова, одобрял любое 
его решение, отвечая лишь «есть!» и «так точно!», 
вскоре начнут жаловаться на реформаторов и 
реальное положение дел в войсках... 

— Не обольщайтесь. Они будут говорить: «Я 
же предупреждал, но меня не слушали!». А если 
спросишь: почему же тогда ты не ушел? Ответят: 
а меня не просили, чтобы я уходил. У нас народ 
грамотный и привычный к любым переменам 
— привык выкручиваться, выживать... Выживет 
и теперь. Главное, чтобы в этих бесконечных 
реформах выжила еще и армия.

Ольга БОЖЬЕВА.

РАЗВАЛ СИСТЕМЫ УПРАВЛЕНИЯ 
ВООРУЖЕННЫМИ СИЛАМИ»

До 2000 года Анатолий Сердюков 
был гендиректором ОАО «Мебель-
Маркет» (торговля мебелью магази-
ны в Санкт-Петербурге). 

Сейчас «Мебель-Маркет» числится за 
его зятем (мужем младшей сестры Галины) 
Валерием Пузиковым. Сама Галина возглав-
ляет ООО «Мебиус».  В Петербурге Галина 
Пузикова владеет также ООО «Автосервис-
ММ» и ООО «Техцентр». Первая коммерческая 

структура зарегистрирована по адресу ОАО 
«Мебель-Маркет». Рядом с домом по адресу 
Санкт-Петербург, переулок Челиева, 11 (ко-
торый является юридическим адресом ОАО 
«Мебель-Маркет»), правительство города 
выделило участок для еще одной компании 
— «Автоцентр-Союз» 021». Там сооружа-
ется многоуровневый паркинг. К стройке 
имеет прямое отношение зять Анатолия 
Сердюкова. 

Наталья ЧЕРНЫХ.

«СЕРДЮКОВСКИЙ СЛЕД» В ПИТЕРЕ
БИЗНЕС

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Станислав БЕЛКОВСКИЙ, политолог

ПУТИН И 1937 ГОД
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ГОРОД
Что происходит? И, как говорится, кто 
крайний? Вопросы отнюдь не празд-
ные, особенно для собственника жи-
лого здания по Барабанному пер., 11. 
Весь сыр-бор возник недавно, когда 
владелец — ООО «Милар» совместно с 
сотрудниками службы судебных при-
ставов исполняли решения Измайлов-
ского суда. Суд постановил, что дом 
требует ремонта из-за пожароопасной 
угрозы. Но приставы получили отпор 
от жильцов и не смогли опечатать 
дом, и исполнить судебное решение.

Кстати сказать, в 2009 году Московский 
городской суд отказал в признании права 
пользования жилыми помещениями жильцам 
в этом доме — бывшем общежитии фабрики 
Московского комбината им. П.П Щербакова. 
Собственник вынужден производить регуляр-
ную оплату коммунальных платежей. 

Были поданы официальные обращения в 
различные ведомства и органы государствен-
ной власти. В частности, заявления с прось-
бой провести проверку в отношении подозри-
тельных граждан, находящихся в помещении. 
Однако воз и ныне там! Компания не может 

реализовать свое право на пользование зда-
нием. Кроме того, она обеспокоена тем, что в 
доме были взломаны комнаты, что они сдаются. 
В здании неоднократно видели подозрительных 
людей, очень похожих на фотороботы лиц, 
которых разыскивает полиция.

Однако государственные органы по не-
понятным причинам не реагируют должным 
образом на все эти факты. Что же долж-
но произойти в доме, чтобы на него все же 
обратили внимание, оказали необходимое 
содействие, а компания получила наконец 
возможность выполнить решение суда о при-
остановке эксплуатации здания и привести 
его в соответствие с требованиями пожарной 
безопасности.

Виктор ПОЛЕТАЕВ.

Что происходит в доме 
по Барабанному переулку, 11?

«ПОЖАРООПАСНО» В ПРЯМОМ 
И ПЕРЕНОСНОМ СМЫСЛЕ

Отставка Анатолия Сердюкова как признак перестройки-2

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 
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Бывший замминистра обороны РФ рассказал «МК»,  
с чем придется столкнуться новому главе ведомства

Утром в среду новый министр обороны 
Сергей Шойгу приступил к исполне-
нию обязанностей главы ведомства. 
По словам пресс-секретаря военного 
министра Ирины Ковальчук, ему были 
переданы «все органы военного управ-
ления Министерства обороны РФ», в 
том числе так называемый «ядерный 
чемоданчик». Кроме того, Шойгу вос-
становлен на военной службе в звании 
генерал армии.

Владимир Путин также заменил Анатолия 
Сердюкова Сергеем Шойгу в межведомствен-
ной рабочей группе при главе государства по 
контролю за выполнением гособоронзаказа и 
реализации госпрограммы вооружений. А на-
кануне президент подписал указ о внесении 
изменений в состав Совбеза РФ, в соответствии 
с которым Сердюков был исключен, а Шойгу 
введен в состав этого органа.

Анатолию Сердюкову по действующим 
нормам придется в течение месяца освобо-
дить занимаемые государственные объекты 
недвижимости, в том числе служебное жилье. 
Также всего 30 дней у него остается на пользо-
вание автомобилем с мигалкой и охраной. Он, 
кстати, пользовался «Мерседесом» и «БМВ». 
Также ему придется сдать служебные средства 
связи, включая полагавшийся ему мобильный 
телефон.

Что касается выездов Сердюкова за гра-
ницу, то здесь, видимо, вопрос будет зависеть 
от Президента России как Верховного главно-
командующего. Поскольку глава Минобороны 
является секретоносителем высокого уровня, 
разрешение на зарубежные поездки ему дает 
его непосредственный руководитель...

Между тем вчера прошло еженедельное 
заседание правительства Московской области 
— провел его вице-губернатор, председатель 
правительства Андрей Шаров. 

 Журналистов на этот раз пустили в зал, 
где проходило заседание, — пресс-центр был 
занят под другое мероприятие, поэтому мы 
могли слышать, как чиновники тихонько пере-
говариваются между собой. У всех на устах 
теперь один вопрос: что с ними теперь будет? 
Начнутся ли опять чистки аппарата, которые 
длились полгода? К сегодняшнему дню все ми-
нистры областного правительства избавились 
от приставки и.о., но надолго ли? 

Сергей Шойгу уже освободил свой офис на 
16-м этаже, но вице-губернатор, а со вчераш-
него дня и.о. губернатора Московской области 
Руслан Цаликов с 15-го пока не перебрался. 
Многие аппаратчики уверены, что Шойгу за-
берет его с собой: «Он его повсюду за собой ве-
дет». «Хорошо, если губернатором будет Андрей 
Шаров, а если придет назначенец со стороны, 
опять начнутся перестановки в правительстве, 
а работать когда? Ведь столько всяких проектов 
и планов приняли...»

Но все эти рассуждения на уровне слухов 
и сплетен. Узнать, что обо всем этом думают 
официальные власти, не удалось. После засе-
дания правительства вице-губернатор Андрей 
Шаров вышел во двор посмотреть новый би-
блиобус — 10 таких автобусов с передвижными 
библиотеками будут курсировать по отдаленным 
районам Подмосковья. После того как министр 
культуры Антон Губанков презентовал новый 
проект, журналисты попытались задать Андрею 
Шарову вопрос дня: как область собирается 
выполнять все принятые обязательства по-
сле ухода Сергея Шойгу? На что председатель 
правительства вежливо, но довольно жестко 
ответил: «Я вышел сюда посмотреть библиобус, 
а не обсуждать уход Шойгу». 

Ольга БОЖЬЕВА, Елена БЕРЕЗИНА.

ШОЙГУ 
ОБЗАВЕЛСЯ 
ЧЕМОДАНЧИКОМ
А бывшему министру обороны 
за месяц придется сдать 
служебное жилье,  
авто и телефон
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Бывший министр 
обороны и бывший 
президент. Вид через 
камуфляжную сетку.

В послужившем причиной увольнения 
министра обороны уголовном деле до-
бавились новые эпизоды. 

Еще одним эпизодом раскручивающегося 
все сильнее дела стала продажа нефтепере-
валочного комплекса в Мурманской области. 
Объект стоимостью около 700 млн. руб. был 
продан «Оборонсервисом» за 455 млн. Сделка 
состоялась 17 октября. Комплекс перешел от 
Северного Флота в ведение Московского округа 
ВВС и ПРО (матчастью здесь заведовал один 
из арестованных по делу, Максим Закутайло) 
еще в 2010 году, а позже был приватизирован. 
Но, как сообщает ГВП, директор акционерного 
общества категорически отказывался продавать 
имущество. В результате он был уволен и заменен 
на «более покладистого руководителя».

Прокурорская проверка усмотрела в этой 
истории признаки «мошенничества, совершен-
ного организованной группой в особо крупном 
размере», «злоупотребления полномочиями, по-
влекшим тяжкие последствия» и «использования 
должностным лицом своих служебных полно-
мочий вопреки интересам службы, повлекшим 
тяжкие последствия».

Помимо этого военные прокуроры сообщают 
об отправке в следственные органы материалов 
другой проверки — по факту попытки продажи по 
заниженной на 350 млн. руб. цене пакета акций 
и недвижимости в Москве еще одного ОАО, вхо-
дящего в структуру «Оборонсервиса», — «43-го 
Центрального экспериментального производ-
ственного комбината». 

Одновременно сотрудники ГУЭБ и ПК МВД 
РФ отчитались о поимке и. о. гендиректора ком-
пании, уполномоченной Минобороны на реа-
лизацию недвижимости ведомства. Очевидно, 
имеется в виду ООО «Мира», гендиректором 
которой значилась другая арестованная по делу 
(и по совместительству гражданская жена За-
кутайло) — Екатерина Сметанова.

Неназванный пока и.о. руководителя вы-
могал у инвесткомпании 3 млн. руб. за помощь 
в покупке недвижимости в Щелкове Москов-
ской области стоимостью 35 млн. «Помощь» 
заключалась в ускоренном изготовлении со-
ответствующей директивы министра обороны, 
верном оформлении запроса на официальной 
электронной площадке и существенном сниже-
нии стоимости сделки. 

Игнат КАЛИНИН.

«ОБОРОНСЕРВИС» 
РАССТРЕЛЯЮТ  
ИЗ ВСЕХ КАЛИБРОВ
«Дело Сердюкова» 
разрастается на глазах

«ГЛАВНАЯ ПРОБЛЕМА  — 



Дом №6 в Молочном переулке уже 
неделю как осаждают следователи, 
журналисты и просто любопытствую-
щие граждане. Здесь в квартире из 
13 комнат площадью 192 квадратных 
метра проживала 33-летняя экс-
чиновница Министерства обороны 
Евгения Васильева, получившая 
скандальную известность после того, 
как Следственный комитет обнародо-
вал данные о незаконной распродаже 
имущества в ведомстве Анатолия 
Сердюкова. Здесь же на верхнем, 
пятом, этаже располагались апарта-
менты и самого, теперь уже бывшего, 
министра обороны. Репортер «МК» 
выяснила, как отреагировали на от-
ставку Сердюкова его соседи.

 На старинной Остоженке чередой идут 
кафе, булочные, рестораны. Но стоит свернуть 
в Коробейников переулок — дома уже сплошь 
с кодовыми замками, на первых этажах — ред-
кие офисы. Отходящий аппендиксом Молоч-
ный переулок — настоящая тихая заводь. Ни 
одного магазина, ни одного ларька, аптеки, 
никаких тебе мастерских, парикмахерских 
или химчисток. Оно и понятно, в элитных до-
мах обитает контингент особый, все «точки 
быта», как и салоны красоты, фитнес-центры, 
бассейны и сауны, располагаются во внутрен-
них дворах. 

 Информацию о владельцах квартир в от-
крытом доступе искать бесполезно. У хозяев 
квартир дома №6, например, свое товарище-
ство собственников жилья — ТСЖ «Молочный 
10». 

 Элитная пятиэтажка обвешана видео-
камерами. На первом этаже стекла сплошь 
тонированные. Жму на звонок у центрального 
входа, металлический голос чеканит: «Слушаю 
вас!» Расспрашивать что-либо о жильцах бес-
полезно. Ответ один: «Разговаривать с вами 
не уполномочен». Парадным входом, судя по 
всему, жильцы не пользуются. Подъезжаю-
щие иномарки сворачивают к торцу здания, 
зажигается сигнальная лампа, бесшумно от-
ъезжают вбок ворота, и машины уходят вниз, 
в подземный паркинг. 

 Что по другую сторону здания — рас-
сказал нам рабочий Владимир, что разгружал 
машину со стройматериалами у дома в конце 
переулка. 

 — Апартаменты в этом доме все сплошь 
разноуровневые, с зимними садами и откры-
тыми летними террасами. Средняя квартира 
там площадью 250–350 м2, есть варианты и 
до 500 м2, высота потолков — до 3,5 метра. 
В окнах тройные французские стеклопакеты 
из натурального дерева. Кондиционеров нет. 
В доме встроена приточно-вытяжная венти-
ляционная система, куда подается чистый 
и увлажненный воздух. Воду можно смело 
пить из-под крана. Она подается в квартиры 
уже очищенная, прошедшая через систему 
фильтров. Во внутреннем дворике — беседки, 
альпийские горки с искусственными ручьями. 
За каждым хозяином квартиры зарезервиро-
ваны в подземном гараже 3 машино-места. 
Охранники — отставники из спецназа. В их 
ведении современные системы видеонаблю-
дения и контроля доступа. В общем — мышь 
не проскочит. А уж вид из окон... Купола храма 
как на ладони. 

 Элитный дом №6 по Молочному переулку 
соседствует с Зачатьевским ставропигиальным 
женским монастырем. Прямо за углом — мона-
стырская пекарня. По рассказам продавщицы 
Татьяны, которая всех покупательниц именует 
матушками, за горячим хлебом и сайками к ним 
приходят домработницы из всех ближайших 
домов. При мне отоваривалась женщина из 

интересующего нас дома №6. Татьяне она 
только махнула: «Мне как обычно», и та стала 
укладывать в корзинку ржаной хлеб, булки с 
маком, пироги с яблоками. Когда прошу по-
купательницу рассказать о жильцах элитной 
пятиэтажки, экономка бросает: «Хотите, чтобы 
мой труп нашли в Москве-реке?». И, уже уходя, 
добавляет: «Теперь и мне придется искать 
новое место работы. Уже два хозяина в доме 
выставили свои квартиры на продажу. Вокруг 
недвижимости разгорелся скандал. Присталь-
ное внимание жильцам ни к чему». 

 В соборном храме монастыря тем вре-
менем начинается вечерняя служба. Взглянув 
на фотографии Анатолия Сердюкова и Ев-
гении Васильевой, служительница делится 
с нами: «Женщина как будто приходила на 
вечерние богослужения, когда у нас чита-
ли акафист святым и праведным Богоотцам 
Иоакиму и Анне. Мужчину, по-моему, видела 
на воскресной службе. Уж очень неистово 
он молился». 

 А дом №6 по Молочному переулку сни-
мали на камеру в сотовом телефоне два слу-
живых. Пока один вел съемку, другой кричал 
кому-то в трубку: «До Дня защитника Отече-
ства еще далеко, но сегодня есть повод по-
зволить себе праздничные сто грамм». 

Светлана САМОДЕЛОВА.
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НЕ ПРОПУСТИ!

Анатолий Сердюков уволен с поста 
главы военного ведомства. Пристав-
ку «экс» вскоре, по всей видимости, 
примерит и законная супруга мини-
стра обороны, 42-летняя Юлия Викто-
ровна Зубкова (по папе), Сердюкова 
(по мужу), Похлебенина (по первому 
супружеству), которая невольно также 
оказалась в центре скандала. 
О прекрасной половине бывшего Глав-
ного Защитника страны известно мало. 
Она не занималась благотворительно-
стью, не светилась на светских раутах, 
не была замечена ни на одном офици-
альном мероприятии. 
Между тем, как выяснил спецкор «МК», 
жизнь у Юлии Викторовны складыва-
лась непросто. 

Семья переехала в Приозерск, когда Викто-
ра Зубкова назначили председателем Приозер-
ского горисполкома. Одноклассники вспоми-
нали, что Юля Зубкова пришла в школу №5 в 
7-м классе. С ходу подружилась с классными 
лидерами.

НЮНИ — так называли четырех девчонок 
одноклассники по заглавным буквам их имен: 
Наталья Царева, Юлия Зубкова, Наталья Цы-
пленкова, Ира Шапошникова.

«Великолепная четверка» была ядром клас-
са: все были активистками, при этом успевали 
учиться еще и в заочной математической школе 
при университете. 

Учителя вспоминали, что звезд с неба Юля 
не хватала, но была очень старательна, проявля-
ла склонность к гуманитарным наукам.

Мама Юлии, Зоя Михайловна, была непу-
бличным, очень домашним человеком. Жила по 
принципу мой дом — моя крепость. На классные 
собрания, несмотря на свою занятость, всегда 
приходил Виктор Алексеевич Зубков. 

Юля была очень похожа на отца — и внешне, 
и по характеру. Когда она болела, он не находил 
себе места. Чтобы закалить дочь, постоянно 
вытаскивал ее кататься на лыжах.

Никаких поблажек Юлии, как дочери пар-
тийного босса, не делали. Со всем классом она 
каждую осень ездила на уборку картошки и тур-
непса, летом — на прополку свеклы.

Русоволосая Юлия нравилась многим маль-
чишкам в классе. Но кумиром восьмиклассницы 
был Николай Похлебенин, сын первого секрета-
ря Приозерского горкома КПСС Геннадия По-
хлебенина. Блондин, плечистый, улыбчивый, 
всегда одетый с иголочки. Десятиклассник же 
«был занят» — дружил с одной из школьных 
красавиц-модниц. 

Потом подруги узнали, что, учась в Питере 
в финансово–экономическом институте, Юля 
чуть ли не каждый день строчит письма в армию 
Николаю Похлебенину. Никто не мог вспомнить, 
когда у них закрутился роман. 

Когда Юлия была на третьем курсе, Зубковы 
и Похлебенины сыграли шумную свадьбу. Брак 
всем казался идеальным, молодые и родите-
ли давно и хорошо знали друг друга. Виктор 
Алексеевич Зубков в то время перешел в Ленин-
градский обком КПСС, где заведовал аграрным 
направлением, отделом сельского хозяйства и 
пищевой промышленности. Все были на седь-
мом небе от счастья, когда у Зубковых–младших 
родилась дочка Настенька.

Но перестроечные годы перемололи моло-
дую семью. Одноклассники вспоминали, что Ни-
колай «не нашел себя», начал пить. Юля крутилась 
как белка в колесе: после окончания института 
работала в банке в Санкт–Петербурге, потом 
перешла на работу в другой банк, на окраине 

города. А муж лежал на диване и рассуждал о 
превратностях судьбы. Смерть отца его и вовсе 
подкосила. Подпитывать семейный бюджет ста-
ло некому, а самостоятельно содержать семью 
Николай был не в состоянии. 

Юля с головой ушла в учебу, поступила на 
заочное отделение юрфака университета, где и 
познакомилась с Анатолием Сердюковым. Оба в 
то время получали второе высшее образование. 
Этот же вуз, кстати, закончила в 2001 году и 
героиня скандального расследования Евгения 
Васильева. 

Говорят, Виктор Зубков, руководивший на-
логовой инспекцией Питера, очень насторожен-
но отнесся ко второму замужеству дочери. На 
момент знакомства с Юлей Анатолий был еще 
женат первым «студенческим» браком, который, 
впрочем, уже трещал по швам. 

Наследница Зубковых настояла на своем. 
Анатолий и Юлия поженились. Зять Зубкова круто 
пошел в гору. Закончив в свое время Ленинград-
ский институт советской торговли, он трудился 
замзавом секции магазина №3 Ленмебельторга. 
За 15 лет Анатолий Эдуардович дослужился до 
поста гендиректора АО «Мебель-Маркет». С 
этой должности в 2000 году Сердюков и пришел 
работать в налоговую инспекцию. Через год он 
уже был замом будущего тестя в управлении 
МНС России по Санкт-Петербургу. Со временем 
Анатолий Сердюков возглавил Федеральную 
налоговую службу, а потом, как известно, стал 
министром обороны. 

Юлия же в конце 2006 года в Санкт-
Петербургском гуманитарном университете 
профсоюзов защитила диссертацию на тему 
«Правосудие как форма государственной дея-
тельности и юридическая гарантия обеспечения 
правового статуса личности». В семье родилась 
еще одна дочка.

Время показало: и этот союз не выдержал 
испытания временем. Впрочем, в связи с не-
давними событиями Юлия Сердюкова матери-
ально вряд ли пострадает. Она весьма удачливая 
бизнесвумен. Согласно поданной декларации, 
сам Сердюков в 2010 году заработал 4,7 млн. 
рублей, а жена — 25 млн. рублей, что в три раза 
больше ее доходов за 2009 год. Известно, что 
жена министра обороны руководит в Питере 
фитнес-клубом.

Светлана САМОДЕЛОВА.

■ Оксана Федорова: «Впервые я люблю по-
настоящему — бесконечно, безусловно. Все, что 
было раньше, для меня не существует». 
■ Леонид Ярмольник: «С Алексеем Германом 
мы ссорились и даже дрались. Он вечно ревнует 
меня к тому, что я любые проблемы решаю за 
пять минут».
■ Привычка жениться: почему заблудшие мужья 
предпочитают бывших жен новым подружкам? 
Сергей Жигунов, Валерий Меладзе, Жан-
Клод Ван Дамм, Дэвид Духовны, Арнольд 
Шварценеггер доказали, что в одну воду можно 
войти несколько раз.
■ Анастасия Цветаева: «Мой супруг очень неза-
висим и не спрашивал мнения родителей, когда 

начал со мной жить. Предполагаю, что изначально 
его мама и папа мечтали о другой невестке». Актри-
са — о своем непростом израильском счастье.
■ На съемках фильма «Вокзал для двоих» было 
много казусов. Но особенно они запомнились 
Олегу Басилашвили, которого Эльдар Рязанов 
отправил на зону — вживаться в образ. Полная 
история создания кинохита и новый кастинг для 
сказки о любви. В ролях: Сати Казанова, Ира-
клий, Полина Гагарина и Тимофей из группы 
Hi-Fi.
■ Антон Табаков: «На свое 50-летие я вынес 
ванну на улицу и наполнил ее шампанским». Сын 
знаменитого актера и успешный предприниматель 
показал свой загородный дом-крепость.

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 

НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 

«АТМОСФЕРА»:

«МК» выяснил семейные тайны бывшего министра обороны

а его соседи продают квартиры 

ЗА КАДРОМ БЕЗ ЖЕНЫ - ВИНОВАТЫИ

СЕРДЮКОВА
ЗАМЕТИЛИ В МОНАСТЫРЕ, 

На заседании областного правитель-
ства, которое состоялось вчера в Доме 
правительства Московской области, 
Жуковский защищал свой генплан. 
Правда, особо его защищать не при-
шлось. Председатель правительства 
Андрей Шаров несколько раз под-
черкнул, что он очень хороший и его 
могут взять за образец власти других 
муниципальных образований.

Тем не менее Александр Бобовников, глава 
Жуковского, признался, что самым тяжелым в 
работе над генпланом было согласовать его с 
населением. В городе прошло более 22 публич-
ных слушаний. Жители внесли 330 замечаний 
и поправок. И без протестных выступлений в 
городе не обошлось. Господин Бобовников объ-
ясняет это тем, что, во-первых, одна часть насе-
ления тяжело воспринимает любые перемены в 
жизни города, а другая использует протест масс 
в спекулятивных политических целях. 

Жуковский прославился протестами жи-
телей против строительства трассы, из-за ко-
торой пришлось вырубить несколько гектаров 
Цаговского леса. Еще месяц назад на заседа-
нии областной Думы зампред правительства 
Анатолий Насонов говорил, что строительство 
дороги зашло в тупик, потому что преодолеть 
сопротивление защитников Цаговского леса 
областные власти не могут, а городские ими 
просто запуганы. Однако глава округа Жуков-
ский заверил, что сейчас эта проблема решена 
— договоренности с населением достигнуты. 

Вчера на правительстве основной акцент 
был сделан на главной стройке города — речь 
шла о Центре национального авиастроения. По 
мнению Александра Бобовникова, это главная 
точка роста не только для города, но и для всей 
области. А Андрей Шаров назвал этот проект 
вообще жемчужиной Подмосковья. 

«Наша цель, — говорил Бобовников, — сде-
лать так, чтобы историческое значение города 
не потерялось». Об этом же говорил и Шаров: 
«Мы создадим рабочие места, привлечем ква-
лифицированные кадры. Люди будут работать в 
городе, а не ездить в Москву на заработки». 

Хвалили генплан и за то, что в нем 300–400 
га отведено под новые парки и скверы, зона 
отдыха будет иметь выход на Москву-реку. 
Власти планируют восстановление дубравы.  
Единственная ложка дегтя в этой бочке меда 
— то, что под строительство Центра нацио-
нального авиастроения придется отдать почти 
1000 га сельхозугодий. Министр сельского 
хозяйства Алексей Скорый даже выступил 
по этому поводу с репликой: неужели нельзя 
было выбрать другой участок под строитель-
ство? Ведь плодородный слой формируется 
миллионы лет. Но председатель правительства 
задал встречный вопрос: сравните экономи-
ческий эффект от того, сколько эта земля дает 
сейчас, и сколько получится, когда Центр авиа-
строения будет построен. На этом дискуссия 
закончилась. А зря. К сожалению, практика  
—  чтобы воздвигнуть одно, надо уничтожить 
другое — преследует  Подмосковье не один 
десяток лет.  Иначе  не получается?

Елена БЕРЕЗИНА.

ПЕРВЫМ 
ДЕЛОМ 
САМОЛЕТЫ?
Жуковский станет 
жемчужиной Подмосковья
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Стремительность событий, произошедших 
вслед за увольнением министра регионального 
развития Олега Говоруна, подчеркнула весьма 
важную вещь: президент не только способен из-
менить свою кадровую политику, но и, несмотря 
на утверждения своих недоброжелателей, делает 
это, что называется, «в реальном времени».

Можно четко обозначить новую кадровую по-
литику Путина как явный тренд. Понимать его сле-
дует так: близость к «кругу» ничего не гарантирует, 
решения принимаются прагматично и быстро, 
исходя из запросов общества и эффективности 
персоны. Более того, новая кадровая политика 
уже работает, это свершившийся факт.

Многие критики Путина основывались в своих 
претензиях именно на том, что принадлежность к 
команде нынешнего президента якобы гаранти-
рует полную неприкосновенность. Теперь стало 
ясно, что это не так, Анатолий Сердюков имел 
все признаки «человека из ближнего круга», как 
и много реальных заслуг и в качестве главы во-
енного ведомства, однако, очевидно, на текущий 
момент объективно оказался не на своем месте. 
По сути, сигнал, поступивший из Кремля, говорит 
о том, что профессиональные качества и репута-
ция управленца теперь ценятся гораздо больше, 
чем внешняя лояльность.

Смена курса кадровой политики говорит и 
о том, что Путин не только способен оперативно 
принимать неожиданные кадровые решения, 
но и намерен практиковать это в ближайшем 
будущем чаще обычного. Нужно констатировать, 
что изменения в подходе к кадрам — это первый 
шаг к гораздо более масштабным и системным 
изменениям. Этого, в конце концов, требуют 
общественные ожидания, а кредит доверия, вы-
данный президенту на последних выборах, нужно 
выплачивать, что называется, с процентами. И он 
выплачивается — Путин третьего срока явно вы-
глядит иным, чем Путин первого и второго сроков 

президентства, прежде всего демонстрируя спо-
собность меняться. А эта способность, пожалуй, 
говорит о человеке и политике куда больше, чем 
весь прежний опыт. 

Новеллой в ближайшее время, видимо, будет 
и то, что президент теперь, судя по всему, предъ-
являет повышенные профессиональные требо-
вания ко всему составу кабинета министров и 
непростые кадровые ситуации вокруг Сердюкова 
и Говоруна стали этому прямым доказательством. 
Или правильнее будет сказать не «повышенные», 
а, наоборот, «естественные и логичные» требо-
вания? Не отвечать которым для чиновников лю-
бого уровня будет безальтернативно обозначать 
несоответствие занимаемой должности. Ничего 
личного — просто логика управления государ-
ством. Пожалуй, именно так.

То, что раньше прощалось и списывалось, 
теперь, в изменившихся политических и экономи-
ческих условиях, верховная власть оправдать не 
может: слишком ценен высокий уровень управ-
ляемости в весьма непростой для российского 
государства период глобальной нестабильности. 
Игнорирование таких факторов и привело, напом-
ним, СССР к развалу в начале 1990-х годов. Тогда 
на новую кадровую политику руководство страны 
оказалось не способным. Путин — способен. 

Назначение Сергея Шойгу на пост главы 
Минобороны, несомненно, ожидаемое решение, 
так как недавно, при формировании кабинета 
министров Дмитрия Медведева, уже говорилось 
о перспективах его вероятного назначения на 
эту должность. И здесь, конечно, речь не идет о 
так называемой «короткой кадровой скамейке» 
(или даже отсутствии таковой, как поспешили с 
выводами некоторые наблюдатели): президент 
проводит «тонкую настройку» государственного 
механизма, избавляясь от морально устаревших 
деталей и заменяя их или новыми, или проверен-
ными. И, надо признаться, и многие политологи, 

и масса политически грамотных граждан ока-
зываются в некоей растерянности, поскольку 
инерция мышления заставляет привычно искать 
в кадровых ходах какую-то подоплеку — борьбу 
элит, кланов и т. п. А этого всего просто нет. 
Есть только прагматичный, реальный, можно 
сказать, повзрослевший политик. Ведь только 
государственный деятель высшего уровня может 
решиться на «выход из круга».

Разумеется, аналогии, прежде всего, с поли-
тическим устройством Запада просматриваются. 
Практика оперативного удаления со сцены в том 
или ином смысле неподходящих фигур широко 
там распространена. Однако видеть в недавних 
отставках/назначениях буквальное копирование 
традиций западных демократий является ошибоч-
ным. Не подлежит сомнению, что Путин никогда 
не был склонен к подобному, тем более что такие 
поверхностные изменения являются ошибочными. 
А к ошибкам подобного рода нынешний президент, 
с его политическим чутьем, явно не склонен.

На самом деле речь идет об адекватном 
использовании и собственного опыта, и опыта, 
полученного президентом в качестве политика 
мирового уровня. У любого политического лидера, 
в любой стране, безусловно, есть команда или 
просто верные, доверенные люди. Только им 
вовсе не обязательно быть у руля главных госу-
дарственных механизмов. И стране в целом, и ее 
политической системе, и ее чиновному аппарату, 
и лично самому Путину пришлось пройти очень 
непростой путь развития, чтобы прийти к адек-
ватному восприятию нормальных и здоровых, в 
сущности, принципов (и если в том или ином виде 
эти принципы существуют и на Западе, то проти-
воречия не просматривается, наоборот). Вернее, 
пока о прохождении этого пути свидетельствует 
только сам глава государства, направляя страну 
и государственную машину в адекватное русло.

На мой взгляд, можно не сомневаться в том, 
что «Путину.3.0» не потребовалось много време-
ни на «техническую подготовку» к «собственной 
модернизации». Скорее всего он выстраивал эту 
внутреннюю стратегию еще минувшей зимой, во 
время своей предвыборной кампании (накопив 
опыт работы и наблюдений в качестве премьера, 
эта как-то всеми быстро забытая его ипостась на 
самом деле очень много дала для становления 
Путина как лидера высшего уровня). И теперь на-
чал реализовывать. Причем, как представляется, 
вовсе не только ощущая запрос общества, но и по 
искреннему убеждению, и — что важно — в силу 
реальной способности создать условия для эф-
фективного развития и государственных структур, 
и общества. Вместе и по отдельности. 

Алексей МУХИН, 
генеральный директор «Центра 

политической информации».

Для многих в военном ведомстве праздник 4 ноября оказался гораздо 
длиннее — через два дня президент РФ, как известно, отправил в отстав-
ку министра обороны Анатолия Сердюкова и назначил на этот пост гу-
бернатора Московской области Сергея Шойгу. Впервые за долгое время 
пост главы военного ведомства занял генерал армии, человек явно, так 
скажем, военно-системный, хотя и из «смежной» структуры в прошлом.

ПУТИН.3.0
Новая кадровая политика в режиме реального времени

Юлия 
Сердюкова.

Жилье Сердюкова 
соседствует с Зачатьевским 
ставропигиальным женским 
монастырем.

Дом №6  
в Молочном 
переулке.



Кампания против ларьков, как все прекрас-
но помнят, началась два года назад — это было 
одно из первых «громких» решений Сергея Со-
бянина. Без присущих таким громким проектам 
«головокружения от успехов» и «перегибов на 
местах» не обошлось. Во многих районах сно-
сили все подряд: и газетные киоски, и палатки 
с мороженым, и билетные кассы. Со временем 
была определена новая схема размещения 
ларьков, ситуация нормализовалась. Правда, 
началась партизанщина: нередко хозяева сне-
сенного ларька перевозили его на соседнюю 
тихую улочку или в дворовый закуток — по-
дальше от глаз проверяющих. 

За 2011–2012 годы в Москве ликвидиро-
вано больше шести тысяч нелегальных кио-
сков. Что касается объектов «вне закона», то, 
по разным оценкам, их количество состав-
ляет от 2000 до 2500, то есть на каждый из 
125 московских районов приходится от 15 до 
20 ларьков. Есть нелегальные модули — целые 
торговые ряды, которые работают без доку-
ментов. При этом некоторые ларечники, долгие 
годы трудившиеся легально, не попали в новую 
схему размещения. «Люди спрашивают: объ-
ясните, почему соседу разрешили продолжать 
торговлю, а мне нет, — говорит председатель 
координационного совета Межрегионального 
профсоюза предпринимателей Владлен Мак-
симов. — Но объяснить сложно, потому что 
управы и префектуры делают выбор исходя 
из своего понимания».

Больше всего повезло владельцам строе-
ний, которые признаны капитальными. Их пока 
трогать не станут. И опять же четкого однознач-
ного определения «капитальности» не существу-
ет. Два основных критерия — глубина заложения 
фундамента и наличие канализации и водо-
провода. Магазин площадью 50 «квадратов» 
может считаться стационарным сооружением, 
а площадью в «сотню», но без канализации, — 
нестационарным. Есть пограничные варианты. 
Из-за расплывчатости понятий во многих рос-
сийских регионах ведутся тяжбы по критериям 
стационарности-нестационарности.

— Некоторые владельцы незаконно уста-
новленных ларьков пытаются представить снос 
своих строений как ущемление прав малого 
бизнеса. На самом деле это не так, — считает 
наш источник в горадминистрации. — Никто не 
говорит о полном запрете павильонов в Москве, 
но все они должны работать на законных осно-
ваниях. Предприниматели, которые оформили 
все бумаги, оказываются в худшем положении, 
чем те, которые незаконно установили ларьки. 
В нелегальных ларьках чаще всего работают 
фирмы-однодневки, которые уходят от нало-
гов, нанимают нелегальных мигрантов и не 
следят за качеством товара, а иногда торгуют 
и наркотиками. 

— Документ призван бороться с неле-
гальными торговцами и развивать легальный 
бизнес, — сообщили «МК» в столичном Депар-
таменте торговли и услуг. — Останутся прежде 
всего мелкорозничные объекты, торгующие 
молочными продуктами, овощами-фруктами, 
мясом, хлебом, прессой. Они востребованы 
москвичами, у них хорошие показатели от-
числяемости налогов. Ну а палатки с алкоголем 
в любом случае доживают последние дни. С 
января 2013 года по федеральному закону про-
дажа пива в нестационарных объектах будет 
запрещена. В планах и запрет на торговлю 
сигаретами.

Хозяин объекта обязан в семидневный 
срок с даты прекращения договора обеспечить 
демонтаж и вывоз ларька (палатки, туалета). В 
противном случае демонтаж проводится без 
его согласия, и ларек отправляют на штраф-
стоянку, где он ждет хозяина 6 месяцев, а затем 
утилизируется.

Как рассказали «МК» в Департаменте 

земельных ресурсов Москвы, вряд ли до конца 
года удастся снести все нелегальные строения. 
По той простой причине, что разоблаченные 
торговцы имеют обыкновение переезжать с ме-
ста на место. «Сегодня мы снесли незаконную 
палатку, а завтра она появляется в соседнем 
районе», — сетуют чиновники.

— Нельзя поставить киоск без участия со-
трудников управы, ведь они постоянно инспек-
тируют свою территорию, — уверен Максимов. 
— Нет, конечно, есть вариант привезти киоск 
ночью, закинуть провода и начать торговлю. Но 
максимум через неделю нелегальный объект 
вычислят или специалисты управы, или милици-
онеры. А дальше торговцам придется с ними или 
договариваться, или съезжать. Кстати, интерес-
но было бы посмотреть, какой район или округ 
Москвы лидирует по количеству нелегальных 
киосков или «голубых кабинок». Сейчас вроде 
как непонятно, кто виноват в существовании 
такого количества незаконно установленных 
объектов. А так — сразу станет ясно.

По количеству стационарных торговых 
площадей на 1000 жителей Москва серьезно 
отстает от крупных городов Европы. У нас этот 
показатель равен 700 кв. м, в Старом Свете — 
от 2000 кв. м. Зато ставки аренды в Москве 
выше европейских в 6–8 раз. Специалисты 
говорят, что из-за нехватки торговых площа-
дей и высокой стоимости аренды в Москве 
нет специализированных ларьков. Формально, 
впрочем, специализация есть — разыгрываются 
аукционы на объекты по продаже колбасы, или 

молочных изделий, или кондитерской продук-
ции. Но скорее всего в колбасном павильоне 
будут и соки, и сыры, а в кондитерском — ми-
нералка и бакалея. Предприниматель вынуж-
ден выжимать из своей площади максимум, 
копируя в маленьком магазине ассортимент 
супермаркета. Нужно учитывать также, что 
многие производители не могут работать с 
сетевыми супермаркетами из-за определенных 
требований. Так, сети всегда закупают большие 
объемы. Магазин, заключающий договор на 
тысячи тонн картошки, не возьмет у фермера 
два грузовика даже по мизерной цене. Еще 
одна особенность — супермаркеты выставляют 
огромные штрафы за недопоставки. Поэтому 
рынок сбыта мелких предпринимателей — па-
латки и маленькие магазины.

По мнению Максимова, в Москве имеет 
смысл развивать три сектора торговли. Пер-
вый — мобильная торговля: специально обо-
рудованные машины утром привозят свежий 
товар, а каждую ночь уезжают. Но нужны правила, 
чтобы они не ездили по городу днем. Второй 
— продажа товаров с помощью автоматов (так 

называемый вендинг). В Москве этот сектор 
представлен минимально. Между тем можно 

было бы ставить автоматы, торгующие 
водой, напитками, кофе в каждом дворе. 

И жителям удобно — не нужно тащить 
из супермаркета тяжеленные бутыли. 
Достаточно спуститься к подъезду и 
купить питьевую воду.

Кроме того, надо выделять 
площади под собственно киоски. 
Без этого город не сможет покрыть 
дефицит торговых площадей. По но-
вой схеме в столице должно остаться 
около 10 тыс. объектов мелкорознич-

ной торговли. Важное условие — их 
установка должна быть согласована 

с органами местного самоуправления 
и жителями. «Мне кажется, что схему 

размещения объектов нужно расширять, 
— продолжает Максимов. — В Москве полно 

мест, где нет нормальной сферы услуг, поэтому 
еще две — две с половиной тысячи ларьков, 
работающих нелегально, вполне уместятся. А 
деньги, которые сейчас забирают коррумпи-
рованные чиновники, город сможет получать 
официально. Умножьте 60 тысяч рублей на 
2,5 тысячи ларьков — получается 150 млн руб. 
в месяц, а в год набегает 1,8 млрд руб.».

На портале «Наш город. Программа разви-
тия Москвы» (gorod.mos.ru) собрана информа-
ция о законных киосках, размещенных в городе. 
Для каждого из них указана специализация, 
время работы и сроки действия разрешения. 
Любой москвич может проверить законность 
размещения ларьков в своем районе.

Ольга ГРЕКОВА.

Кровавое побоище в американ-
ском стиле разыгралось в среду 
в Москве на Чермянской улице. 
Юрист группы компаний «Про-

тек» 29-летний Дмитрий Виноградов расстре-
лял семерых коллег. Пять из них погибли, двое 
других в больницах в тяжелом состоянии. На 
этот жуткий «подвиг» москвича толкнул разрыв 
с подругой. Виноградов, который с детства 
страдал депрессией из-за травмы головы, 
по-своему решил отомстить девушке. Подроб-
ности этой истории выясняли корреспонденты 
«МК» на месте происшествия.

«На психологическую 
устойчивость его не 
тестировали, только  
на воровство»
Место, где случилась трагедия, довольно 

малолюдное — это промзона, где за заборами 
располагаются офисы различных компаний. 
Дмитрий трудился в «Протеке», бизнес которой 
состоит из нескольких сегментов (в том числе 
сюда входит сеть аптек «Ригла»), несколько лет. 
До этого он был программистом. В частности, 
москвич создавал сайт психиатрическому 
обществу. Но после того, как получил диплом 
юриста в академии права, устроился на работу 
по специальности.

Коллеги говорят, что Виноградов произ-
водил впечатление крайне замкнутого чело-
века. В компании он занимался юридическим 
сопровождением договоров. 

— Он не являлся специалистом высшей 
категории, так, рядовой сотрудник, — пояс-
нил «МК» один из работников. — К нему были 
претензии по части работы. Он не соблюдал 
сроков выполнения работ, приходилось до-
биваться этого. Вялый, апатичный, взгляд 
потухший, как пельмень какой-то... Хотя юрист 
должен быть открытым, коммуникативным. 
Принимал его на работу директор юридиче-
ского департамента Думчев. Скорее всего 
на психологическую устойчивость его не те-
стировали. Обычно в компании сотрудников 
проверяют на склонность к хищению.

В злополучный день «русский Брейвик» 
появился на работе около 9.00. Он был об-
лачен в офисный костюм и тащил большую 
продолговатую сумку. В ней-то он и пронес в 
здание карабин «Сайга» и винтовку «Вепрь-12 
Молот». Охранники хорошо знали работника, 
поэтому пропустили без досмотра, да и ря-
дом с офисным зданием находится склад — в 
основном охрана ориентирована именно на 
организацию пропускного режима для грузо-
вых авто и практически не уделяет внимания 
досмотру сотрудников «Протека».

Убийца поднялся на третий этаж, где 
трудился, и зашел в туалет. Здесь он надел 
перчатки и спецобмундирование. 

Первым Виноградов убил Дениса Мои-
сеева. 33-летний мужчина еще только соби-
рался устроиться в «Протек» и как раз явился 
на собеседование.

Далее юрист поднялся с сумкой на чет-
вертый этаж, поставил ее возле комнаты 
№400, где сидели финансисты и бухгалтеры, 
и распахнул дверь. Виноградов принялся бес-
порядочно палить сразу из двух винтовок.

Коллеги не смогли быстро сориентиро-
ваться в ситуации. Четырех человек он убил 
сразу выстрелами в голову. После 10 выстре-
лов у него закончились патроны. С собой у 
киллера были три рожка, и он принялся пере-
заряжать винтовку. В это время 30-летнему 
финансисту Никите Стрельникову, который 
был ранен, удалось наброситься на киллера 
и повалить его. Прибежавшие на звуки вы-
стрелов охранники скрутили убийцу. 

Погибшими оказались 25-летняя Еле-
на Лапшина, 30-летняя Наталья Плеханова, 
42-летний Александр Бирюк, 35-летний Антон 
Третьяков. Стрельникова и 24-летнюю Ярос-
лаву Сергенюк госпитализировали.

Никиту Стрельникова доставили в НИИ 
Склифосовского, где сразу же отвезли в опера-
ционную. Молодой человек получил несколько 
пуль в грудь.

— Только утром приехала из командиров-
ки и узнала, что случилось с Никитой, — рас-
сказала мать москвича, Алла Александров-
на, монтажер телевидения (она, в частности, 
работала на сериале «Каменская»). — Когда 
я уезжала месяц назад, сын устраивался на 
работу, он по образованию финансист. С же-
ной Никиты, Натальей, сейчас мы дежурим 

в больнице.
Сначала следователи не могли допросить 

киллера — он в невменяемом состоянии, не по-
хожем на алкогольное или наркотическое опья-
нение. Чтобы понять, что с ним, были вызваны 
судмедэксперты. Чуть позже молодой человек 
пояснил, что решился на такой поступок из-за 
разрыва со своей девушкой. Москвичка тру-
дится финансовым контроллером в компании, 
ее рабочее место находится в комнате №400. 
Но в то утро ее не было на работе. Виноградов 

считал, что коллеги виновны в разрыве с лю-
бимой — по словам убийцы, они советовали 
девушке расстаться с ним.

Почетный член клуба 
самоубийц
Юрист Дмитрий Виноградов, расстреляв-

ший семерых человек на складе на Чермянской 
улице, состоял в клубе самоубийц. Парень 
много лет страдал от депрессии. Ситуацию 
усугубил разрыв с девушкой Аней Казниковой, 
с которой москвич собирался в романтическое 
путешествие. 

«МК» удалось поговорить с матерью Дми-
трия, Еленой Константиновной.

— Елена Константиновна, сын вам рас-
сказывал о своих страшных планах?

— Нет. Накануне, 6 ноября, он пришел с 
работы чуть раньше обычного. Был какой-то 
тихий, замкнутый. Хотя он и по жизни такой. 
Я ему сказала: может, съездишь куда-нибудь, 
отдохнешь? Он ответил, что надо взять отгул 
на работе, чтобы поехать на стрельбище в 
Подольске — сын с детства мечтал научиться 
стрелять. Он практиковался иногда в тире. Эти 
два ружья официально зарегистрированы. 
Ушел он в среду рано, часов в пять. Ящик, где 
хранилось оружие, был закрыт, как обычно. О 
случившемся узнала из телевизионных ново-
стей. Пыталась позвонить ему на мобильный 
— никто не отвечал.

— Что его подвигло на такое?
— Полагаю, разрыв с девушкой Аней. Они 

работали вместе в «Протеке», встречались 
где-то полгода. Дима был влюблен в нее. 6 ян-
варя этого года он решил сделать ей подарок 
на день рождения — купил романтическую 
поездку в Эдинбург. Он заказал гостиницу, 
экскурсии, оплатил билеты. А накануне они 
поругались, и путешествие сорвалось. После 
этого Дима впал в самую настоящую депрес-
сию. Он и раньше был психически неустойчи-
вым — травма головы, полученная в детстве, 
давала о себе знать. У него постоянно болела 
голова, шея, а тут все усугубилось. Я случайно 
узнала, что он состоял в клубе самоубийц.

— Вы показывали его врачам?
— Конечно, — психиатрам, психологам, 

возили его в Алексеевскую больницу. Врачи 
ставили диагноз органическая депрессия. 
Прописали ему антидепрессанты: ципролекс, 
финлепсин. Он попил их, вроде стало лучше, 
потом бросил лекарства — три последних 
месяца не принимал их вообще. 

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА
Андрей Борисович СЫНИКЭ,  

заместитель главного врача по медицин-
ской части психиатрической  

больницы №1 им. Алексеева:
— Препараты ципролекс и финлепсин, ко-
торые принимал Дмитрий Виноградов, до-
статочно распространенные. В России врачи 

назначают их уже лет десять в малых дозах 
амбулаторно при депрессивных состояниях. 
В частности, финлепсин применяется при 
судорожных формах припадков, а в данном 
случае скорее как усиливающее действие 
антидепрессанта ципролекса. Действие ци-
пролекса распространяется на 12 часов после 
приема, а затем он выводится из организма. 
Финлепсин выводится из организма уже через 
сутки после приема (препарат применяется 
также и при радикулитах — он хорошо снимает 
боль). А если Дмитрий не принимал препараты 
в течение трех месяцев, то он был просто неза-
щищен. Надо сказать, что число депрессивных 
людей, кому требуется помощь психиатра, с 
каждым годом увеличивается. По данным ВОЗ, 
сейчас в мире таких людей примерно 10–15%. 
В России не меньше. Но ошибка их в том, что 
в начале заболевания депрессивные люди 
обращаются к терапевтам, упускают время 
лечения на ранней стадии этого заболева-
ния, а потом расплачиваются более тяжелой 
формой депрессии. 

— Вы пытались ему помочь?
— С Аней он виделся на работе часто, и, 

видимо, душевные травмы не давали ему по-
коя. Я ему говорила: уходи с этой работы, но он 
был не в состоянии посещать собеседования. 
Хотя раньше с легкостью их проходил. Ведь по 
первому образованию он программист (за-
кончил курсы от Бауманского университета), 
а по второму — юрист. 

— Какой Дима по характеру?
— Сложный и замкнутый. На дискотеки 

он не ходил, друзей ему было сложно завести. 
У него было два друга. С одним он состоял в 
обществе по спасению птиц. Помню, я его 
спрашивала: как твоя природоохранная дея-
тельность сопоставима с тем, что ты ездишь 
стрелять? Он лишь отмахивался. Недавно 
у одного друга нашли рак крови, он уехал в 
Киев, а второй друг эмигрировал за границу. 
И когда его еще и Аня бросила — его накрыло 
по полной. Не представляю, как Дима решился 
на такое. Он у меня единственный ребенок, я 
вложила в него много сил.

Интересно, что по другим данным, мама 
Дмитрия ошибается: якобы, его девушкой была 
не Анна, а Ярослава Сергенюк, которую пре-
ступник также подстрелил. Но официально эту 
информацию “МК” не подтвердили. Коллеги 
говорят, что Виноградов пытался ухаживать 
за обоими. А в апреле случился неприятный 
инцидент: в столовой фирмы Дмитрий грубо 
толкнул Анну и потом по приказу начальника 
публично извинялся.

«Мы с Аней планировали 
пожениться»
Дом на юго-востоке Москвы, где жила 

«возлюбленная убийцы», еще днем был тих и 
сонен. Соседки Анны, о которой нам расска-
зала мать Виноградова, ничего не слышали 
о трагедии на другом конце Москвы. И даже 
не подозревали, что милая девушка имеет 
к расстрелу на Чермянской самое прямое 
отношение.

— Да, мы видели, что у Ани в квартире 
часто бывал молодой человек. Но не так давно 
они усыпили собаку, и этот парень съехал. 
Анна нам про него не рассказывала, — вспо-
минает соседка.

— Дмитрий? Виноградов? Вы что-то пу-
таете, барышня. Молодого человека Ани зовут 
Рома, — убежденно говорит консьержка.

Что же получается, мать преступника лука-
вит? «А вы у Ромы спросите», — консьержка по-
казывает нам на спешащего к дому плечистого 
парня. Он неохотно вступает в разговор. 

— Я Аню очень давно знаю. А про этого 
типа первый раз слышу.

— Давно — год? Десять лет?
— Мы учились вместе. И росли в одном 

поселке в Читинской области. Потом я перее-
хал в Красноярск, а она — в Читу. Что дальше 
рассказывать? Ну я отслужил в армии (сейчас 
Рома работает в МЧС. — Авт.), как-то позвонил 
Аньке, предложил пересечься. В 2008 году 
вместе в Крым поехали. А уже потом пере-
брались в Москву.

— Снимали квартиру?
— Да нет, Анины родители — они врачи — 

здесь уже 12 лет живут, а я в соседнем доме 
поселился. 

— И неужели вы ничего не слышали 
про Виноградова?

— Да нет же, поверьте (парень явно вол-
нуется. — Авт.)! Я думаю, Аня просто боялась 

меня провоцировать, я ревнивый очень, могу 
и морду набить. Ночевала она всегда дома, 
даже не представляю, что могло их связывать. 
Мы хотим пожениться на будущий год, я ей 
предложение сделал.

— Может, Аня что-то предчувствовала 
в последние дни?

— Не было такого… Хотя, знаете, она была 
в подавленном настроении, но мне говорила, 
что проблемы с начальством. 

— Как вы узнали о трагедии?
— От подруги Аниной. Она как знала: толь-

ко в пятницу уволилась из фирмы. И, возможно, 
этим спасла себе жизнь.

Манифест маньяка
Похоже, рассказ матери Виноградова — 

полуправда, но вряд ли женщина сознательно 
выгораживает убийцу. Просто сын пытался 
в ее глазах казаться успешным — любящим 
и любимым. В реальности же он — простой 
неудачник, который так и не смог адаптиро-
ваться в этой жизни. Но если десятки, даже 
сотни людей в его ситуации ограничиваются 
тем, что сами уходят в мир иной, Дмитрий 
Виноградов предпочел убить других.

На допросе, как выяснил «МК», Вино-
градов сказал, что пришел целенаправленно 
расстреливать всех сослуживцев, которые 
способствовали его расставанию с девушкой. 
После разрыва в январе 2012 года он якобы 
не раз пытался восстановить отношения, но 
коллеги настоятельно советовали ему оставить 
девушку в покое. «Я недавно понял, что ничего 
вернуть нельзя, и решил мстить», — пояснил 
убийца.

На его странице в соцсети выложен целый 
манифест ненависти ко всему человечеству. 
Приводить его целиком нет смысла — это по-
ток сознания больного человека. Достаточно 
лишь одной цитаты: «Я ненавижу человеческое 
общество и мне противно быть его частью! Я 
ненавижу бессмысленность человеческой 
жизни! Я ненавижу саму эту жизнь! Я вижу 
только один способ ее оправдать: уничтожить 
как можно больше частиц человеческого ком-
поста. Это единственно правильное и стоящее 
из всего того, что каждый из нас может сделать 
в своей жизни, это единственный способ ее 
оправдать, это единственный способ сделать 
мир лучше».

Жаль, что этот манифест, появившийся на 
странице сегодня на рассвете, никто не успел 
прочитать до того, как Виноградов приехал в 
офис. Предотвратить трагедию было трудно, 
но можно. Просто на недотепу-клерка никто не 
обращал внимания. До поры до времени.

Репортеры «МК».
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Как стало известно «МК», власти ЦАО 
подготовили новую программу по 
освоению подземного пространства 
столицы. Организовать парковки под 
землей планируется в 44 местах, в 
частности, под Тургеневской и Хохловской 
площадями, под проспектом Академика 
Сахарова, Тверской улицей и даже под 
парком Горького. 

Как рассказали в пресс-службе префектуры ЦАО, в 
проработке находятся 44 территории. В основном это места 
под площадями и дорогами, где можно было бы спокойно 
организовать подземные паркинги. В ближайшее время 
планируется начать освоение четырех участков. Первый 
паркинг с двумя подземными уровнями должен появиться 
под проспектом Академика Сахарова от Садового кольца 
до Каланчевской улицы (его общая площадь 14 100 кв. м). 
Второй — гараж-стоянка под Тургеневской площадью. 
Третий — также гараж-стоянка, но с торговыми площадями 
— запроектирован под площадью Красных Ворот. Здесь 
планируется сделать три подземных уровня. Четвертая 
автостоянка может появиться под Хохловской площадью. 

В работе также находятся еще семь участков для раз-
вития подземного пространства. По словам специалистов, 
сейчас идет их подготовка к конкурсу. Так, на Тверской улице 
рассматриваются два участка: от Камергерского переулка 
до Тверской площади и под самой Тверской площадью. 
Кроме того, подземные паркинги могут появиться под 
Славянской площадью, на Зубовском бульваре, на улице 
Крымский Вал под парком имени Горького, а также под 
домами №12 на Краснопресненской набережной и №36 
по улице Садовнической. Ввести в эксплуатацию все эти 
паркинги власти ЦАО рассчитывают в 2015 году.

Кстати, на недавней встрече с местными жителями 
префект ЦАО Сергей Байдаков предложил организовать 
подземные стоянки под парками и даже рядом с дворовыми 
территориями. В настоящее время в ЦАО проходят публич-
ные слушания, на которых жители округа выбирают наиболее 
оптимальные места для строительства паркингов.  

Наталья БАЖЕНОВА.

ЦЕНТР МОСКВЫ ИЗРОЮТ 
ПАРКОВКАМИ
Подземные стоянки могут 
появиться под площадями  
и дорогами

Незаконные некапитальные строения  
полностью уберут из Москвы

В столице начался очередной 
виток борьбы с ларьками, а 

также с полудиким бизнесом 
более крупного калибра. Мэр 

Москвы подписал положение по 
сносу «незаконных строений, не 

являющихся капитальными». Под 
эту замысловатую формулировку 

подпадают, впрочем, не 
только торговые палатки, но и 

«голубые» туалетные кабинки, 
автомастерские и даже голубятни. 

До конца года с лица города 
должно исчезнуть больше двух 

тысяч нелегальных объектов.  
С чем связано столь радикальное 

решение властей и к чему оно  
может привести — выяснил «МК».
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Обвиняемый в избиении известного 
композитора Юрия Антонова 30-летний 
байкер Александр Ишутин в среду сотворил 
в суде мини-сенсацию. Он частично 
признал вину и в очередной раз предложил 
помириться.

Напомним, конфликт между Антоновым и Ишутиным 
вспыхнул 4 ноября 2011 года на автозаправке на Боровском 
шоссе якобы из-за того, что мотоцикл Yamaha V-max Ишутина 
загораживал проезд внедорожнику 67-летнего знаменитого 
артиста. Во время потасовки народный артист России по-
лучил удар по лицу от известного байкера по кличке Пумба. 
Вскоре дело было переквалифицировано на более жесткую 
статью УК «Умышленное причинение средней тяжести вреда 
здоровью, совершенное из хулиганских побуждений». Теперь 
мотоциклисту грозит до пяти лет тюрьмы. Между тем Антонов 
утверждает, что после драки временно потерял трудоспо-
собность. Врачи диагностировали у него черепно-мозговую 
травму. К тому же хуже стал видеть правый глаз.

С извинений Ишутина начался в среду процесс по су-
ществу в суде подмосковного Видного. 

— Чувствую вину и надеюсь на снисхождение Юрия 
Антонова, — говорил байкер, опираясь на трость. (Недавно 
Ишутин получил травму ноги. — Прим. ред.) — Предлагаю 
отложить рассмотрение дела, чтобы он мог подумать над 
моим предложением. 

Однако судья отклонила этот пассаж, объяснив, что 
выступить с подобным предложением имеет право потер-
певший, который, кстати, в суд не приехал. Интересы му-
зыканта представлял адвокат Сергей Жорин. Он никак не 
отреагировал на инициативу Ишутина. 

И судья перешла к установлению личности байкера. 
Стало известно, что он занимает пост генерального дирек-
тора фирмы. Имеет высшее образование. Ранее не судим. 
Женат. Супруга Елена руководит фитнес-центром. Денег 
в семье, судя по всему, хватало. Это, правда, не мешало в 
свое время Ишутину и его жене предложить «МК» заплатить 
50 тыс. рублей за интервью. 

После этого прокурор огласил фабулу обвинения и 
были заслушаны показания молодых супругов Широких, 
которые стали очевидцами потасовки. По словам Анны 
Широкой, она видела из окна своего автомобиля, как двое 
мужчин дрались. Однако первым удар нанес Ишутин. У 
Антонова была рассечена бровь и сильно шла кровь — и 
она, будучи врачом, оказала композитору первую помощь, 
промыв рану и наложив повязку. Муж свидетельницы Антон 
рассказал, что пытался разнять дерущихся, в то время как 
никто из присутствующих на автозаправке не захотел этого 
делать.  Свидетель ушел оплатить бензин, а когда вернулся, 
увидел, что драка продолжилась. Только теперь в руках у 
Антонова был знак аварийной остановки и он наносил им 
удары. Кстати, Ишутин утверждает, что Антонов держал не 
дорожный знак, а травматический пистолет и даже пытался 
его застрелить. После чего судья спросила мотоциклиста, 
признает ли он вину.

— Да, признаю, — заявил Александр. — В драке уча-
ствовал, удары наносил. — Но я не согласен с тем, что делал 
это из хулиганских побуждений.

Адвокат байкера Алексей Ковалев намерен в будущем 
попросить суд назначить новую судебно-медицинскую экс-
пертизу, чтобы установить, какой же все-таки вред здоровью 
был причинен Антонову. В ходе оглашения письменных 
материалов дела выяснилось, что Ишутин в начале 2000-х 
несколько раз привлекался к уголовной ответственности за 
избиения пожилых людей. Тем не менее до суда дела так и 
не дошли — были прекращены за примирением сторон или 
просто за истечением сроков давности. 

Елена ВАСИЛЬЧЕНКО.

«Я НЕНАВИЖУ САМУ

ЭТУ ЖИЗНЬ»

ОБИДЧИК 
ЮРИЯ 
АНТОНОВА 
ИЗБИВАЛ 
СТАРИКОВ,
но всякий раз 
выходил сухим 
из воды
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МАССОВЫЕ УБИЙСТВА  
В МОСКОВСКОМ РЕГИОНЕ
4 марта 1994 г. — в Москве на 
улице Казакова, 18, в помеще-
нии Всероссийского научно-

исследовательского института физкульту-
ры, арендованном под ресторан фирмой 
«Дагмос», были убиты шесть человек и еще 
двое получили тяжелые огнестрельные ра-
нения, один из раненых позже скончался в 
Институте им. Склифосовского.
30 апреля 1994 г. — в Москве в спорт-
комплексе, принадлежащем ТЭЦ №4 (Бе-
режковская набережная, 16), неизвестные 
расстреляли восьмерых человек, в основ-
ном находившихся в биллиардной. Погиб-
ли семеро — шестеро из них были убиты 
на месте (Александр Касимов, Владимир 
Платонов, Игорь Лопаткин, Владимир Лы-
сюк, Игорь Попотин, случайный свидетель 
происшедшего Геннадий Митин), одна по-
страдавшая скончалась по дороге в больницу 
(Анна Рудометова).
4 июня 1995 г. — ночной расстрел дис-
котеки во Дворце культуры им. Лепсе в 
подмосковном Солнечногорске, погибли 6 
человек, среди них уголовный авторитет по 
кличке Миша Балда. Исполнитель убийства 
— киллер Виктор Воробьев — был позднее 
приговорен к смертной казни 
9 августа 1998 г. — ночной расстрел в под-
московных Химках, где были убиты пять че-
ловек — помощник депутата Госдумы Дарьи 
Митиной (согласно найденному удостове-
рению) Александр Подчерняев, его подруга 
Валентина Лузгина, компаньон Подчерняева 
Виталий Абрамов и супруги Павел и Татьяна 
Сытые — предприниматели из подмосков-
ного Дедовска, отмечавшие день рождения 
г-на Абрамова.

ФОТО   
на сайте 

ВИДЕО   
на сайте 

Александр 
Ишутин.

Коллеги из “Протека” — 
счастливые и довольные. Крайняя 
слева — Анна Казникова, рядом — 
Александр Бирюк.

Александр Бирюк.

Анна 
Казникова.

Ярослава 
Сергенюк.

Елена 
Лапшина.
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СЕМЬ ДНЕЙ НА СБОРЫ
ЛАРЬКАМ ДАЮТ

КИРИЛЛ ИСКОЛЬДСКИЙ



— Недавно появился четвертый том 
«Здесь, под небом своим», посвященный 
Отечественной войне 1812 года. Какие 
материалы в него вошли и по какому прин-
ципу они отбирались?

— Когда мы только начинали работу над 
«Библиохроникой», я понял, что нужно совме-
стить культурологическую, библиографиче-
скую, литературоведческую и книговедческую 
части в единое целое. Главный принцип от-
бора материала — отсутствие принципа как 
такового. Я просто взял понравившиеся мне 
книги. Есть хронология, благодаря которой вы 
видите всю панораму в ее полном объеме. Вот 
путешествие Герберштейна, а вот Бродский. 
Вы проникаете в атмосферу создания книги, 
по которой написан очерк, видите, что про-
исходило в это время в стране и, параллель-
но, что происходило с авторами. В томе про 
Наполеона отражены события 1789–1985 гг. 
Скажем, первая описанная в нем книга — «Па-
риж в мелкой живописи», изданная в России 
в 1789 г. Всего для составления этого тома 
было взято 109 книг и шесть приложений с 
документами.

— Получается, «Библиохроника» — со-
брание книг о книгах?

— Не совсем. Книга имеет три аспекта. 
Первый — информационный. Сегодня этот 
аспект исчезает на глазах — на смену приходят 
диски и другие носители. То, что написано в 
книге, можно прочесть любым способом, нео-
бязательно держать ее в руках. Остается еще 
два аспекта: «хочу» — хочу иметь эту книжку 
как воспоминание, и «памятник культуры» — 
самый важный из них. У вас в руках книга, и, к 
сожалению, неизвестно, кто держал ее в руках. 
Она содержит в себе двухсотлетнюю историю 
России: какие-то люди, свадьбы, смерти, кол-
лизии, которые происходили с людьми, — вот 

этим мне дороги книги, я воспринимаю их 
как памятник российской культуры. В книгах 
есть пометки прежних хозяев типа «намедни 
маменька купила щенка». Таким образом вы 
ощущаете некую связь времен, являетесь не-
разрывным элементом цепи развития. В этих 
томах книга используется как субъект, через 
который описывается история России.

— Существуют ли в России проекты, 
подобные «Библиохронике»?

— Подобная серия просветительского 
характера никогда не появлялась в России. 
И никто этого никогда не сделает, потому что 
нужно собрать группу людей, затратить колос-
сальные усилия и иметь много времени.

— Сколько времени уходит на состав-
ление одного тома?

— Раньше на том уходило в среднем три 
года. Первые три тома носили как бы общий 
характер, но потом мы перешли к тематиче-
ским томам.

— Тематические сохраняют тот же 
принцип подачи материала?

— Да, это та же хронология, тот же жанр 
библиохроники, но посвященная одной теме. 
Вышел том по Наполеону, и уже готов детский 
том. Еще будет том по городам, раскинутый по 
трем столетиям, и том, посвященный XX веку. 
Думаю, что теперь ценой колоссальных усилий 
они будут выходить раз в полгода. Сейчас я 
занимаюсь самым главным для меня проектом 
— моей биографией. Я прежде отказывался 
от идеи написания мемуаров, но... Вот у меня 
есть 80 наименований газет (1933–2012 гг.) за 
19 апреля — это дата моего рождения (я ис-
пользую ее как опорную точку). Я могу описать 
все 80 газет по принципу библиохроники: дать 
панораму жизни страны за это время и в нее 
поместить себя. Уже намечается 4 тома — по 
два десятилетия в каждом. Дальше в каждом 

году набирается еще 20–25 газет, касающихся 
самых главных событий. Вырисовывается со-
вершенно конкретный, я бы сказал, сволочной 
образ страны. Например, призыв Сталина 
к Первомаю 1934 г.: «Не допустим, чтобы ни 
одно империалистическое свиное рыло су-
нулось в наш советский огород». И никакие 
комментарии не нужны: весь этот ужас в хро-
нологическом порядке я выплесну на читателя. 
Это будет бомба. 

— Делались ли переводы на другие 
языки?

— Сейчас готовятся к выпуску билингво-
вые тома — дан очерк на русском, а рядом с 
ним тот же текст, только на английском, фран-
цузском или немецком. Дублирование текста 
дает возможность удвоить иллюстративный 
материал. В каждом томе по 50 текстов, а 
точнее, по 100. Их переводили носители языка, 
ибо самые тонкие идиоматические нюансы 
могут прочувствовать только они. Таким обра-
зом, в «Библиохронике» получается 10 томов: 
семь тех, о которых мы говорили ранее, и три 
двуязычных.

— Ти р а ж у «Б и б л и ох р о н и к и » 
маленький?

— Да. Книги очень дорогие по себестои-
мости — обложка сделана из кожи, очень каче-
ственная бумага. Сколько я ни просил сделать 
эти тома доступнее для студентов, но пока 
ничего не выходит. 72 университета со всего 
мира запросили у меня тома «Библиохрони-
ки». И ни одна библиотека, за исключением 
Британской, за них не заплатила.

— Выходит, что это необычное издание 
ожидает нерадостный удел — пылиться на 
полках богатых коллекционеров?

— Если не придумают массовых тиражей, 
то, к сожалению, да.

Мария ЛАЗАРЕВА.

МОСКОВСКИЙ          ГОРОДОВОЙ
ПЛАНЫ

ПРОБЛЕМА

8 ноября 2012 года    “Московский коМсоМолец” 

ФАУНА

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

В последнее время к 
городским властям поступает 
все больше жалоб на 
то, что свет на дорогах 
мегаполиса пропадает, когда 
в городе еще темно. Из-за 
этого, считают водители, 
увеличивается число аварий 
и образуются заторы. «МК» 
выяснил, кто «крадет» свет с 
московских улиц.

Свет включается на дорогах столицы 
по расписанию, утвержденному на каждый 
день. Специалисты учитывают начало и 
конец светового дня, а потом составляют 
график с точностью до минуты. Называ-
ется этот документ «График включения и 
отключения установок наружного осве-
щения г. Москвы». И утверждается он на 
самом высоком уровне. Отступать от него, 
разумеется, нельзя.

В «Моссвете» подтвердили, что жалоб 
на раннее отключение света на дорогах с 
момента отмены перехода на зимнее вре-
мя поступало множество. И все они были 
рассмотрены. Поэтому столичные власти 
решили добавить горожанам лишние 6 ми-
нут искусственного света. Этого, правда, 
не всегда хватает водителям — они про-
должают жаловаться на темноту.

Специалисты ГУПа пояснили, что по-
мимо утвержденного графика на включе-
ние света влияет и специальный датчик. Он 
рекомендует включать свет при показате-
ле в 20 люксов, а отключать электричество 
при показателе в 10 люксов, то есть тогда, 
когда человеческий глаз начинает немного 
хуже видеть окружающий ландшафт. Но 

есть у диспетчеров «Моссвета» и еще одна 
возможность помочь москвичам лучше 
различать город — на свое усмотрение они 
могут отключить свет на 15 минут позже 
времени, установленного графиком. Или 
же на 15 минут раньше — из экономии. 

Однако автомобилисты продолжают 
жаловаться. Так, они сетуют на то, что 
фонари перестают работать в сумеречное 
время на таких крупных магистралях, как 
проспект Мира или Ленинградский про-
спект. Пик жалоб приходится на начало 
ноября — конец декабря. А связано это 
с тем, как объясняют специалисты, что в 
этот сезон солнце светит над столицей 
меньше всего. А вот когда снежный по-
кров в городе устанавливается до весны, 
жалобы прекращаются — снег отражает 

свет автомобильных фар, магазинных вы-
весок и т.д. Пропажа света становится 
малоощутимой.

Есть в последних двух календарных 
месяцах и другие негативные для авто-
мобилистов явления — осадки. Из-за них 
зачастую становятся плохо различимыми 
пешеходные переходы. Выход из ситуации 
есть, но воспользоваться «лекарством» от 
пробок можно крайне редко. К примеру, 
если по графику уже пора отключать свет, 
а над городом нависла туча, «Моссвет» 
может включить фонари и на час, и на два. 
Но для этого необходимо специальное 
поручение сверху. В противном случае 
передвигаться по дорогам столицы при-
дется практически на ощупь. 

Алексей СИНЯКОВ.

«Транспортная проблема является самой 
острой для Восточного округа», — заявил в сре-
ду Николай Ломакин. Всего в округе проживают 
1,6 млн человек (население стабильно растет за 
счет мигрантов), при этом многие — вне зоны 
доступа от метро. «В течение 20 лет в округе, не-
смотря на активное жилищное строительство, не 
было построено ни одной станции. Поэтому от-
крытие «Новокосино» стало знаковым событием», 
— подчеркивает Ломакин. Сегодня этой станцией 
пользуются 63 тыс. человек в сутки. Продолжи-
тельность поездок в центр города для жителей 
Новокосина сократилась почти на 40 минут в часы 
пик, а загрузка соседней станции «Новогирее-
во» снизилась примерно на треть. Дальнейший 
план развития метро на востоке столицы связан 
со строительством новой, Кожуховской линии и 
Третьего пересадочного контура.

 Префект уточнил, что линия, стартующая 
на «Авиамоторной», будет иметь три станции на 
территории ВАО: одна разместится рядом с же-
лезнодорожной платформой Косино, другая — 
в центре района Кожухово и третья — рядом с 
промзоной Руднево, в которой будут создаваться 
новые рабочие места. Срок ввода новой линии пока 
— 2016 год. Однако, по словам Ломакина, строи-
тели обещают завершить работы уже в 2015 году. 
Сейчас строительство одновременно ведется на 
восьми разных точках, тогда как перегон от «Ново-
гиреево» до «Новокосино» строился только с двух 
сторон. «Кожуховская линия будет большим под-
спорьем для нашего многонаселенного округа и 

соседнего, ЮВАО, так как она возьмет на себя пас-
сажиропоток из Некрасовки и Люберец и разгрузит 
станцию «Выхино» Таганско-Краснопресненской 
линии», — пояснил он.

Что касается дорожного строительства, то в 
план реконструкции вылетных магистралей попали 
две основные трассы ВАО — шоссе Энтузиастов 
и Щелковское шоссе. Реконструкция шоссе Эн-
тузиастов уже началась. Срок окончания работ — 
вторая половина 2013 года. На Щелковском шоссе, 
по словам Ломакина, ведутся подготовительные 
работы — вырубаются деревья, устанавливают-
ся бытовые городки. Проектом реконструкции 
предусмотрено расширение Щелковского шос-
се и продолжающих его улиц на одну полосу в 
каждую сторону на всем протяжении от МКАД до 
Садового кольца. На пересечении с 9-й Парковой 
улицей запланировано сооружение эстакады. 
Кроме того, будут сделаны 50 заездных карманов 
для общественного транспорта и три пешеходных 
перехода. Работы должны завершиться в третьем 
квартале 2014 года. 

Ломакин признал, что основные транспорт-
ные проблемы ВАО в настоящий момент связаны 
с реконструкцией трамвайных путей, которая про-
ходит в ущерб проезжей части. На Стромынке 
кусок дороги шириной в полторы полосы передали 
трамваям, оставив для машин всего одну полосу, 
на которую должен съезжать с четырехполосного 
Щелковского шоссе весь движущийся в центр 
автотранспорт. 

При этом трамвайные пути и прилегающие 

к ним полметра дороги подняли над уровнем 
остальной проезжей части и отгородили от ав-
томобильного потока специальным заборчиком. 
«Эти элементы заграждения в силу разных при-
чин иногда падают в ту или иную сторону, и тогда 
движение полностью парализуется. К таким же 
последствиям приводит любое ДТП», — сообщил 
Ломакин. Он подчеркнул, что префектура была 
против такого проекта организации работ, но по-
нимания в Департаменте транспорта не нашла. 
Префект призвал автомобилистов в сложившейся 
ситуации пользоваться Сокольнической линией 
метрополитена, оставляя машины на перехваты-
вающей парковке рядом со станцией «Черкизов-
ская». «Я и сам так часто делаю, когда опаздываю 
на совещания», — добавил он. 

Помимо расширения Щелковского шоссе и 
шоссе Энтузиастов в 2013–2014 гг. планируется 
провести реконструкцию еще нескольких сложных 
участков, в том числе расширить Ткацкую улицу, 
где уже ведутся работы. Также в округе продол-
жается строительство северо-восточной рокады 
(уже открыта развязка Вешняки—Люберцы) и 
участка будущей трассы от шоссе Энтузиастов до 
Измайловского шоссе. До конца года префектура 
обещает закончить организацию плоскостных 
транспортно-пересадочных узлов (ТПУ) у станций 
метро «Новогиреево», «Перово» и «Семёновская». 
«Весь этот комплекс работ позволит округу суще-
ственно продвинуться вперед в решении транс-
портной проблемы», — подчеркивает Ломакин. 

Елена ЕГОРОВА.

ВОСТОЧНЫЙ ОКРУГ  
УПОВАЕТ НА НОВОЕ МЕТРО

7 ноября в Общественной палате 
Российской Федерации состоялся 
«круглый стол» по проблеме 
«Безопасность животного — безопасность 
человека в условиях города», на 
котором объявили о создании рабочей 
группы по вопросам животных в 
Российской Федерации. Возглавит 
эту структуру Дарья Хмельницкая, 
директор благотворительного фонда 
помощи животным «Вирта». Теперь у 
зоозащитников появился инструмент 
для решения болевых вопросов.

Проблемы, связанные с жизнью животных в боль-
шом городе, сегодня обострились до предела. Не за-
мечать их нельзя, потому что они совсем близко — стоит 
только выйти за дверь. 

Не успел пройти митинг в Новопушкинском сквере, 
направленный на защиту животных от живодеров, как 
те немедленно активизировались. Демонстративно, 
по горячим следам, отравили университетских собак, 
а заодно ворон, голубей и белок. Возможно, что птицы 
и грызуны под ликвидацию угодили случайно, внепла-
ново, так сказать, хотя подобное развитие событий 
было вполне прогнозируемо. Милые ручные белочки с 
пушистыми хвостиками привыкли, что люди угощают 
их лакомствами. Вот и подобрали с земли приманку 
с ядом. Помните старуху-процентщицу и сестру ее 
Лизавету, которая попала под раздачу?

На днях все там же, на территории МГУ, истребили 
еще семь собак. Трупы взяли на экспертизу. Специали-
сты определят, чем травят животных. Дальше что? 

В ночь с воскресенья на понедельник некто на 
зеленой «четверке» поджег благотворительный приют 
для бездомных животных «Альма». В пожаре заживо 
сгорели пять собак и восемь кошек. Остальных спасло 
то, что успели открыть двери вольеров и выпустить 
животных на свободу. Огнем уничтожено очень много 

корма для животных, постройки приюта. И все это в 
преддверии зимы. 

Главный аргумент живодеров — очищать город от 
агрессивных животных — не более чем фигура речи. 
Университетские собаки жили в вольерах, равно как 
и приютские, то есть никому не угрожали и никакой 
опасности не представляли. 

Получается, что мы изо дня в день наблюдаем, как 
хладнокровно убивают зверей. Правоохранительные 
органы пока еще ни одного «догхантера» не поймали, 
но теперь хотя бы начали заводить уголовные дела по 
фактам жестокого обращения с животными. Трудно 
сказать, доведут ли их до суда. 

Впрочем, на днях Национальный фонд святого 
Трифона принял решение объявить о вознаграждении 
за активную борьбу с убийцами собак. «Миллион рублей 
наличными лично от председателя попечительского 
совета фонда получат представители органов охраны 
правопорядка Москвы или Московской области в том 
случае, если начиная с 1 ноября разыщут, осуществят 
задержание и привлекут к ответственности лицо либо 
группу лиц, именуемых «догхантерами», то есть осу-
ществляющих незаконное уничтожение собак». 

А на «круглом столе» речь шла, в частности, о 
притравочных станциях, где натаскивают охотничьих 

собак. Обучение происходит самым жестоким образом. 
«Дикие звери, служащие для притравы, содержатся 
в ужасающих условиях, — считает Елена Надежкина 
из инфоцентра «Спасите животных». — Им вырывают 
клыки, когти, чтобы они не могли себя защитить. По-
сле «занятий» несчастным лисам, волкам, барсукам и 
медведям зашивают раны и готовят к новым мучениям. 
Среди них есть бывшие цирковые животные, например 
медведица Маша, а также охотничьи трофеи».

Не обошли молчанием и проблему с замуровы-
ванием продухов в подвалах, где ютятся бездомные 
кошки. Председатель Московского общества защиты 
животных Кирилл Горячев сообщил, что противостояние 
коммунальных служб и москвичей, подкармливающих 
кошек, достигло апогея. Люди сообщают о случаях, 
когда завариваются решетки, обрекая подвальных 
кошек на мучительную смерть.

В последнее время проблема животных превра-
тилась в водораздел нашего общества. Выход только 
один — цивилизованное решение больных вопросов. 
Владельцы должны воспитывать своих питомцев и не 
ущемлять интересы других людей. В этом они могут 
рассчитывать на помощь специалистов Российской 
кинологической федерации. На «круглом столе» про-
звучало предложение ввести умеренный налог на со-
держание животных, освободив от него пенсионеров и 
тех, кто берет в дом кошек и собак из приютов. 

У рабочей группы большие планы, которые начнут 
претворять в жизнь уже завтра, не дожидаясь нового 
года.

— Зоозащитные организации впервые получили 
инструмент, чтобы быть услышанными, — сказала Дарья 
Хмельницкая. — До сих пор у нас не было площадки, на 
которой мы можем выступать. Приходилось выходить 
на улицу и митинговать.

Рабочая группа при Общественной палате РФ 
объединит профессионалов. Наряду с зоозащитниками 
в нее войдут экологи, биологи, кинологи. 

Елена СВЕТЛОВА. 

ЗВЕРИ ТОЖЕ 
ПРАВО ИМЕЮТ
Жестокое обращение  
с животными обсудили  
в Общественной палате

Алексей ВЕНГЕРОВ: «Русская культура сегодня 
исчезает, как испаряющийся туман»

КНИГА В ЗАЩИТУ ИСТОРИИ
Россия-матушка — страна огромная, необъятная. В историю ее раз 
заплывешь и не выберешься — погрязнешь в пучине событий. Но 
есть довольно прочная соломинка — проект «Библиохроника», 
последовательно рассказывающий историю России с помощью значимых 
книг. К 200-летию Бородинского сражения вышел очередной том, 
описывающий события 1812 г. «МК» побеседовал с Алексеем Венгеровым 
— известным библиофилом и зачинателем этой уникальной серии.

А вот реконструкция трамвайных путей пока создает проблемы

Транспортный коллапс на Стромынке, который возник 
в связи с ремонтом трамвайных путей, сохранится еще в 
течение года, признал 7 ноября на пресс-конференции глава 
ВАО Николай Ломакин. По его словам, заторы возникли 
в связи с тем, что работы начались без предварительного 
расширения соседних автомобильных полос. «Департамент 
транспорта говорит, что легкорельсовый транспорт у города 
в приоритете, а те, кто на колесах, могут подождать. Мы не 
совсем согласны с такой позицией, но делать нечего — годик 
придется потерпеть», — говорит префект. Он пообещал, что 
на других вылетных магистралях округа трамвайные пути 
будут перекладывать только после реконструкции основного 
дорожного полотна. 

СРОЧНО В НОМЕР

Хотите раз-
богатеть? Всего 

один телефон-
ный звонок может 

принести вам 3000 рублей! 
Этот гонорар ждет любого, чья 

новость будет опубликована на 
страницах “Московского ком-
сомольца”. Сообщайте нам все 
самое интересное, сенсаци-
онное и необычное — и вы не 
останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

Громкий скандал разраз-
ился в природном заказнике 
«Тропаревский» на западе Мо-
сквы. Занимавшиеся там бла-
гоустройством подрядчики 
схалтурили, и, когда начались 
дожди, новый асфальт на до-
рогах просто поплыл.  

Как рассказали «МК» в Де-
партаменте природопользо-
вания столицы,  о низком каче-
стве работ в парке сообщили 
представители обществен-
ного движения «Московские 
парки». Люди пожаловались 
на то, что работы по благоу-
стройству заказника ведутся 
с нарушениями, и попросили 
оперативно принять меры. 

В ходе проверки выполнен-
ных работ был выявлен це-
лый ряд нарушений. В част-
ности, было установлено, что 

асфальт на дорожках укла-
дывался прямо на опавшие 
листья, поэтому некоторые 
дорожки после дождей про-
сто размыло. Теперь по ним 
можно передвигаться только 
в резиновых сапогах. Кроме 
того, спуски с горок, выло-
женные плиткой, не обору-
дованы поручнями. Поэтому 
мамы с колясками просто не 
могут пройти здесь. Зафик-
сировали специалисты ряд 
нарушений и при установке 
детских площадок.

Столичные власти приняли 
решение оштрафовать две не-
радивые компании, выпол-
нявшие подрядные работы. 
Кроме того, в кратчайшие сро-
ки коммунальщиков обяжут 
исправить все допущенные 
нарушения. 

В ТРОПАРЕВСКОМ ПАРКЕ 
АСФАЛЬТ РАЗБАВИЛИ ВОДОЙ

Сделать комфортной и без-
опасной поездку на такси с 
вокзала до дома и обратно 
планируют железнодорож-
ники. В следующем году вок-
залы столицы должны объ-
единить под своей крышей 
лучших таксистов города. 

Как рассказал «МК» началь-
ник сектора коммуникаций 
Дирекции железнодорожных 
вокзалов Дмитрий Писарен-
ко, на всех вокзалах плани-
руется запустить пилотный 

проект — открыть единый 
call-центр, который будет ра-
ботать только с легальными 
таксомоторными компаниями 
столицы, хорошо себя заре-
комендовавшими.

— Такая служба будет очень 
удобна для людей, которые 
только приехали в столицу и 
им срочно нужно такси, — рас-
сказывает Дмитрий Писарен-
ко. — Человек просто наберет 
номер телефона, и диспетчер 
сразу найдет самую близкую 

к вокзалу машину.
По словам специалиста, 

самое главное — железно-
дорожная служба возьмет на 
себя всю ответственность за 
перевозку пассажира, за его 
безопасность в дороге. И в 
случае аварии даже выплатит 
пострадавшему страховку. 
Кроме того, пассажир будет 
уверен, что водитель такси 
не накрутит лишнего за про-
езд. Цены будут умеренными 
и четко определенными.

ВОКЗАЛЫ ВОЗЬМУТ ПОД ОПЕКУ  
ПАССАЖИРОВ ТАКСИ

ТВЕРСКОЙ ОМВД ЖДЕТ 
НОВОСЕЛЬЕ

Сотрудники отдела МВД 
по Тверскому району Москвы 
скоро справят новоселье. 
Для них столичные власти 
решили построить новое 
здание.

Как рассказали «МК» в пре-
фектуре ЦАО, здание будет 
возведено в Тверском районе 
на улице Краснопролетар-
ской, 31а. Сейчас на этом 
месте находится мойка 
автомобилей. Как пояснил 
пресс-секретарь префекта 
ЦАО Павел Большунов, мойка 
стоит там незаконно, и де-
вятый арбитражный суд уже 
обязал собственника в тече-
ние месяца снести объект. 

В ближайшее время вла-
сти округа планируют прове-
сти конкурс, чтобы оценить 

стоимость работ и найти 
разработчика проекта бу-
дущего здания. С чем свя-
зана потребность в новом 
помещении? Как пояснили 
в пресс-службе УВД по ЦАО, 
в настоящее время сотруд-
ники отдела по Тверскому 
району сидят в двух местах. 
Одно здание находится у ме-
тро «Пушкинская», другое — 
у метро «Новослободская». 
Оба дома довольно старые 
и требуют ремонта. Сотруд-
никам районного ОМВД 
неудобно работать в таких 
условиях. 

Предполагается, что про-
ект нового здания будет го-
тов к лету следующего года, 
а новоселье полицейские 
справят в 2014 году.

Необычные дома, где мо-
сквичи и гости города смогут 
провести досуг в холодный 
зимний вечер, скоро появят-
ся в столичном парке «Му-
зеон».

Как рассказа ла «МК» 
пресс-секретарь парка Ма-
рия Никонорова, на его тер-
ритории будут установлены 
15 современных «микродо-
мов». Они станут работать 
с 20 декабря по 20 января и 
превратятся в одну из основ-
ных площадок для зимних 
праздников и развлечений.

Идея микродома проста 
— организовать небольшое 
пространство, где гости пар-
ка могли бы приятно прове-
сти время. В одном из них, 
к примеру, предполагается 
сделать библиотеку, в другом 

— микромузей, в третьем 
— киноклуб или кинозал. 
Вариантов масса. Сейчас 
специалисты «Музеона» как 
раз разрабатывают темати-
ческие детские и взрослые 
программы и мастер-классы 
для каждого микродома. 

Кстати, у каждого такого 
арт-объекта будет свой ар-
хитектор. Поскольку здания 
— временные, то их сдела-
ют из быстровозводимых 
конструкций. При этом ма-
териал дизайнеры вправе 
выбирать любой: дерево, 
сэндвич-панели и другие. 
Одновременно разместиться 
в таком домике смогут около 
15 человек. А главное, все 
здания будут отапливаться, 
так что никто из гостей зимой 
там не замерзнет. 

НА ЗИМУ ГОРОЖАН ПРИЮТЯТ  
В МИНИ-ДОМАХ ТУРИСТ СОШЕЛ С УМА  

ПОСЛЕ ОБЩЕНИЯ  
С ЭКЗОТИЧЕСКОЙ ПУТАНОЙ

С необычной тенденцией 
столкнулись столичные спе-
циалисты, обследовавшие 
туристов, вернувшихся из 
тропических стран.

Как сообщили «МК» в каби-
нете тропической медицины 
и паразитарных заболеваний 
при ИКБ №1, эксперты обра-
тили внимание, что у пациен-
тов со слабой психикой после 
общения с девушками легко-
го поведения из жарких стран 
возникают навязчивые идеи 
заражения тропическими за-
болеваниями, передаваемы-
ми половым путем. В частно-
сти, на днях за консультацией 

обратился встревоженный 
30-летний москвич, приехав-
ший с отдыха в Таиланде. 
Там молодой человек весело 
проводил время с местными 
путанами. Москвич всегда 
пользовался презервативом, 
за исключением орального 
секса. Когда турист вернулся 
на родину, то ему показалось, 
что его половой орган поменял 
цвет на ярко-красный, что, по 
его мнению, свидетельствова-
ло о какой-то хвори, которую 
он получил при незащищен-
ном оральном контакте. Позже 
несколько медиков, как один, 
заявляли, что с интимным 

органом все в порядке (это 
подтверждал осмотр и резуль-
таты анализов). Но москвич не 
верил врачам и полагал, что, 
наверное, страдает какой-то 
тропической венерической 
болезнью.

 Медики посоветовали мо-
сквичу обратиться за помо-
щью к психиатру, так как, по 
их мнению, москвич страдал 
навязчивой идеей. Примеча-
тельно, что таких пациентов, 
у которых после общения с 
путанами возникают фобии, 
касающиеся венерических 
болезней, в последнее время 
становится все больше.

ЕЛОЧНАЯ ИГРУШКА СТАНЕТ ПРОПУСКОМ  
В ЗООПАРК НА ЦЕЛЫЙ ГОД

Украсить собственноручно 
сделанной игрушкой ново-
годние елки Московского 
зоопарка сможет любой, кто 
пожелает. В главном зоосаде 
страны объявили сбор хэнд-
мейд-украшений.

Как выяснил «МК», для того 
чтобы игрушка украсила елки 
в уникальном заповеднике 
на Пресне, нужно выполнить 
несколько простых условий. 
Во-первых, из подручных 
материалов смастерить 
яркую поделку в сказочном 

стиле на тему «Новогодняя 
змейка», ведь именно змея 
будет символом 2013 года. 
При этом необходимо учиты-
вать, что материалы должны 
быть очень стойкими и не бо-
яться дождя, снега и ветра. 
Лучше, если размер игрушки 
будет большим — от 25 см, 
только тогда ее можно будет 
разглядеть среди ветвей мо-
гучего дерева. От одной се-
мьи зоосад готов принять не 
больше трех работ. К каждой 
надо придумать название и 

приложить листочек с фа-
милией автора, возрастом, 
контак тным телефоном. 
Приносить поделки в зоосад 
можно с 15 ноября по 26 де-
кабря. Автор лучшей работы 
получит приз — возможность 
бесплатно посещать зоопарк 
на протяжении всего 2013-го 
года. Подведение итогов и 
награждение победителей 
состоится 7 января 2013 года 
в 13 часов на Центральной 
сцене Московского зоопар-
ка. 

С вопросом о том, почему 
на два лифта в московских 
домах приходится всего одна 
кнопка вызова, все чаще ста-
ли обращаться к коммуналь-
щикам горожане.

Как стало известно «МК», 
в последнее время москви-
чи звонят в столичный де-
партамент ЖКХ с просьбой 
установить для удобства 
вторую лифтовую кнопку и 
недоумевают, почему этого 
не было сделано раньше. В 
МГУП «Мослифт» дали ответ 
на загадку «одинокой» кноп-
ки и рассказали, что главная 
причина такой меры — это 
экономия энергии. Если бы 
у двух лифтов были две кноп-
ки вызова, то жильцы, желая 
поскорее сесть в лифт, на-
жимали бы их одновременно, 
но в итоге ехали бы только 

на одном. Второй лифт в 
этом случае ездил бы «вхо-
лостую» — как следствие, 
у него гораздо быстрее на-
ступал бы износ деталей и 
случались поломки. Кроме 
того, на такое «напрасное» 
перемещение одного из 
лифтов требуется немалый 
расход энергии, на оплату 
которой идут деньги, в том 
числе и самих жильцов дома. 
А одна кнопка вызова решает 
эту проблему — ведь на нее 
реагирует только свободный 
лифт, а второй зря к пассажи-
ру не едет. Таким образом, 
лифты в жилых домах служат 
дольше, а их жильцы эконо-
мят деньги, которые могли 
бы потратить на оплату ком-
мунальных услуг. Поэтому 
устанавливать вторую кнопку 
скорее всего не будут.

КОММУНАЛЬЩИКИ 
ОТКАЗАЛИСЬ ИСКАТЬ ПАРУ 
ОДИНОКОЙ КНОПКЕ ЛИФТАХранить деньги и брать 

кредиты в банках с октября 
стало дороже. Также неожи-
данно увеличилась в прошлом 
месяце и стоимость полиса 
страхования жилья в Москве.

Как рассказали «МК» в «Мос-
горстате», сезон фруктов за-
кончился, и цены на них тут 
же начали расти. В октябре на 
20,5% выросли цены на бана-
ны, на 7% — на апельсины, на 
3,2% — на виноград, на 2,7% 
— на лимоны.

Среди остальных продуктов 
питания наибольший рост цен 
был зафиксирован на пшенич-
ную муку — на 5,6%, манную 
крупу — на 3,4%, подсолнечное 
масло — на 2,9%, куриные яйца 
— на 2,5%, а также на отече-
ственную икру лососевых рыб 
— на 2,3%.

Незначительно, но все же 
поднялась стоимость колбас-
ных изделий, сливочного мас-
ла, хлеба, вермишели, сыра, 
соков, рыбных консервов и 
пельменей.

Вместе с тем в октябре еще 
продолжалось снижение цен 
на овощи. Так, на 11,2–11,8% 
упали цены на капусту и реп-
чатый лук, на 3,8–4,6% — на 
картофель, чеснок, морковь 
и свеклу. Кроме того, на 4,2% 

подешевел сахарный песок. 
Что касается товаров не-

продовольственных, то тут 
впору расстроиться женщи-
нам. Цены на ювелирные из-
делия неожиданно выросли 
на 2,3%. Кроме того, немного 
увеличилась стоимость дет-
ской одежды и игрушек. 

На пару процентов подрос-
ла цена иномарок, собранных 
в России, а также дизельного 
топлива и бензина.

А вот любителям путеше-
ствовать поездом самое вре-
мя отправляться в дорогу. В 
октябре на 9,8% снизилась 
стоимость проезда в поездах 
дальнего следования. Так-
же на 5% снизились цены на 
санаторно-оздоровительные 
услуги. Однако почти на 3% 
подорожали услуги банков. 
Так, услуга банков за поль-
зование потребительским 
кредитом выросла на 4,4%, 
аренда индивидуального бан-
ковского сейфа — на 3,7%. 

Кроме того, стоимость по-
лиса добровольного стра-
хования жилья увеличилась 
на 2,4%, полета в салоне 
эконом-класса самолета — 
на 2,3%, услуг образования 
и проживания в гостинице — 
на 1,1%.

ЖИЗНЬ МОСКВИЧЕЙ СТАЛА 
ЦЕНИТЬСЯ ДОРОЖЕ

В судебную схватку с част-
ным детским садом, в котором 
полуторагодовалый ребенок 
получил ушибы и синяки на 
лице, вступила жительница 
столицы.

Как сообщили «МК» в пресс-
службе Савеловского район-
ного суда, москвичка подала 
иск к Центру развития детей 
«Мир детства», который рас-
полагается на улице Пла-
нетная. Там, по ее словам, в 
апреле этого года ее малыш 

был травмирован. Врачи диа-
гностировали у ребенка ушиб 
мягких тканей лба и переноси-
цы, а также гематомы и ссади-
ны на лице. Женщина наме-
рена взыскать с дошкольного 
учреждения компенсацию мо-
рального вреда, который она 
оценила в 150 тыс. рублей. 

Администрация детсада 
заявила, что признает факт 
травм, однако считает, что 
мальчик ушибы получил в 
ходе игры. 

ДЕТСКИЕ ИГРЫ ДОВЕЛИ 
ЖЕНЩИНУ ДО СУДА

ДЛЯ АВТОМОБИЛИСТОВ 
НАСТАЛ КОНЕЦ СВЕТА
Резко возросло число жалоб на раннее 
отключение уличных фонарей

М
И

ХА
И

Л 
КО

ВА
ЛЕ

В

НА
ТА

ЛЬ
Я 

М
УЩ

ИН
КИ

НА



— Андрей Викторович, отличается 
ли московская статистика по инсульту от 
российской? Если да, то в чем причины 
различий?

— В Москве, как и в любом другом мега-
полисе, количество инсультов больше, чем в 
сельской местности. Однако если сравнить 
ситуацию, например, с Крайним Севером, 
Чукоткой, Магаданской областью, в столице 
все относительно благополучно. Но в южных 
регионах страны, в республиках Кавказа за-
болеваемость инсультом ниже. Различия могут 
быть обусловлены образом жизни, характером 
питания, количеством потребляемого алкоголя, 
распространенностью курения. В Москве в 
среднем за год фиксируется около 50 тысяч 
новых острых нарушений мозгового кровоо-
бращения. При этом уровень заболеваемости 
инсультом в Москве за последние 20 лет вы-
рос с 2,2 до 3,5 случая на 1000 жителей. Это 
объясняется прежде всего увеличением про-
должительности жизни и доли лиц пожилого и 
старческого возраста. Известно, что частота 
инсульта удваивается каждое десятилетие 
жизни после 55 лет. Очевидно, что с увели-
чением средней продолжительности жизни в 
большинстве стран возрастает и абсолютное 
число больных, перенесших инсульт. С другой 
стороны, в последние десятилетия XX века и 
в начале нынешнего столетия регистрируется 
существенное снижение смертности от ин-
сульта, особенно в крупных городах, включая 
Москву. Показатель смертности уменьшал-
ся на 2,5—2,9% в год. В целом заболевания 
сердечно-сосудистой системы 50 лет назад 
становились причиной смерти в 2 раза чаще, 
чем в настоящее время. Снижение смертно-
сти от инсульта признано одним из 10 вели-
чайших достижений современной медицины 
и обусловлено увеличением числа больных, 
доставляемых в специализированные сосу-
дистые центры и инсультные отделения, где 
им оказывается современная неотложная ме-
дицинская помощь, включая хирургические 
вмешательства. 

— Как влияет жизнь в городе на уровень 
сердечно-сосудистых заболеваний?

— Жизнь в крупном городе особенная; она 
характеризуется повышенным динамизмом, 
хронической нехваткой времени, постоянной 
конкуренцией, стремлением к самоусовер-
шенствованию и в конечном итоге достойному 
заработку и комфортному существованию. В 
таких условиях неминуем дефицит сна, не-
избежно редкое, но высококалорийное пи-
тание. Повседневное употребление алкоголя 
и табакокурение используются как средство 
коммуникации в обществе и стимуляции ис-
тощающихся жизненных сил. Добавьте к этому 
загрязненный воздух, хронический дефицит 
физической активности, стрессы, негативную 
информационную массовую продукцию — и 
мы сами удивимся уникальной способности 
человека адаптироваться к неблагоприятным 
условиям существования в современном мега-
полисе. Однако постоянное напряжение адап-
тационных систем человеческого организма 
не может не оставить следа. Отмечено, что в 
крупных городах инсульт «молодеет» — за по-
следние несколько лет третью часть от общего 
числа больных с инсультами составляли люди 
в возрасте до 50 лет, то есть представители 
той самой активной категории городского на-
селения, первой принявшей на себя неблаго-
приятное воздействие всевозможных факторов 
риска сердечно-сосудистых заболеваний.

— Каковы наиболее распространенные 
виды инсульта?

— К инсультам в повседневной практи-
ке относят инфаркты мозга (ишемический 

инсульт) и кровоизлияния в мозг (геморраги-
ческий инсульт). На долю ишемического инсуль-
та приходится около 80% от всех инсультов. 
Однако по остроте развития, течению и исходу 
заболевания наиболее драматичным явля-
ется геморрагический инсульт. Как правило, 
он развивается внезапно, в период активной 
деятельности человека и часто сопровождает-
ся резкой головной болью, тошнотой, рвотой, 
психомоторным возбуждением. Летальность 
при внутримозговых кровоизлияниях значи-
тельно выше, чем при ишемическом инсульте, 
и может достигать 60—70% в первые 5—7 суток 
заболевания. Последствия перенесенного 
геморрагического инсульта весьма тяжелы. Но 
столь же тяжелыми могут быть и последствия 
обширных инфарктов головного мозга.

— Каковы основные факторы риска 
развития инсульта?

— Их немало, и в основном они касаются 
современного образа жизни с множеством 
вредных привычек и пренебрежением к своему 
здоровью. Например, курение: установлено, 

что дым одной затяжки сигареты содержит 
приблизительно 1015 свободных радикалов и 
около 4700 различных химических соединений. 
Они свободно проникают через дыхательные 
пути, повреждают капилляры, что приводит 
к повышению жесткости артерий, увеличе-
нию свертываемости крови, быстрому раз-
витию и прогрессированию атеросклероза. 
При этом у мужчин и женщин в возрасте до 
55 лет курение является ведущим фактором 
риска инсульта.

Еще один фактор риска — артериальная 
гипертония, вызывающая ускоренное разви-
тие атеросклероза. Подъему артериального 
давления способствует также повышенная 
масса тела. В последние годы артериальная 
гипертония и ожирение у подростков стали 
обнаруживаться в 3 раза чаще, выросло число 
вновь диагностированных случаев сахарного 
диабета. 

Следующий фактор риска — злоупотре-
бление алкоголем, что сопровождается до-
полнительным повышением артериального 

давления. Особенно опасно употребление 
больших доз алкоголя. Существует даже по-
нятие «инсульт выходного дня», когда во время 
нерабочих дней возрастает заболеваемость 
инсультом среди молодых и активных людей, 
проводящих время в ночных клубах, резко уве-
личивающих количество выкуренных сигарет 
и выпитого спиртного.

И, наконец, к развитию инсульта приводит 
мерцательная аритмия (фибрилляция пред-
сердий), которая относится к наиболее распро-
страненным видам нарушений ритма сердца. 
В Европе мерцательной аритмией страдают 
более 6 млн человек, и на фоне старения на-
селения ее распространенность в ближайшие 
50 лет по меньшей мере удвоится. Этот вид 
аритмии вызывает от 10 до 24% всех случаев 
ишемического инсульта.

— Можно ли защититься от инсульта? 
— Конечно, можно уменьшить вероятность 

развития инсульта. Для этого нужно отказаться 
от курения, следить за весом, рационально 
питаться, заниматься спортом, следить за ар-
териальным давлением и лечить гипертензию, 
нормализовать уровень холестерина... Эти 
простые меры снижают риск развития инсульта 
на 80%! Также необходимо оптимизировать 
калорийность пищи в зависимости от энергоза-
трат, увеличить долю овощей, фруктов, злаков, 
рыбы, растительных масел, уменьшить количе-
ство соли, углеводов. Регулярная физическая 
активность, кстати, помогает снизить уровень 
повышенного артериального давления и сахара 
крови, нормализовать вес, улучшить липидный 
обмен... Однако физическая нагрузка несет в 
себе и потенциальную опасность, особенно 
при наличии сердечно-сосудистой патологии 
или факторов риска ее развития. К полезным 
физическим нагрузкам можно отнести регуляр-
ную утреннюю гимнастику, комплексы лечебной 

физкультуры, дозированную ходьбу 
(в умеренном темпе в сумме около 
1 часа в день), плавание. Следует 
избегать оздоровительного бега. 
Пробежки, особенно в утренние 
часы, «здоровых лиц» старше 50 
лет сопряжены с повышенным 
риском внезапной сердечной 
смерти. Что касается профи-
лактики инсульта у больных с 
мерцательной аритмией, то 
лучший способ — так называе-
мая противотромботическая 
терапия. Например, молодому 
пациенту, не имеющему дру-
гих сердечных заболеваний, 
артериальной гипертензии 
и сахарного диабета, для 
профилактики инсульта 
может быть достаточно 
ежедневного приема не-
больших доз аспирина. 
Пациентам в возрасте, 

людям с сердечно-сосудистой 
патологией, диабетом, гипертонией, для 

профилактики сердечного тромбообразова-
ния пожизненно назначают таблетированные 
антикоагулянты. Раньше это был варфарин, 
требующий постоянного пристального лабо-
раторного контроля и серьезных ограничений 
в диете и при приеме других лекарств, сегодня 
появились более современные препараты: да-
бигатрана этексилат и ривароксабан. Все они 
уже зарегистрированы в России и даже внесены 
в рекомендации по профилактике инсульта у 
больных с мерцательной аритмией. Однако в 
Москве эти лекарства пока не успели войти в 
программу льготного обеспечения, хотя я счи-
таю, что ввести их будет целесообразно. 

— В Москве сосредоточены лучшие 
научные и медицинские центры страны. 
Однако медицинская помощь все чаще 
становится платной. Как действовать че-
ловеку, если он хочет лечиться в хорошем 
месте и хороших условиях? 

— Каждый россиянин и каждый москвич 
имеют право на бесплатное медицинское об-
служивание в соответствии с утвержденными 
государственными стандартами по данному 
заболеванию. Так, больной с острым инсультом 
должен быть госпитализирован в стационар, 
где его ждет необходимое обследование и 
лечение, оплаченное из фондов обязательного 
медицинского страхования или за счет источ-
ников бюджетного финансирования. Это каса-
ется не только муниципальных структур (город-
ская или районная больница, медсанчасть), 
но и федеральных бюджетных медицинских 
учреждений (научно-исследовательские ин-
ституты, центры, комплексы), которые, обладая 
новыми возможностями диагностики, лечения, 
реабилитации, также оказывают полноценную 
помощь, опираясь исключительно на страхо-
вые средства и специальные государственные 
квоты на дорогостоящие вмешательства (опе-
рации и другие высокие технологии). Другими 
словами, москвичу, страдающему каким-либо 
заболеванием, бесплатно положено то, что от-
ражено в перечне медицинских стандартов по 
данной патологии, а это, поверьте, совсем не 
мало. Если больной проявляет собственную 
инициативу расширить спектр диагностиче-
ских процедур, сделать комфортным свое 
пребывание в стационаре (палата-люкс, до-
полнительные удобства и т.д.), перевестись в 
другое лечебное учреждение, то в этом случае 
ему может быть предоставлена возможность 
оплатить свои не идущие во вред собственному 
здоровью желания.

Екатерина ПИЧУГИНА.

“Московский коМсоМолец” 8 ноября 2012 года 

МОСКОВСКИЙ          ГОРОДОВОЙ
СРЕДА ОБИТАНИЯ

МЕДИЦИНА ЖКХ

У хостелов нет сезонов 
Большинство хостелов находится в самом 

центре Москвы — это один из главных критериев, 
по которому туристы выбирают ночлег. Однако 
их вывески не сияют и не видны с дорог. Найти 
нужный хостел, даже зная его точный адрес, порой 
не так-то просто. Вход, как правило, со двора, а на 
двери едва приметная табличка. 

Хостел на Арбате — один из таких. Именно 
здесь я решила скоротать ночь в надежде позна-
комиться с интересными людьми. Койку пришлось 
забронировать с утра. По словам владельца за-
ведения Антона Басина, даже сейчас, когда вроде 
бы основной поток иностранных туристов уже 
схлынул, хостел, как правило, забит на 80—90%. И 
это при том, что открылся он лишь 1 августа. 

С чем связана такая загрузка? Как пояснила 
аналитик потребительского сектора Дарья Пи-
чугина, при почти полном отсутствии расходов 
на рекламу хостелы благодаря меньшей стоимо-
сти проживания для постояльцев гораздо лучше 
заполняются, чем гостиницы. В результате за 
счет большого оборота и меньших издержек они 
выигрывают. 

На пятый этаж (хостел занимает 5-й и 6-й 
уровень здания) пришлось идти пешком. Лифт 
на днях сломала какая-то шумная компания, и его 
еще не успели починить. Сразу направо дверь, 
за ней — скромный ресепшн. Меня с улыбкой 
встречает администратор Дарья. Отсканировав 
мой паспорт, она любезно подала мне ключи от 
шкафчика-локера в комнате. 

— Ваша койка в восьмиместном номере стоит 
550 рублей, сейчас там живут пятеро, — проин-
формировала она. — И с вас еще 1 тысяча рублей 
— залог на случай возможного повреждения иму-
щества. Их я отдам при выезде.

Я уже было собралась идти изучать свое ме-
сто, однако Даша меня остановила:

— Возьмите тапочки, — девушка указала на 
черные ящики, прикрепленные к стене, с лежащи-
ми в них резиновыми тапками. — Это для тех, кто 
свои забыл или не хочет ходить босиком. Ходить 
в уличной обуви у нас запрещено. 

Уже в комнате Даша достала мне из локера 
два белых полотенца и постельное белье (это 

входит в стоимость проживания). Еще из бесплат-
ных благ — безлимитный чай на общей кухне. Ну 
вот — на часах 23.00, пора ложиться спать.

Если ложишься первым, 
уснешь последним
Однако уснуть не получилось. Пока я пыталась 

запихнуть одеяло в пододеяльник, тыкаясь головой 
в верхний ярус кровати, в комнату влетел худоща-
вый паренек с грустными глазами. Это мой сосед 
по койке Антон — безработный полиглот.

— Ты новенькая? — он уселся напротив меня 
и заулыбался.

— Да, а ты?
— Не-е, я здесь с открытия живу. Решил прак-

тиковать языки, разговаривая с иностранцами. 
Антон приехал в Москву из Чебоксар по-

ступать в университет. Но до сих пор не посту-
пил. Знает английский, финский языки и даже 
эсперанто. 

— А почему бы не снять комнату или койко-
место в квартире, дешевле же получится? — ин-
тересуюсь я.

— Здесь центр города, на метро ездить не 
надо, — рассуждает он. — А если за месяц сразу 
оплатить, то будет скидка.

Соседи по комнате подобрались что надо: 

помимо Антона еще трое русских парней (не особо 
разговорчивых) и улыбчивая девушка из Китая. 

Многие постояльцы, живущие в хостелах по-
долгу, рассуждают так же, как Антон. Они приходят 
только ночевать, и им не нужен особый сервис. 
Зато не надо тратить часы на поездки в метро и 
на маршрутках. Однако по большей части здесь 
останавливаются все же туристы, которым нужно 
несколько дней, чтобы посмотреть город. Многие 
— молодые иностранцы, для которых хостел — 
вещь привычная. 

— Около половины наших гостей — молодежь 
в возрасте от 18 до 25 лет, еще 30% тех, кому от 25 
до 35 лет, — говорит владелец хостела на улице 
Большая Молчановка Даниил Мишин. — Но оста-
новиться здесь — значит, не только сэкономить. 
Тут встречаются люди разных национальностей и 
культур, и оттого создается неповторимая атмос-
фера. В какой-то степени домашняя, семейная.

В хостеле на Большой Молчановке сразу 
при входе висит карта мира, почти вся утыкан-
ная флажками. Так постояльцы помечают, откуда 
они родом.

— По весне приезжали на какой-то фестиваль 
представители африканского племени, их было 
человек 30, все черные как смоль, — рассказы-
вает Даниил. — Мы общались с ними жестами, 
потому что они не говорили даже по-английски. А 
самое забавное, что они постоянно всему в Москве 

удивлялись: машинам, домофону на двери, вся-
кой мелочи, которая для нас кажется в порядке 
вещей.

— А летом останавливался очень необыч-
ный старичок из Гуама (Гуам — остров в Тихом 
океане, принадлежащий США), — продолжает 

администратор Ольга Безделева. — Его звали 
Ленни, и было ему 70 лет. Он приезжал в Россию, 
чтобы взобраться на Эльбрус. Своим энтузиазмом 
он покорил всех девушек в хостеле.

В арбатском хостеле в конце лета гостил 
91-летний дедушка из Лос-Анджелеса. По словам 
Антона Басина, он одевался как ковбой: в шляпе, 
кожаной куртке и ковбойских сапогах. И вокруг 
него тоже постоянно крутились девчонки. Но са-
мое интересное, что родился путешественник в 
Париже, корнями он из Кореи, а в Лос-Анджелесе 
сейчас преподает французский язык.

Моя соседка-китаянка в голубом берете 
тоже оказалась личностью неординарной: Ивон-
на Лзанг — переводчик и блогер. Приехала из 
Китая в Москву в командировку на конференцию 
по нанотехнологиям.

— Нравится тебе русский хостел? — спра-
шиваю я.

— Я жила в хостелах разных стран, но этот 
мне нравится больше, — уверяет Лзанг. — Здесь я 
могу расплатиться по пластиковой карте. В других 
расплачиваться обычно приходится наличными, 
а это не всегда удобно.

Для меня этот фактор определяющим не был. 
Я пыталась просто заснуть. Но в комнате, где по-
мимо тебя еще пять человек, это довольно трудно. 
Во-первых, мучила страшная духота. Во-вторых, за 
эту ночь в хостеле я успела усвоить одно правило: 
если ложишься первым, то уснешь последним. 
Или уснешь столько раз, сколько человек живет 
с тобой вместе. Так что лучше общаться в зале 
вместе со всеми.

Хостелам не хватает живых 
цветов
Хостелы представляют собой нечто среднее 

между недорогими гостиницами и традиционны-
ми общежитиями. Собственно, заморское слово 
«хостел» и переводится как «общежитие». Но не 
надо путать зарубежные хостелы с традиционны-
ми российскими общагами, поскольку западный 
аналог предполагает другую культуру гостевого 
размещения. 

— Главное отличие заграничных хостелов от 
основной массы наших — развитая инфраструкту-
ра: бары-рестораны, фастфуды, тренажерные залы 
и масса других полезных услуг, — поясняет Даниил 
Мишин. — В российских же постоялец зачастую 
не может купить себе даже зубную щетку.

Большинство московских хостелов — это, 
как правило, та же общага, только поменьше, с 
более свежей краской на стенах и санузлом по-
приличнее. Многие размещаются в трехкомнатных 
квартирах.

Из этого можно сделать вывод, что выбранный 
мной хостел скорее относится к категории «евро-
пейский». Простенько, но со вкусом. Чувствуется, 
что о постояльцах тут заботятся. Помимо тапок 
здесь можно купить много полезных вещиц: щетку, 
пасту, мыло, носки, швейный набор, напитки и 
снэки. Кухня просторная. Она же является и залом, 
где, собственно говоря, и тусуются все посто-
яльцы. У стены огромный телевизор и два пуфа. 
Есть даже бесплатный Wi-Fi. Можно работать. А 
вот распивать спиртное крепче 12 градусов тут 
нельзя. Такое европейское правило. 

Интерьер хоть и недорогой, но дизайнерский. 
В том, что на Арбате, глаз цепляют необычные 
граффити и фотообои на стенах, а на потолке — 
коллаж из газетных вырезок.

Передо мной в хостеле ночевал известный 
дизайнер. Он вместе с друзьями затеял этногра-
фическую экспедицию. Сказал, хочет посмотреть 
на столицу глазами туриста. А потому каждый день 
он решил проживать в новой гостинице. 

— Мы начали с хостела, а закончим в каком-
нибудь фешенебельном отеле, — пояснил он. 

Впрочем, интерьер хостела на Арбате дизай-
нер оценил только на «троечку». 

— Один из локеров в нашей комнате не за-
крывался, душ в ванной не работал, и стекло в окне 
треснуло, — перечислил он недостатки.

После чего порекомендовал украсить зал 
живыми цветами, на стенах повесить картины, 
а встроенное в потолки офисное освещение за-
менить на обычные лампочки с торшерами. Так, по 
его мнению, в хостеле сразу станет уютнее.

Вешалок здесь не считают
Иногда хостелы путают с мини-гостиницами. 

Основное отличие, как поясняет аналитик Дарья 
Пичугина, в том, что в гостиницах санузлы рас-
полагаются в номере, а в хостеле — на этаже. 
При этом в категорию мини-гостиниц попадают 
все отели с фондом до 15 номеров. В хостеле 
на Молчановке как раз 15 номеров, в хостеле на 
Арбате — 16.

По словам эксперта по гостиничному бизнесу 
Владимира Масютина, в приказе Минспорттуриз-
ма №35 от 25 января 2011 года четко прописано, что 
должно быть в гостинице той или иной звезды.

— В гостинице, к примеру, должен быть ре-
сторан, в хостеле же это вовсе не обязательно. В 
одних гостиницах должен быть телевизор, в других 
— нет, — поясняет специалист. — В документе 
расписано все, вплоть до количества вешалок и 
подушек в номере. 

А вот отдельно о хостелах и требований к ним 
в приказе ничего не говорится. Нет даже такого 
понятия «хостел». Получается, что они просто 
выпали из правового поля. 

— Для открытия хостела не требуется никаких 
лицензий, ГОСТы на него также не утверждены, — 
говорит Дарья Пичугина. — Его можно регистри-
ровать как ИП или ЧП, и никаких особых правил 
ведения бизнеса не существует.

Отсутствие правовой базы, по словам Пи-
чугиной, безусловно, сказывается на качестве 
хостелов, зато открыть его может практически 
любой.

— Самое сложное в открытии хостела — по-
добрать место, — считает Антон Басин. — Хочется, 
чтобы здание было как можно ближе к центру 
города, а с соседями, если дом жилой, не было 
конфликтов. Приходится с ними договариваться, 
убеждать.

По его мнению, если требования к хостелам 
законодательно все-таки оформят, работать бу-
дет легче.

Отметим, что хостельский бизнес в Москве 
начал активно развиваться только в последние 
годы. И сейчас эта сфера как раз переживает бум. 
Между тем столичные власти стараются развивать 
больше именно гостиницы. По словам Владимира 
Масютина, в городе в год открывается около 20 
брендовых гостиниц, не считая различных мини-
отелей. 

— К концу этого года в центре завершится 
строительство и приспособление под гостиницы 
11 зданий на 2243 места. В 2013 году появится 
10 гостиничных комплексов на 3 тысячи мест, 
в 2014-м — еще 8, — рассказывают в пресс-
службе ЦАО. — При этом большинство новых 
гостиниц в стесненных условиях центральной 
части города возникнут не в результате застрой-
ки, а в результате реконструкции и изменения 
функционального значения уже существующих 
зданий.

Точное количество хостелов в городе под-
считать нелегко, так как официальной статистики 
никто не ведет. По данным сайта Hostels.com сей-
час в столице насчитывается более 50 хостелов, 
большинство из них были открыты в последние 
пять лет. И если такой темп сохранится, турист 
поплывет к нам потоком. 

Наталья БАЖЕНОВА.

Инсульт остается одной 
из главных «болезней 

мегаполиса»

Самые необычные 
хостелы мира
Хостел Jumbo Stay (Стокгольм, Швеция) раз-
местил свои номера на борту настоящего са-
молета, только на земле. Иллюзию полета под-
держивает круглосуточная трансляция взлета 
и посадки самолетов ближайшего аэропорта.
Хостел Radeka Downunder (Южная Австралия) 
предлагает гостям переночевать в бывшей 
опаловой шахте, теперь оборудованной двух-
ъярусными кроватями для туристов. 
Хостел в замке с привидениями Carbisdale (Шот-
ландия). Интерьеры каминной залы и коридоров 
владельцы сохраняют в своем первозданном 
виде. По ночам в одной из столовых устраива-
ются магические сеансы по вызыванию духов 
со спиритической доской.
Хостелы-домики на деревьях Kadirs (юг 
Турции). 
Тюремный хостел (Оттава, Канада) — его по-
сетители живут в камере с решетками на окнах. 
Гостям расскажут о призраках бывших заклю-
ченных, снующих по ночам на чердаках. 
Хостел The Train (пляж Сантос, ЮАР) на коле-
сах — всесезонный, и заказывать в нем места 
необходимо минимум за пару месяцев. А все 
потому, что рельсы, на которых стоит поезд, 
упираются в одно из самых красивых побережий 
на континенте. Несколько месяцев в году здесь 
проходит путь миграции дельфинов и китов. 
Кстати, похожий хостел Railway Square, где гости 
могут расположиться на ночь в железнодорож-
ном вагоне, есть в австралийском Сиднее. 
Хостел-ранчо Анак (Монголия) — единственный 
кочевой хостел, который может предложить 
своим постояльцам палатки, коня, свежий 
кумыс и охоту. О его местоположении лучше 
справиться заранее.

Цены в хостелах Москвы 
Койко-место в 8—10-местном номере:
самое дешевое — 400 рублей в сутки;
самое дорогое — 800 рублей в сутки.
Койко-место в 2-местном номере: около 2,5 
тысячи рублей в сутки.

Уже многие годы сердечно-сосудистые 
заболевания держат пальму первенства 
среди причин смертности россиян и москвичей. 
Один из самых главных убийц — инсульт. 
С наступлением холодов риск развития 
инсульта растет. Недавно было доказано, что 
снижение температуры всего на 1˚C увеличивает 
вероятность наступления инсульта на 4—5%!
О том, каковы факторы риска инсульта в 
мегаполисе и как москвичам беречь свое здоровье, 
«МК» рассказал руководитель лаборатории 
кардионеврологии, ведущий научный сотрудник 
2-го неврологического отделения Научного центра 
неврологии РАМН Андрей ФОНЯКИН. 

Доступные гостиницы долгое время оставались для Москвы 
проблемой покруче, чем пресловутый квартирный вопрос. 
Но в последнее время задачка стала поддаваться решению, 
правда, за счет самого непритязательного сегмента гостиничного 
бизнеса — хостелов. Не успевают они открыться, а посетители 
уже стоят в очереди. Слово «хостел», впрочем, еще не стало 
общеупотребительным. Многие путают хостел с хосписом. А те, кто 
что-то про такие отели слышал, думают, будто селятся в них только 
очень бедные и маргинальные личности.
Переночевав в хостеле и пообщавшись с его постояльцами, 
корреспондент «МК» попытался понять, насколько это мнение 
соответствует действительности.

ВСЕ ФЛАГИ  
В ХОСТЕЛ 
БУДУТ К НАМ

КАК ЗАЩИТИТЬСЯ  
ОТ МОЗГОВОГО ШТОРМА
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Над интерьром 
хостела на Арбате 

поработали 
дизайнеры.

Город к зиме полностью готов, 
заверяет руководитель столич-
ного Департамента топливно-
энергетического хозяйства Евгений 
Скляров. 7 ноября он рассказал о 
подготовке департамента к осенне-
зимнему периоду и показал гра-
фики и схемы работ. Согласно им, 
готовность оборудования и сетей 
к работе стопроцентная, запасы 
топлива в избытке, а все тепло-
вые сети прошли гидравлические 
испытания. Энергетические компа-
нии города уже получили паспорта 
готовности к отопительному сезону. 

Подготовка к зиме в столице, в том числе 
на территории Новой Москвы, была закончена 
к сентябрю. В городе включили отопление за 
четыре дня — с 6 по 10 октября. «Если где-то пере-
тапливают или недотапливают, для регулировки 
температуры внутри дома нужно обращаться в 
управляющую компанию», — посоветовал Скля-
ров. На территории Новой Москвы находится 90 
котельных, большая часть которых была передана 
«МОЭК» по договору аренды. Некоторые остались 
на балансе муниципальных предприятий. Жалоб 
на отопление с новых территорий не поступает. 

Изношенность энергосетей в столице со-
ставляет от 36 до 50 процентов. При этом еже-
годно благодаря ремонту и замене сетей она 
снижается на 1–2 процента. В «МОЭК», например, 
проблема полностью решена — там отсутствуют 
сети старше двадцати лет. Впрочем, город пока 
не готов к полному переходу на уголь и дизельное 
топливо, которые с экологической точки зрения 
менее опасны. Ставка делается на запасы мазута, 
особенно в морозы. 

Согласно прогнозам, температуры зимой 
будут в пределах нормы и даже чуть выше. В де-
кабре ожидается среднемесячная температура 6 
градусов ниже нуля, в январе — 9, в феврале — 7. 
Но к экстренным погодным условиям энергети-
ки готовы. Совокупная мощность всех тепловых 
источников города — 54 тысячи гигакалорий в 
час. Максимальная цифра, которую предъявляли 
потребители, — 36 тысяч гигакалорий. Запас 
большой. Но руководитель департамента не от-
рицает возможность аварийных инцидентов: «Для 
этого и созданы аварийно-восстановительные 
бригады, которые выезжают на место и устраняют 
неполадки». 

Вся необходимая техника закуплена. Если 
повторится ситуация двухлетней давности с ле-
дяным дождем, энергетики с ней справятся. «В 
2010 году основной сложностью был затрудненный 
подъезд техники к месту происшествия. Дере-
вья падали на провода, происходило короткое 
замыкание, отключалась линия, а подъехать к 
месту было невозможно. Летом мы расчистили 
все трассы, закупили необходимую технику. Надо 
отдать должное городским службам (префекту-
рам и управам), которые активно помогали. Если 
возникнет такая ситуация, мы все устраним», 
— заверил Скляров. Маленькая проверка уже 
пройдена: 30—31 октября в столичном регионе 
прошел шквал ледяного дождя. Никаких сбоев в 
энергетике не наблюдалось. 

Татьяна МЕЛИКЯН.

ЗИМА БУДЕТ 
ТЕПЛОЙ

Считают синоптики  
и столичные энергетики

Обеспечат ли дешевые 
гостиницы приток 

туристов в столицу
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— На самом деле никаких радиоактивных 
денег нет, — рассказывает  Осминов. — Ино-
гда купюры помечают радиоактивными мет-
ками сотрудники спецслужб, чтобы отследить 
пути их перемещения. Но дозы радиации там 
очень маленькие, и уже через 10 дней излуче-
ние полностью исчезают. Так же поступают и 
представители криминального мира, которые 
иногда могут перестараться с дозой радиации, 
не зная технологии; однако и в этом случае такие 
меченые деньги не будут опасны для человека. 
Если же находится пачка купюр с по-настоящему 
высоким и опасным уровнем радиационного 
излучения, то это наверняка попытка кому-
то навредить, подорвав здоровье или вовсе 
убив. Так поступали бандиты в «лихие» 1990-е, 
которые могли зашить источник излучения в 
кресло какого-нибудь неугодного чиновника, 
после чего его здоровье начинало медленно, 
но верно ухудшаться.

— А с какими источниками радиации 
обычные люди ежедневно сталкиваются 
в быту?

— Все источники радиации делятся на есте-
ственные и искусственные; первые находятся в 
земле, в воде из артезианских скважин и даже 
в самом организме человека. Искусственные 
источники — дело рук самих людей; они исполь-
зуются в медицине, топливно-энергетической 
и военной промышленности. При правильном 
использовании никакой опасности они не пред-
ставляют. Правда, здесь есть небольшой ню-
анс: во времена СССР, сразу после окончания 
Великой Отечественной войны, использование 
атомной энергии и радиоактивных материалов 
только-только осваивалось, и представление о 
том, какое излучение опасно для человека, было 
несколько иным. Проще говоря, то, что тогда 
считалось безопасным, сегодня признается 
угрозой для жизни и здоровья человека. Боль-
шая часть таких источников радиоактивного 
излучения, несущих в себе скрытую угрозу, 
были отслежены и утилизированы уже к мо-
менту развала СССР, но, к сожалению, иногда 
мы встречаем их и сегодня. 

— И что же представляет из себя это 
опасное «советское наследие»?

— Люди в СССР всему находили примене-
ние и старались ничего не выбрасывать. Если на 
завод поступало распоряжение о замене каких-
нибудь приборов, то сотрудники вместо того, 
чтобы утилизировать старое оборудование, 
несли его к себе домой по принципу «в хозяйстве 
пригодится». А как раз различные заводские 
приборы и были источниками радиоактивного 
излучения — особенно те, в которых был при-
менен так называемый светосостав постоян-
ного действия, или СПД. Назначение этого 
состава было предельно простым — он 
наносился на циферблаты, указатели, 
телефонные диски, компасы и 
прицелы, чтобы они свети-
лись в темноте. В качестве 
основы СПД использовался 
радий-226; если этот элемент, 
к примеру, был использован в часах 
со светящимся циферблатом, то го-
довая доза радиоактивного излучения 

от них в 4 раза 
превышала ту, что воз-
никает при утечках на АЭС. Вот и 
получается, что человек, у которого дома стоят 
светящиеся часы, получает дозу радиации, 
схожую с той, которую получают работники 
предприятий атомной промышленности и эки-
пажи авиалайнеров. 

— Обычный человек может как-то 
узнать, есть ли у него дома такие источни-
ки излучения?

— Это легко — нужно поставить предмет 
с покрытием, светящимся в темноте, в любое 
темное помещение и оставить там на полчаса. 
Если свечение через это время прекратится, 
значит, опасности нет, а если продолжится 
— то владельцу стоит сдать такой предмет на 
экспертизу в Роспотребнадзор или НПО «Ра-
дон» — возможно, этот предмет несет в себе 
серьезную опасность. 

— Какие еще источники радиации до-
стались нам от СССР?

— Когда в начале 1990-х годов проис-
ходил бесконечный передел собственности, 
то некоторые люди моментально становились 
владельцами целых заводов. Эти предприятия 
переделывались под новые производства, а 
старое оборудование с них, часто являющееся 
источником радиации, просто вывозилось на 
обычные свалки или пустыри, где его находят 
до сих пор. Но бизнесмены и сегодня не особо 
тревожатся о радиационной безопасности — и 
яркий пример тому нефтяная промышленность, 
где для перекачки нефти используются трубы. 
Как любое полезное ископаемое, нефть являет-
ся источником радиации, и трубы, по которым 
она перекачивается, со временем накапливают 
в себе большой запас опасного излучения. Ути-
лизировать их дорого, и зачастую владельцы 
нефтяного бизнеса готовы заплатить, лишь бы 
их только увезли, неважно куда. 

— Об обнаружении подобных труб «МК» 
писал в августе этого года. На северо-
востоке Москвы, на пересечении проез-
дов Юрловского и Дежнева, случайно были 
обнаружены трубы с сильнейшим радиаци-
онным фоном, использовавшиеся строи-
телями в качестве опор на стройке. А при 
строительстве жилых домов могут исполь-
зоваться материалы с опасным уровнем 
излучения?

—  Все новостройки при сдаче обязатель-
но проверяются на предмет радиационного 
излучения, а все уже построенные здания в 
обязательном порядке инспектируются  каждые 
пять лет. Однако к нам постоянно поступают 
звонки со всей Москвы с одним и тем же «криком 
души»: все мухи и тараканы в квартире сдохли, 
растения на подоконнике завяли, значит, дома 
радиация, и я в опасности. У нас есть специ-
альная дежурная бригада, которая выезжает с 
проверками по таким вызовам, но практически 
всегда страх владельцев квартиры оказывается 
напрасным: в столичных зданиях радиационного 
излучения нет.

— Среди импортных товаров встреча-
ются источники радиации? 

— Отношение к радиации за рубежом ме-
нялось по такому же принципу, как и в СССР. 
То, что раньше считалось безопасным, сегодня 
признано представляющим угрозу для челове-
ка. Источниками радиации могут быть, к при-
меру, линзы старых японских фотоаппаратов, 
которые сегодня порой встречаются в москов-

ских квартирах. Сегодня основными 
поставщиками «фонящего» импор-

та стали страны Юго-Восточной 
Азии — Китай, Тайвань, Корея. 

Промышленность в этих странах 
развита хорошо, и контроль за 
радиацией в них очень строгий — 

но это не касается многочисленных 
народных промыслов, процветающих 

там. Часто источниками излучения 
становятся фигурки из различных 

минералов, происхождение которых и сами 
авторы сувениров не всегда знают. Расписные 
шкатулки делают светящимися в темноте для 
пущей эффектности, применяя в них радиоак-
тивные материалы. О том, что за такую «примоч-
ку» люди могут поплатиться своим здоровьем, 
создатели сувениров не задумываются вообще. 
Могут быть опасны и ювелирные украшения с 
Востока, особенно изделия с бриллиантами. 
Чтобы дорогое кольцо с таким камнем сверкало 
ярче, под бриллиант насыпают немного радио-
активного порошка; че-
рез некоторое время у 
«счастливой» облада-
тельницы такого ши-
карного подарка на-
чинает чернеть палец 
под ним. Инциденты 
с радиоактивными 
товарами проис-
ходят и в европей-
ских странах — но 
гораздо реже. 
Был случай, когда 
один влиятель-
ный российский 
чиновник решил 
перегнать для 
себя из Герма-
нии иномарку. 
Они вместе с 
женой про-
делали долгий 
путь; когда счастливые 

владельцы нового авто наконец оказались в 
России, супруга чиновника внезапно почувство-
вала себя плохо. Как оказалось, у нее полностью 
почернели обе ягодицы — муж в панике стал 
выяснять, в чем дело, и вызвал наших экспер-
тов. Под сиденьем жены они нашли небольшой 
контейнер, радиационный фон рядом с которым 
просто зашкаливал; откуда он взялся, выяснить 
так и не удалось. 

— Вы говорили, что радиация исполь-
зуется в медицине…

— Конечно — взять хотя бы тот же рентген и 
химиотерапию. Часто радиационное излучение 
служит контрастом, на фоне которого врачи от-
слеживают разные процессы в организме паци-
ента. Но эти процедуры — меры вынужденные и 
неизбежные, они нужны для спасения здоровья 
и жизни пациента и сопряжены с определенным 
риском. Хотя иногда радиационное излучение 
применятся там, где без него вполне можно 
было бы обойтись: так, в Великобритании и 
США для такой процедуры, как отбеливание ис-
кусственных зубов, долгое время применялся… 
уран. Никакой жизненной необходимости в этом 
не было, и когда стало ясно, что это вещество 
несет в себе потенциальную опасность для 
здоровья человека, такая практика была пре-
кращена. За рубежом до сих пор выпускают 
сверхтонкие линзы для глаз, при производстве 
которых используется радиоактивное вещество 
торий, — при длительном ношении они могут 
вызвать облучение хрусталика глаза и привести 
к полной слепоте.

— Такие линзы встречаются в нашей 
стране?

— Официально — нет, таможня никогда не 
пропустит в Россию такой товар. Но опять же, 
есть частники, которые используют для своего 
бизнеса «серые» схемы. Поэтому здесь можно 
дать лишь один совет — покупать все товары 
нужно только в проверенных местах. А что каса-
ется радиации в быту вообще, то если у жильца 
квартиры появились какие-то подозрения о 
наличии в помещении источников опасного из-
лучения, то ему достаточно просто обзавестись 
бытовым дозиметром. И если прибор покажет, 
что в квартире есть опасные предметы, жильцу 
стоит сдать их на экспертизу, чтобы потом спать 
спокойно и не тревожиться зря. 

Алексей СТЕЙНЕРТ.

Прежде чем 
перейти на 
четную сторону 
Страстного 
бульвара, 
хочу помянуть 
о двух его 
замечательных 
жителях. Один — 
Федор Головин, 
игравший 

ведущую роль во Второй 
Государственной думе, 
занимал квартиру в комплексе, 
принадлежавшем 1-й женской 
гимназии. Часть его служила 
доходным домом. (О нем я 
рассказывал в «МК» ранее.) Другой 
славный жилец — Владимир 
Лакшин, чьи статьи в «Новом 
мире» становились событиями, наш 
современник. В 1960-е годы он жил 
в многоэтажном доме 13а в глубине 
двора, поныне заселенном. 

О том, что Федор Головин жил в Большом 
Путинковском переулке, в «Московской энци-
клопедии» сведений нет. Ими со мной поделился 
Дмитрий Бондаренко, собравший уникальную 
коллекцию адресов и имен известных москвичей 
XIX—XX века. 

Об этом земском деятеле в 1907 году узнала 
вся Россия. Фамилия дворян Головиных вписана 
в историю Российского государства. Вела она на-
чало, согласно легенде, от Стефана, родственника 
то ли византийских императоров, то ли крымских 
князей, принявшего постриг под именем Симона. 
Оно дало название Симонову монастырю. Потомок 
Стефана, крестник Ивана III, получил у великого 
князя прозвище Голова, ставшее фамилией Го-
ловиных. Они служили казначеями, воеводами, 
дипломатами, обитали в палатах в Кремле, их 
хоронили в Успенском соборе Симонова мона-
стыря. С Петром Первым ходил в походы, управ-
лял Посольским и другими приказами Федор 
Головин, адмирал и генерал-фельдмаршал, чье 
имя связано с Нерчинским договором с Китаем 
и изданным в Амстердаме сочинением «Глобус 
небесный». После основания Санкт-Петербурга 
жили Головины в столице, но представителей их 
рода по-прежнему хоронили в Успенском соборе 
монастыря. 

Федор Головин, очевидно, знал историю 
своего рода. Но подобно предкам на царской 
службе себя никак не проявил. Из его «Записок», 
появившихся в 1926 году в «Красном Архиве», 
известно, что в семье называли его «лицом без 
речей» за застенчивость, боязливость, страх го-
ворить. Став предводителем дворянства родного 
Дмитровского уезда, гласным земских собраний, 
Головин решил избавиться от природного недо-
статка. Уроков ораторского искусства ни у кого не 
брал. Умение публично выступать и вести собра-
ния постиг по книге князя Трубецкого «Справочная 
книга уездного предводителя дворянства», на 
обложке скрывшегося за инициалами Н. Е. Т.

Глава Московской губернской управы ока-
зался среди влиятельных деятелей, решивших 
основать Конституционно-демократическую пар-
тию, с более понятным для избирателей вторым 
названием — Партия народной свободы. Первый 
учредительный ее съезд состоялся в Москве в 
октябре 1905 года, когда Николай II обнародовал 
Манифест о даровании народу прав и свобод. 

Этим правом воспользовались адвокаты, литера-
торы, профессора, инженеры, врачи, учителя гим-
назий, чиновники, либеральные дворяне, создав 
партию, чьи лозунги пришлись по душе многим в 
империи. В ней временами насчитывалось до 100 
тысяч членов. Кадеты, как сокращенно называли 
себя члены партии, стремились провести всеоб-
щие выборы в Учредительное собрание, возлагая 
на него все свои надежды.

То была партия великолепно образован-
ных интеллектуалов, пытавшихся договориться 
с царской властью, избежать насилия и крови. 
Советские историки называли ее «партией кон-
трреволюционной либерально-монархической 
буржуазии». Ленин и большевики в лице ее ли-
деров видели врагов. 

В Первой Государственной думе, избранной 
после поражения Декабрьского вооруженного 
восстания 1905 года и похорон тысячи убитых в 
Москве, фракция кадетов оказалась самой много-
численной. Но ни один кадет не вошел в состав 
царского правительства. Спустя 72 дня после 
торжественного открытия Думы перед народными 
избранниками закрылись двери Таврического 
дворца, на которых они прочли повеление царя 
о роспуске Думы. 

Во Второй Государственной думе Федор 
Головин стал, как теперь говорят, спикером. Сбы-
лась давняя мечта выпускника юридического 
факультета Московского университета, считав-
шего себя способным председательствовать в 
любом собрании, «хотя бы в Государственном 
совете». Как вспоминал Головин, ведя заседания, 
он ощущал глубокую ненависть к своей партии: 
с одной стороны видел сидевших в зале моло-
дых депутатов, упивавшихся непогрешимостью 
своих революционных идей, а с другой стороны 
— злобные лица крупных землевладельцев, ярых 
монархистов, мечтавших стать губернаторами и 
министрами. Кадеты призывали царя отменить 
смертную казнь, провести амнистию политических 

заключенных, лишить Государственный совет роли 
верхней палаты, сформировать правительство, 
ответственное перед депутатами. 

Головин трижды по праву председателя Думы 
ходил к императору со «всеподданнейшим 
докладом». Первая аудиенция закон-
чилась пожеланием успешной ра-
боты. Принимая Головина второй 
раз, Николай II сказал, что Дума 
«представляет опасность для 
государственного порядка 
и спокойствия как трибуна 
для пропаганды революци-
онных идей». Это не было 
преувеличением. В царском 
дворце заседали 55 социал-
демократов, меньшевики и 
большевики, и последние, по-
лучая из заграницы инструк-
ции, озвучивали мысли Ленина. 
Они сводились к вооруженному 
восстанию и диктатуре пролета-
риата. Когда Головин руководил 
Думой, Ленин постоянно метал в 
него стрелы, обвиняя в «буржуазном 
предательстве», «помещичьей политике», 
«верноподданейшем поведении», называл «во-
ждем земской партии», выступавшей «решительно 
против революции». И так далее 26 раз.

Третья встреча с императором закончилась 
плачевно, Николай II назвал Думу неработоспо-
собной и заключил, что единственный выход — «ее 
роспуск и созыв новой». Что произошло через 103 
дня после первого заседания.

Федора Головина избрали депутатом Тре-
тей Государственной думы, но он, пережив крах 
иллюзий, добровольно сдал мандат, получив в 
утешение железнодорожную концессию. В от-
личие от современного депутата-бизнесмена 
ему не понадобилось требований фракций и вы-
нужденного лишения полномочий.

После отречения Николая II Ленин провоз-
гласил: «Вся власть Советам!» Временное прави-
тельство, где главенствовали кадеты, пришло к 
власти под лозунгом «Вся власть Учредительному 
собранию!», обещая созвать его после всеобщих 
выборов осенью 1917 года. Не забытый парти-
ей Федор Головин, назначенный комиссаром, 
играл роль министра императорского 
двора и уделов, занимался делами Ака-
демии художеств, казенных театров, 
Эрмитажем, царскими дворцами, 
ставшими государственными. 

Учредительное собрание 
открылось вечером 5 января 
по старому стилю 1918 года. 
Закрылось первое заседание 
в 5 часов утра. Оно стало и 
последним. 

(«Когда я узнал о роспуске 
Думы, мое отношение к Ленину 
и Троцкому изменилось, — при-
знался мне профессор Померан-
цев, бывший командир пехотного 
полка, бравший власть в Москве в 
октябре 1917 года и раненный в бою 
в Троицком переулке у Остоженки. В 
1922 году его сочли убитым и в память о 
герое революции назвали переулок именем 
Померанцева.)

Большевикам понадобилось 13 часов, чтобы 
разогнать обещанный народу парламент, где 
они оказались в меньшинстве. (На наших глазах 
плачевно завершилась история аналога Учреди-
тельного собрания — многоголосого Съезда на-
родных депутатов СССР, закончившаяся распрей 
в Москве и развалом Советского Союза.)

Занять места в Таврическом дворце депу-
татам партии кадетов не удалось. За подписью 
Вл. Ульянова-Ленина, Джугашвили-Сталина и 

наркомов-большевиков вышел «Декрет Совета 
народных комиссаров об аресте вождей 

гражданской войны против революции». 
Кадеты объявлялись «партией врагов 

народа», ее лидеры подлежали аре-
сту и преданию суду революцион-

ных трибуналов.
Согласно декрету, аресто-

вали и поместили в Трубецкой 
бастион Петропавловской кре-
пости двух членов ЦК «партии 
врагов народа». У бывшего мини-
стра Временного правительства 
Андрея Шингарева было два ди-

плома: физико-математического 
и медицинского факультетов Мо-

сковского университета. Как автор 
книги «Вымирающая деревня» он 

предсказывал «грядущие потрясе-
ния», если не дать крестьянам землю. 

Несколько месяцев возглавлял Министер-
ство земледелия. Он же считался в партии зна-
током финансов и ведал ими как министр, резко 
повысив ради бедных подоходный налог, чем 
вызвал неприязнь богатых.

Другой арестант, Федор Кокошкин, после 
юридического факультета Московского универ-
ситета слушал лекции в университетах Гейдель-
берга, Страсбурга и Сорбонне. После разгона 
Первой Государственной думы написал от имени 
собравшихся в Финляндии бывших депутатов «Вы-
боргское воззвание», убеждая народ не платить 
налоги и не идти в солдаты. За что попал на три 
месяца в тюрьму. Во Временном правительстве 
занимал пост государственного контролера. Ко-
кошкин приехал в Петроград, зная, что ему грозит. 
«Я не могу не явиться туда, куда меня послали мои 

избиратели. Это значило бы для меня изменить 
делу всей моей жизни». Всю жизнь он страдал 
туберкулезом.

Из-за обострившейся болезни бывших 
министров перевели в Мариинскую тюремную 
больницу. В час ночи сюда вошли анархисты-

матросы и солдаты караула, днем выпрашивав-
шие деньги у родственников арестованных. 

Больных расстреляли в постели, к ужасу 
сиделок. 

В отличие от бывших товари-
щей, с советской властью Федор 
Головин не боролся и не эми-
грировал. Кроме его «Записок» 
журнал «Красный Архив» опубли-
ковал в 1930 году воспоминания 
«Разгон 2-й Государственной 
думы». В том году в ночь на 21 
января, в 6-ю годовщину смерти 
Ленина, Успенский собор Си-

монова монастыря, где покои-
лись далекие предки Головина, 

взорвали. Рухнули колокольня, что 
была выше Ивана Великого, церкви, 

башни и стены. Некрополь со всеми 
памятниками над могилами князей и 

дворян стерли с лица земли.
Как пишут о Федоре Головине в наши 

дни, служил бывший кадет «в советских учреж-
дениях до преклонного возраста», заработал 
некую пенсию. Для «тройки» НКВД, вынесшей 
ему смертный приговор в 1937 году, преклонный 
возраст не стал смягчающим обстоятельством. 
В 70 лет старика расстреляли и погребли на Бу-
товском полигоне.

Не пощадили других членов ЦК партии каде-
тов, оставшихся в Москве. Профессор истории 
Александр Кизеветтер день отречения Николая 
II считал «величайшей датой», а Октябрьскую 
революцию — «заговором меньшинства». При 
советской власти читал лекции в Московском уни-
верситете, заведовал архивом ВСНХ, несколько 
раз попадал в тюрьму. И без суда был выслан из 
РСФСР, став пассажиром «философского парохо-
да». Прожил в эмиграции, постоянно публикуясь в 
русских журналах и сборниках, десять лет. Издал 
книгу «Исторические силуэты. Люди и события» 
в Берлине до прихода Гитлера к власти. Мемуа-
ры «На рубеже двух столетий. Воспоминания: 
1881—1914» вышли в Праге, переизданы в Москве 
в 1997 году.

Печальнее сложилась судьба известного 
в Москве адвоката Михаила Мандельштама, 
защищавшего в суде Николая Баумана, Григо-
рия Гершуни, основателя боевой организации 
социалистов-революционеров, Ивана Каляева, 
бросившего бомбу в карету великого князя Сер-
гея Романова. Газеты цитировали его слова, что 
«правительство само толкает людей на террор», 
ибо своим деспотизмом и жестокостью разжигает 
в стране «всеобщее недовольство». Прожив десять 
лет в эмиграции, Мандельштам вернулся в Москву. 
Его не забыли. По рекомендации бывшего члена 
Политбюро и наркома Николая Крестинского, при-
сяжных поверенных Павла Малянтовича и сына 
духовника царской семьи Николая Соколова, за-
щищавших в судах революционеров, его приняли 
на службу в Московскую губернскую коллегию 
защитников. В 73 года арестовали. Расстрелять 
не успели: заключенный умер в Бутырской тюрьме 
«от упадка сердечной деятельности». Расстреля-
ли поручителей — Крестинского, Малянтовича 
и двух его сыновей. Соколов успел умереть до 
«Большого террора».

Бывший министр призрения Временного 
правительства и член ЦК партии кадетов князь 

Дмитрий Шаховской в СССР не занимался по-
литикой. Внук декабриста Шаховского и внучатый 
племянник Чаадаева исследовал его жизнь и 
философию, публиковал о нем статьи. Пенсию 
ему было назначили, но потом лишили ее. В 78 
лет за ним пришли, пытали, заставляли сутками 
стоять без сна. За него пытался заступиться чти-
мый властью академик Вернадский, друживший 
с князем шестьдесят лет. Его называл в пись-
ме Генеральному прокурору СССР «одним из 
благороднейших и морально высоких людей, с 
которыми я встречался в своей долгой жизни». 
Бесполезно.

Академик Вернадский — единственный из 
бывших членов ЦК партии «врагов народа» — из-
бежал расстрела. Его именем названы проспект, 
станция метро, Институт геохимии и Геологиче-
ский музей. Академика удостоили Сталинской 
премии первой степени «за многолетние вы-
дающиеся работы в области науки и техники» 
по случаю 80-летия. Вернадский умер в своей 
постели в ореоле славы как великий естествои-
спытатель и философ, создатель учения о био-
сфере и ноосфере.

Вблизи дома, где жил Лакшин в Большом 
Путинковском переулке, находилась на Тверском 
бульваре редакция журнала «Знамя». Сюда в 
1987 году, когда началась «гласность», пришел 
заместителем главного редактора Владимир 
Лакшин, лишенный за семнадцать лет до этого 
назначения права писать о литературе. Такой каре, 
заткнувшей рот, подвергся истинный «властитель 
дум» после разгона редакции «Нового мира» во 
главе с великим Твардовским. (По иронии судь-
бы, расправлялся с журналом зам. зав. отделом 
пропаганды ЦК КПСС Александр Яковлев, «отец 
перестройки».) Публикации Лакшина ожидали в 
Москве 60-х годов XX века, как статьи Белинского 
и Добролюбова в XIX веке.

Меня при встрече поразила его голова: во-
лосы, отступив к макушке, обнажали высокий 
выпуклый лоб мыслителя. Прочитав оттиск статьи 
Лакшина в «Новом мире» о романе «Мастер и 
Маргарита», Корней Чуковский ответил автору: 
«Вы одного духовного роста с Булгаковым. По-
добно ему Вы совмещаете в себе три ипостаси: 
философа, поэта, ученого. Только тот, кто равен 
Булгакову по диапазону культуры, имеет право 
судить о «Мастере и Маргарите». 

О себе Лакшин говорил: «У меня два настоя-
щих корня, крестьянский и дворянский. Отец — из 
крестьян, а мама из рода Чайковских». В годы 
остракизма Лакшин перевел с французского и 
опубликовал 27 неизвестных писем Ивана Турге-
нева, создал незабываемый цикл телепередач о 
классиках русской литературы, вел их, поражая 
эрудицией и артистизмом. В «Знамени» опубли-
ковал поэму Твардовского «По праву памяти» 
и «Собачье сердце» Булгакова, найденные им 
тексты Льва Толстого. 

Незадолго до смерти в 1993 году опубликовал 
статью «Россия и русские на своих похоронах», 
войдя в конфронтацию с «перестроившимися» 
журналами, «к понятию русского характера, 
русской культуры и литературы относившимися 
без уважения и справедливости». Став таковым, 
«Октябрь» отверг мою статью о найденных руко-
писях «Тихого Дона», а «Новый мир», где Шолохов 
состоял членом редколлегии, обвинил его в пла-
гиате! В авторстве Михаила Шолохова Лакшин не 
сомневался, иначе бы не напечатал в «Знамени» 
принесенные мной в журнал письма, где ясно 
видно, кто сочинил «Тихий Дон». 

Он прожил всего 60 лет и умер за чашкой 
кофе.

Лев КОЛОДНЫЙ.

МОСКОВСКИЙ          ГОРОДОВОЙ
ЭКОЛОГИЯ
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МОСКВА?

«МК» выяснил, где в квартирах могут 
находиться источники радиации

У большинства людей сегодня слово «радиация» 
вызывает несколько стойких ассоциаций, среди 
которых «опасность», «болезнь» и «смерть». Этот страх 
перед радиоактивным излучением даже получил 
свое научное название — «радиофобия». Не так 
давно «МК» рассказывал об удивительном случае 
в Бутове, где женщина получила в банке стопку 
зараженных денежных купюр. В беседе с директором 
по радиоэкологии НПО «Радон» Валерием Осминовым 
корреспондент «МК» выяснил, где в повседневной 
жизни можно встретиться с источниками излучения, к 
каким вещам следует относиться с осторожностью и что 
делать, если дома неожиданно сдохли все мухи и на 
подоконнике завяли цветы. 

ПО КОМ 
ФОНИТ

Симонов монастырь  
в конце XIX века.

Владимир 
Вернадский.

Федор 
Головин.

ХОЖДЕНИЕ В МОСКВУ

В СТОЛИЦЕ 
НАКРЫЛИ 

РАДИОАКТИВНУЮ 
ТУСОВКУ

Лабораторию по производству амфе-
тамина организовали в московском гараже 
химики-любители. Также в помещении хра-
нилась солидная коллекция радиоактивных 
предметов. 

Как стало известно «МК», 17 октября 
сотрудники наркоконтроля совместно с ГУП 
«РАДОН» и УФСБ накрыли наркопритон, орга-
низованный в гараже на улице Речников. Пер-
вая информация о лаборатории попала в руки 
наркоборцов еще в июле. Лабораторию органи-
зовали два друга — 20-летний Андрей Грачев, 
студент университета Натальи Нестеровой, и 
его друг-парикмахер Александр Круглов. Об 
их сообщнике известно немного: его фамилия 
Попов, он преподавал информатику в одном 
из лицеев. В ходе обыска у учителя на жестком 
диске персонального компьютера нашли фото-
графии полуголых несовершеннолетних уче-
ниц. Так что отвечать, возможно, ему придется 
и за порнографию. В процессе наблюдения 
за лабораторией полицейские установили, 
что ребята не только производят амфетамин, 
но и приторговывают героином, который по 
дешевке получали из Санкт-Петербурга. Кроме 
того, как оказалось, в гараже хранятся раз-
нообразные радиоактивные предметы, в том 
числе образцы радиоактивной почвы, которую 
любители радиации запихивали в специальные 
контейнеры с надписями «земля из Чернобыля» 
и «осторожно — радиация».

Во время задержания задержанные вели 
себя уверенно, но объяснить, зачем им ра-
диоактивные вещества (разных облученных 
предметов нашли больше 20), они так и не 
смогли.

— У вас есть что-то запрещенное?
— Да, амфетамин.
— Откуда?
— Да вот ваши и подкинули.
— Зачем вам в правом кармане сверток 

с плутонием?
— Мне нравится радиация, люблю все 

радиоактивное. 
В процессе обыска в гараже был найден 

приготовленный на продажу амфетамин, а 
также более 700 граммов героина. Было изъято 
множество прекурсоров и приборов для из-
готовления наркотиков. 

— Ребята разбирались в химии, это точ-
но, — рассказал «МК» замначальника УФСКН 
России по Москве Иван Елисаветченко. — Наши 
специалисты нашли тетрадь с формулами и 
отметили, что молодые люди владеют химией 
на высоком уровне, их производство даже 
имело некоторые новации. Амфетамин ребята 
производили порционно под заказ, чтобы не 
попасться. В гараже они не только произво-
дили наркотики, но и отрывались. Пару раз 
они проводили вечеринку, во время одной из 
таких гулянок пять дней не вылезали из гаража. 
Потребляли наркотики и «облучались», это у 
них называлось — марафон. 

Теперь всех троих ждет «марафон» в ме-
ста лишения свободы: в отношении их воз-
буждено уголовное дело по части 3 статьи 
228.1 УК РФ.

Источниками 
радиации могут 
быть: старые 
часы...

...водопроводные 
трубы...

...«светящиеся» 
игрушки...

...и сувенирные 
шкатулки.

ВИДЕО   
на сайте 

Владимир СЕДОВ.



Голосование на президентских 
выборах в США началось 6 ноября, 
как только стрелки часов пере-
ползли через полночь. Первым по 

традиции, сложившейся с 1960 года, проголо-
совал городок Диквиль-Нотч на северо-востоке 
штата Нью-Гэмпшир. Даже уменьшительное сло-
во «городок» применительно к этому местечку 
звучит грандиозным преувеличением. Дело в 
том, что его население не превышает дюжины. 
Зарегистрированных избирателей здесь было 
десять человек.

Пять из них проголосовали за Барака Обаму, 
пять — за Митта Ромни. Так что участие в голо-
совании было стопроцентным, как в Чечне, хотя 
результаты совсем не чеченские. Городской клерк 
Дик Эрвин многозначительно заметил, что, судя 
по результатам голосования в Диквиль-Нотче, 
стране предстоит «дикая езда», хотя это голо-
сование никогда не считалось национальным 
барометром.

Вместе с Диквиль-Нотчем голова в голову 
проголосовал другой нью-гэмпширский «горо-
док» — Хартс Локейшн. Он поступает так с 1996 
года. Здесь ничьей не получилось. За Обаму 
проголосовали 23 человека, за Ромни — десять. 
Здесь кое-какое знамение несомненно.

Почему выборы в США проходят в ноя-
бре и во вторник? Общий ответ: погода, 
урожай, молитвы. В прежние времена на 
выборы граждане отправлялись верхом. В 
воскресенье они молились в церкви; в по-
недельник ехали на лошадях; во вторник 
голосовали; в среду был рыночный день. 
Теперь почему ноябрь? Он удобный ме-
сяц между сбором урожая и наступлением 
крутой зимы. Но ведь сейчас путешеству-
ют не на лощадях, а на лошадиных силах? 
Правильно. Так почему не перенести вы-
боры на конец недели? Тогда и голосующих 
станет больше. (В США голосуют примерно 
65% избирателей…)

На выборах этого года 50 процентов Аме-
рики поделены на две неравные категории. 42 
штата оставались по-прежнему просто штата-
ми. Остальные 8 именовались «полем битвы». 
Именно на этих восьми полях сражений решался 
вопрос, кто станет президентом страны. В ходе 
президентской кампании 1960 года конкуренты 
Никсон и Кеннеди посетили почти все штаты: 
Никсон — 50 штатов, Кеннеди — 48. В этом году 
Обама и Ромни не вылезали из всего 10 штатов, 
а в этих штатах — из судьбоносных графств. Все 
остальное было поделено историей. Западное и 
Восточное побережья — демократическая вотчи-
на, срединная Америка — республиканская.

Как выглядели 8 «полей битвы» ко дню 
выборов?

Огайо (18 голосов выборщиков): Обама — 50 
процентов, Ромни — 47 процентов.

Флорида (29 голосов выборщиков): Ромни 
— 48 процентов, Обама — 47 процентов.

Вирджиния (13 голосов выборщиков): Обама 
— 48 процентов, Ромни — 47 процентов.

Айова: Обама  — 48 процентов, Ромни — 47 
процентов.

Нью-Гэмпшир, прозванный «гранитным 
штатом»: Обама — 50 процентов, Ромни — 38 
процентов.

Колорадо: ничья.
Невада: некоторое преимущество у 

Ромни.
Висконсин: Обама обходит Ромни на 7 

пунктов.
Вот почему эти штаты называют не только 

«полями битвы», но и штатами, где все решается 
подбрасыванием монеты («Toss up states»).

Орел или решка?..
Я не знаю, знаком ли Митт Ромни с оперой 

Бородина «Князь Игорь». Если знаком, то, навер-
ное, проснувшись утром 6 ноября, он напевал бы 
арию «Ни сна, ни отдыха измученной душе». Во-
первых, он спал всего два часа в своем поместье 
Бельмонт в штате Массачусетс. После легко-
го завтрака он отправился кочевать по штатам 
«Ржавого пояса» Америки. Он посетил города 
Кливленд и Питтебург, а затем отправился в штат 
Огайо, где он буквально дневал и ночевал всю по-
следнюю неделю. Затем Ромни совершил бросок 
в Вирджинию. Города Фенвик, Колумбус, Манче-
стер мелькали перед его глазами в музыкальном 
сопровождении барда Кида Рокка, впрочем, не 
только музыкальном, но и натуральном. Затем 
Ромни снова вернулся в Бельмонт. Агитировать 
в день выборов американские законы не  за-
прещают. Но к этому приему кандидаты редко 
прибегают. Он считается признаком слабости и 
неуверенности. Так был расценен и блиц Ромни 5 
ноября, мол, перед смертью не надышишься.

Обама весь день 6 ноября провел в своем 
старом родном Чикаго.

В семь часов вечера закончилось голосова-
ние в шести штатах, в 7.30 еще в трех. Но в первом 
конверте была интересна только Вирджиния, во 
втором — Огайо. Как и ожидалось, Ромни выиграл 
в штате Кентукки (8 голосов выборщиков), и Оба-
ма — в Вермонте (3 голоса).

Уже первые показатели выборов дают кар-
тину того, насколько Америка «едина под Богом». 
Посудите сами. Среди избирателей, посещающих 
церковь еженедельно, Ромни имеет перевес: 61% 

против 37 Обамы. Среди не посещающих: Обама 
— 62%, Ромни — 34. Среди матерей: Обама — 
55%, Ромни — 45. Среди отцов: 54% — Ромни, 
43 — Обама. Среди деревенских жителей: Ром-
ни — 60%, Обама — 38. Среди горожан: Обама 
— 61%, Ромни — 38. Вот и судите об Америке, 
«единой под Богом».

Впрочем, об этом можно судить и по не-
боскребу Эмпайр-стейт-билдинг в Нью-Йорке. 
По соглашению с телеканалом Си-эн-эн ад-
министрация небоскреба подготовила такое 
«наглядное пособие»: два шпиля должны были 
подниматься красным (республиканским) и синим 
(демократическим) столбиками в соответствии 
с продвижениями кандидатов. 

Почему  такое распределение цветов? 
Это дело рук американских СМИ. Логика 
цветового различия двойная — патриоти-
ческая и техническая. Патриотическая со-
стоит в том, что и красный, и синий — цвета 
американского флага. Техническая — эти 
цвета обладают наиболее четкой инфогра-
фикой. Они почти что крайние в цветовом 
спектре. До 2000 года цвета иногда ме-
няли свою «партийную принадлежность». 
Например, в 1980 году Рейган был синим, 
а Картер — красным. Выборы 2000 года 
Буш—Гор оказались настолько запутанны-
ми, что было решено цветами больше не 
манипулировать. 

В 8 часов вечера закончилось голосование 
еще в 16 штатах, располагающих 172 голосами 

выборщиков. К этому часу штаты проголосова-
ли так: Индиана, Южная Каролина, Джорджия, 
Оклахома, Кентукки за Ромни. Вермонт, Делавер, 
Мериленд, Массачусетс, Мэн, округ Колумбия, 
Коннектикут. Голоса выборщиков распределились 
следующим образом: Обама — 64, Ромни — 40. 
Но все эти штаты проголосовали согласно пред-
сказаниям и никаких сюрпризов не преподнесли. 
В штатах — «полях битв» продолжается ожесто-
ченная рубка. Но именно в них решается судьба 
выборов, то есть президентства.

В 9 вечера закончилось голосование еще 
в 14 штатах, располагающих 156 голосами вы-
борщиков. К этому времени Ромни обеспечил 
себе 153 голоса, а Обама — 123. Выяснилось, что 
палата представителей останется, как и прежде, 
республиканской, и Бенер по-прежнему будет ее 
спикером. На «полях битв» продолжались бои 
буквально за каждого голосующего. В особен-
ности во Флориде. Пенсильвания, которую Ромни 
посетил «на всякий случай» в день выборов, тем 
не менее отошла к Обаме. Сказалась дисциплина 
афро-азиатских избирателей. В штате Миннесо-
та, где находится корпункт «МК», наблюдалось 
нервозное равновесие. Я то и дело подходил 
открывать двери и то и дело снимал телефонную 
трубку. Зовут, рвут на части — кто за Обаму, кто 
за Ромни. Отвечаю, что у меня только «грин кард», 
которая не дает права голоса.

Главные «вулканы» реакции на ход голосова-
ния — это Таймс-сквер в Нью-Йорке, Лас-Вегас-
стрит в Лас-Вегасе, Гранд-парк в Лос-Анджелесе 
и Торговая площадь в Бостоне. Атмосфера 
празднично-наэлектризованная, как под Новый 
год. Потеряв палату представителей, демократы 
отстояли сенат. 

В десять часов вечера закончилось голо-
сование еще в четырех штатах. Беспощадная 
статистика стала набирать необратимые обо-
роты. Буквально несколько минут назад Ромни 
лидировал по количеству голосов выборщиков: 
158 — 147. И вдруг обвал. Обама обошел Ромни 
и вышел вперед: 256 — 204. Для достижения за-
ветной цифры 270 ему было достаточно победить 
в любом из оставшихся штатов. Им стал штат 
Огайо с его 18 голосами. 256+18=274!

Телевидение объявило Обаму победителем 
гонки. Но это был еще не конец. Если штат Огайо 
был последним гвоздем, вколоченным демокра-
тами в гроб Ромни, то за ним последовали другие 
«гвозди», включая штат Миннесота, который на 
финише оправдал свою прогрессивную репу-
тацию. Если в национальном масштабе перевес 
Обамы и не столь уж велик, то по голосам вы-
борщиков он был подавляющим.

Дальше развернулась традиционная це-
ремония признания поражения проигравшим и 
выступление победителя. Как говорят все обо-
зреватели, речь Ромни, признавшего свое пора-
жение, была «классной». Это означает в переводе 
на общедоступный язык хорошую мину при пло-
хой игре. Ромни начал свое выступление с того, 
что пожелал успеха президенту Обаме и первой 
леди Мишель. Он призвал к сотрудничеству обеих 
партий на благо страны. Но каково было бедному 
Ромни расписываться в поражении в присутствии 
жены, 5 сыновей и 18 внуков?! 

В тот момент, когда Ромни позвонил Обаме 
и поздравил его с победой, в комнате находились 
лишь Обама, его жена и два главных советника. 
Незамедлительно после звонка Ромни Обама 
позвонил, как вы думаете, кому? Конечно же, 
«Большому догу» Биллу Клинтону. Он поблагода-
рил Клинтона за все то, что тот сделал для пере-
избрания Обамы президентом. В связи с этим уже 
пошли слухи об «альянсе» Обама—Клинтон. Что 
подразумевает возможность выдвижения супруги 
Клинтона Хиллари кандидатом в президенты от 
Демократической партии в 2016 году. 

Сейчас, конечно, еще рано давать исчер-
пывающий анализ выборов — почему победил 
Обама и в чем причины поражения Ромни? Раз-
умеется, обозреватели уже делают определен-
ные выводы. Так, например, поражение Ромни 
объясняется тем, что он не был слишком кон-
сервативным, что он не вел борьбу с Обамой с 
открытым забралом. Что касается победы Обамы, 
то ее приписывают в первую очередь тому, что 
за него голосовали наиболее прогрессивные и 
наиболее продвинутые слои общества — обра-
зованная часть населения, а также национальные 
меньшинства — афроамериканцы и латинос. 
Согласно истории президентских выборов, ни 
один президент не переизбирался, если у него 
на руках была безработица в рамках 8%. Именно 
эти 8% висели на Обаме, когда он начал пре-
зидентскую кампанию. Но с тех пор экономика 
стала выпрямляться, хотя и очень медленно. То 
же самое касается и безработицы. Однако сама 
эта динамика, безусловно, помогла Обаме по-
бедить на выборах.

Разумеется, определенную роль сыграли и 
фигуры самих соперников. Недаром почти все 
опросы общественного мнения давали преиму-
щество Обаме по «симпатичности». Что касается 
Ромни, то он был более отстранен от средних 
классов Америки и так и не смог отмыться от 
клички «капиталист». 

Обама победил. Но ситуация, сложившаяся в 
правящих кругах США, пока что неизменна. Дело 
в том, что в палате представителей по-прежнему 
большинство будет принадлежать республи-
канцам. Таким образом, возникает опасность 
негативного равновесия, которое, по сути дела, 
заморозило все четыре года президентства Оба-
мы. Конечно, уже ведутся разговоры о том, что 
на промежуточных выборах 2014 года демократы 
смогут отбить у республиканцев Капитолий. Но 
потеря двух лет — это непозволительная роскошь 
для США, все еще находящихся в тисках послед-
ствий экономического и финансового кризиса.

Когда я передавал эти строки, в Чикаго 
президент Обама выступал с победной речью, 
которая одновременно является его первой на-
меткой на 4 года. Энтузиазм толпы электризует. 
По сравнению с ним то, что происходило в Босто-
не, где выступал Ромни, это, как говорится, небо 
и земля. Но, к сожалению, для страны, включая 
победителей президентских выборов, дела  надо 
делать не в небе, а на земле.

Мэлор СТУРУА, Миннеаполис.

“Московский коМсоМолец”    
8 ноября 2012 года 
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Трудный выбор
Наверняка не все продавцы аптек могут по-

хвастаться глубокими знаниями фармацевтики, 
чего уж говорить о супермаркетах, в которых 
порой и одного консультанта на весь магазин не 
найдешь. А самому покупателю разобраться бы-
вает трудно. Как, к примеру, отличить цитрамон-п 
от цитрамона-ультра, а редуксин — от редуксин-
лайт? Разве что по стоимости, на которую может 
влиять как приставка к основному названию, так 
и фармпроизводитель. Но только специалист 
объяснит те различия, которые могут оказать 
существенное влияние на организм человека. 
Не все переносят, скажем, ацетилсалициловую 
кислоту и другие вещества, которые содержатся 
в Антигриппин-Анви, но отсутствуют, допустим, 
в порошках и шипучих таблетках Антигриппина. 
Причем производители у этих фармацевтических 
средств разные. Но потребители, выбирая ле-
карства, обычно на это не смотрят.

Именно поэтому, считают эксперты, следует 
сначала закрепить за конкретным производи-
телем определенные названия брендов, чтобы 
у потребителя не возникало вопросов, к кому 
обращаться в случае, к примеру, проявления 
побочных эффектов. Также рассуждала компания 
«Натур Продукт», выпускающая упомянутый пре-
парат, когда обратилась в Роспатент за регистра-
цией товарного знака на наименование своего 
лекарственного препарата. Это предоставляло 
компании исключительное право на использо-
вание названия, а также возможность запретить 
другим компаниям использовать тождественные 
или сходные до степени смешения в глазах по-
требителей названия препаратов. Однако защи-
тить таким образом интересы потребителя, да 
и собственного бизнеса, «Натур Продукту» пока 
не удалось. Компании «Антивирал» и «Анвилаб» 
(приобретены компанией «Протек») не захотели 
отказаться от использования сходных названий 
лекарственных препаратов Антигриппин-Анви 
и Антигриппин-Максимум, которые были за-
регистрированы в Государственном реестре 
лекарственных средств значительно позже 
лекарственного препарата Антигриппин. Дело 
дошло до суда, и поначалу правосудие первых 
инстанций было на стороне «Натур Продукта». 
Однако недавно кассационная инстанция под-
держала доводы конкурента компании, отказав 
в удовлетворении заявления о признании не-
действительным решения Федеральной анти-
монопольной службы (ФАС) от 21.11.2011 г. 
ФАС, в свою очередь, признало обладателя ис-
ключительных прав на словесный товарный знак 
Антигриппин нарушившим закон о конкуренции, 
усмотрев в действиях «Натур Продукта», заре-
гистрировавшего наименование собственного 
лекарственного препарата в качестве товарного 

знака, недобросовестную конкуренцию. 
Складывается впечатление, что со своей 

стороны «Антивирал» не проявил необходимой 
осмотрительности при выборе названия своих 
лекарственных препаратов, что могло создать, 
на мой взгляд, затруднения для потребителей, 
которые рискуют запутаться как в самих лекар-
ствах, так и в их производителях.

 Пока фармкомпании отстаивают свои инте-
ресы в судах, потребители пытаются разобраться 
в сходных названиях различных лекарств и при 
этом не нанести вред собственному здоровью. 
Как это ни парадоксально, решения государ-
ственных органов не всегда однозначны. Напри-
мер, если Роспатент лишает, по решению ФАС, 
фирму права на товарный знак, являющийся 
торговым наименованием зарегистрированного 
ею в Минздравсоцразвитии лекарственного 
средства, то производитель лишается возмож-
ности запретить другим компаниям производить 
лекарства под сходными названиями, а значит, 
потребитель остается один на один со своей 
проблемой правильного выбора. 

Наконец, путаницей и неразберихой, возни-
кающей сплошь и рядом по вине несовершенства 
нашего законодательства, пользуются произво-
дители контрафактной продукции — фармрынок 
является самым популярным у мошенников. По 
данным, озвученным на прошедшем недавно фо-
руме «Антиконтрафакт» с участием госорганов, 
производители поддельных лекарств от их про-
дажи получают до 3 тысяч процентов прибыли! В 
преддверии форума министр промышленности 
и торговли Денис Мантуров заявил о том, что 
«сегодня назрела необходимость выработки 
эффективных механизмов защиты интересов 

прав авторов и правообладателей» и что «ин-
новационная экономика требует специалистов 
в сфере управления и коммерциализации интел-
лектуальной собственности на предприятиях, а 
также экспертов в судебных, правоохранитель-
ных и контрольных органах». 

Это особенно важно для фарминдустрии, 
как, впрочем, и для пищевой промышленно-
сти. Только если в пищепроме узнаваемым 
становятся и товар, и его производитель и 
при равном качестве продуктов потребитель 
обычно ориентируется по своему вкусу, то в 
фармацевтике речь идет о здоровье человека. 
И здесь для экспериментов нет места. Всего 
несколько букв, и пенталгин превращается в 
пентамиалгин. На первый взгляд, отличаются 
они друг от друга незначительно, но именно 
различия в формуле действующего вещества 
могут обернуться для пациента необратимыми 
последствиями. Компания «Фармстандарт» про-
вела в свое время опрос среди потребителей и 
выяснила, что большинство из них часто путают 
два препарата. А что будет, если оба попадут на 
полки супермаркетов?

Так что перед тем, как бороться с поддел-
ками, скорее всего, нужно привести в порядок 
рынок легальных лекарств — закрепить за про-
изводителями товарные знаки, причем и ориги-
нальное название, и упаковку, и логотип и т.д. 
Сделать так, чтобы закон был един для всех и 
защищал интересы потребителей и исключи-
тельные права правообладателя. Ведь делается 
это для здоровья граждан. Тогда ни у продавца, 
ни у посетителя торгового центра не возникнет 
сомнений, какое лекарство выбрать.

Олег МАЙОРОВ

ЛЕКАРСТВО — ЭТО ВАМ 
НЕ ЖВАЧКА

Ряд министерств и контрольных 
ведомств к 1 декабря должны 
подготовить доклад на тему 
«Возможности реализации от-
дельных лекарственных средств 
в торговых сетях» и представить 
его правительству. Делается это в 
целях повышения конкуренции на 
аптечном рынке и снижения цен 
на безрецептурные лекарства. 
Ритейлеры в целом положительно 
относятся к идее продажи лекар-
ственных средств в своих торговых 
сетях. Но при этом признаются, 
что у них отсутствует опыт в этой 
области.

Как разобраться 
в названиях препаратов 
и не навредить здоровью?
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США И РОССИЯ:  
ЧТО ДАЛЬШЕ? 
В какую сторону будет направлен 
вектор российско-американских от-
ношений после подведения итогов 
выборов президента США? Об этом 
своими мыслями с «МК» поделился 
директор российских и азиатских 

программ Центра оборонной информации США (Вашингтон) 
Николай ЗЛОБИН:
 — Не стоит проводить аналогии между американскими и рос-
сийскими выборами президента. Здесь нет вертикали власти в 
ее российском понимании, а президент США не является моно-
полистом в принятии многих решений, в том числе и во внешней 
политике страны. Говорить о том, каким путем будут дальше 
развиваться российско-американские отношения, можно будет 
только после формирования конгресса. Ведь именно он отвечает 
за финансы и бюджет страны, а без них любая политика, любые 
планы останутся только на бумаге. Так что я бы не концентри-
ровался только на президентских выборах. Однако не стоит за-
бывать о том, что по вопросу России у американской элиты уже 
есть некий консенсус, который будет сохранен независимо от 
итогов выборов. Россия здесь находится пока в серой зоне: не 
друг и не враг, не военный противник, но и не союзник, а также 
не серьезный экономический партнер, интересы которого нужно 
брать в расчет. После победы Обамы наше общение будет более 
гибким, нежели если победил бы Ромни. Но и не более того. Обе 
стороны — и Россия, и Америка — сегодня движутся в сторону 
ухудшения отношений, обо всем, о чем можно было договорить-
ся, уже договорились на волне так называемой перезагрузки. А 
это договор по ракетам и ослабление визовых требований. Не-
решенной остается ситуация по ПРО, отношение к ситуации на 
Ближнем Востоке и экономическому кризису в Европе. Есть еще 
и так называемый «список Магнитского», который поддержали 
и республиканцы, и демократы, несмотря на некоторое сопро-
тивление со стороны Обамы. Думаю, что политическая элита 
США, у которой есть много претензий к российской стороне, 
отталкиваясь от этого документа, в будущем сможет без особого 
труда принимать другие подобные законы.

Евгений КРАСНИКОВ.

Владимир ПУТИН: «Это были не только выборы Президента 
России, это был очень важный тест для всех нас, для всего 
нашего народа, это был тест на политическую зрелость, на 
самостоятельность, на независимость.
Мы показали, что нам действительно никто ничего не может 
навязать! Никто и ничего! Мы показали, что наши люди дей-
ствительно в состоянии легко отличить желание к новизне, 
к обновлению от политических провокаций, которые ставят 
перед собой только одну цель — развалить российскую го-
сударственность и узурпировать власть.
Российский народ сегодня показал, что такие варианты, сце-
нарии на нашей земле не пройдут. Они не пройдут!»

Барак ОБАМА: «Демократия в стране с населением в 300 миллионов может быть и 
шумной, и грязной, и сложной. Каждый из нас имеет глубоко укоренившиеся убеж-
дения. И когда мы проходим через трудные времена, когда мы принимаем большие 
решения, обязательно возбуждаются страсти, разжигаются споры.
Это не изменится после сегодняшнего вечера, и оно не должно меняться. Те аргу-
менты, которые есть у нас, — признак нашей свободы...
Вот куда нам нужно идти — вперед... Сейчас мы будем спорить, иногда отчаянно, о 
том, как туда добраться. Это не всегда прямая линия. Это не всегда гладкий путь. 
Само по себе признание того, что у нас есть общие надежды и мечты, не выведет из 
тупика, не решит все наши проблемы и не заменит кропотливую работу по формиро-
ванию консенсуса и принятия трудных компромиссов, необходимых для продвижения 
нашей страны вперед. Но это общая связка, с которой мы должны начать».
«Я не был бы тем человеком, каким являюсь сегодня, без женщины, которая со-
гласилась выйти за меня замуж 20 лет назад. Позвольте мне сказать это публично: 
Мишель, я никогда не любил тебя так, как сейчас. Саша и Малия, на наших глазах 
вы растете, чтобы стать двумя сильными, умными, прекрасными молодыми жен-
щинами, такими же, как ваша мама. И я так горжусь вами, дочки. Но вторую собаку 
мы все равно заводить не будем».

c 1-й стр.

«ЕЩЕ ЧЕТЫРЕ ГОДА»

Экс-президент США Билл Клинтон отдал свой голос Обаме. Не только в переносном, 
но и в прямом смысле слова. Он столько выступал в поддержку своего демократи-
ческого коллеги, что сорвал себе голос. Выступая поздно ночью в городке Бристоу, 
штат Вирджиния, Клинтон сквозь хрипоту пошутил: «Как вы видите, я отдал свой голос 
на службу моему президенту. Призываю и вас поступить так же». Пытаясь вернуть 
себе боеспособность, Клинтон полоскал горло, пил крепкий чай с медом и принимал 
таблетки от кашля. Но все это мало помогало. «Большой дог», как прозвали Клинто-
на, тем не менее продолжал лаять «за Обаму». А ведь ему уже 66 лет, и за плечами, 
вернее, на груди у него, шунтирование. Тем не менее он был неутомим. Митта Ромни 
Клинтон называет «человеком-змеей» из труппы знаменитого цирка «Du Soleil». (За его 
постоянные политические извивы.) Не забывает «Большой дог» и о своей конуре. Вос-
хваляя президента Обаму, он неизменно присовокупляет: «А какой у него блестящий 
госсекретарь!» Госсекретарь — это, конечно, его жена Хиллари Клинтон. Билл спит и 
видит ее президентом страны в 2016 году, хотя сама Хиллари пока что отнекивается.

«Победный твит», опубликованный в ми-
кроблоге Барака Обамы вскоре после 
объявления его победителем выборов, 
стал рекордным по количеству перепо-
стов в Сети. Сообщение с текстом «Еще 
четыре года» и прикрепленной к нему фо-
тографией президента США, обнимающе-
го супругу Мишель, в кратчайшие сроки 
ретвитнули более полумиллиона человек, 
и эта цифра растет. Примечательно, что и 
один из предшествующих этому сообще-
нию «твитов» Обамы был очень тепло при-
нят веб-общественностью. Сообщение 
«Это произошло благодаря вам. Спаси-
бо» было ретвитнуто более 230 000 раз. 
Таким образом, президент США дважды 
побил рекорд Twitter’a, ранее неофици-
ально числившийся за популярным сре-
ди школьниц исполнителем Джастином 
Бибером (чуть более 220 000).

Барак Обама 
после своей 
победы 
обратился к 
нации 7 ноября 
в конференц-
центре в своем 
родном Чикаго.

Владимир 
Путин, выиграв 
президентские 
выборы-2012, 
выступил на 
митинге своих 
сторонников 
на Манежной 
площади 4 
марта. 

ПОЛНЫЙ ТЕКСТ 
речи Барака 

Обамы на сайте 
 

РЕЧИ ДВУХ ПОБЕДИТЕЛЕЙНебоскреб Эмпайр-
стейт-билдинг  

в ходе голосования 
наглядно 

демонстрировал, кто 
лидирует.

Билл Клинтон сорвал 
голос, агитируя  

за Обаму.

МИРОВЫЕ БИРЖИ  
ПОДДЕРЖАЛИ ПОБЕДУ ОБАМЫ
Перед выборами президента в США независимые эксперты пред-
сказывали сильные колебания на мировых биржах. В случае пере-
избрания на второй срок Барака Обамы говорили даже о возможном 
падении индексов. Однако, несмотря на все негативные прогнозы, 
большинство фондовых площадок Азиатско-Тихоокеанского регио-
на (АТР) закрылись вчера ростом. Да и биржи США и Европы еще в 
преддверии выборов (об их реакции см. на сайте «МК») завершали 
свои торги в плюсе. Вот только доллар все же подешевел по отно-
шению к евро.
Крупный бизнес, как известно, к Бараку Обаме относится настороженно. 
Прежде всего из-за стремления к повышению налогов на большие состояния 
и нежелания резко сократить социальные расходы. Уолл-стрит даже открыто 
называл своим фаворитом республиканца Митта Ромни, который обещал 
поддержку корпорациям и больше свободы финансовым рынкам.
Однако биржи АТР все же закрылись преимущественно ростом на новостях 
из США о победе Обамы. Так, японский Nikkei Stock Average 225 уменьшился 
всего на 0,03% и составил 8972,89 пункта, а вот TOPIX, напротив, вырос на 
0,11%, достигнув 745,71 пункта. Также фондовые рынки Гонконга, Южной 
Кореи, Сингапура и Австралии закрылись в плюсе. Только индекс Шанхай-
ской биржи SSE Composite снизился на незначительные 0,01% и составил 
2105,73 пункта. «Возможно, трейдеры в Азии довольны победой демократов, 
так как при президентстве Обамы фондовые рынки росли. Напротив, ре-
спубликанцы постоянно угрожали санкциями Китаю, и сейчас такого риска 
нет», — заявил главный рыночный стратег IG Markets Крис Уэстон.
Российские фондовые рынки также открылись ростом на фоне переизбрания 
Обамы. Индекс РТС вырос на 0,62%, до 1457,95 пункта. ММВБ увеличился 
на 0,14%, до 1448,52 пункта.
В принципе так же спокойно могут отреагировать и фондовые рынки США, 
ведь трейдеры знают, чего ожидать от Обамы. Его главными задачами про-
должают оставаться снижение бюджетного дефицита, налоговый вопрос, 
который и подразумевает повышение налогов для крупного бизнеса, и 
борьба с безработицей. 
Но все-таки тревожным звонком можно считать удешевление доллара по 
отношению к евро. Американская валюта подешевела к европейской до 
$1,2838/евро с $1,2815/евро к концу предыдущих торгов. К японской же 
валюте доллар опустился до 80,34 иены за доллар с 80,36 иены во вторник. 
Курс доллара к корзине шести валют стран — основных торговых партнеров 
США снизился на 0,19% — до 80,48 пункта.

Инна ГРИГОРЬЕВА.
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В то время как США выбрали свое бу-
дущее на ближайшие 4 года, Китаю 
только предстоит определиться с тем, 
кто возглавит Поднебесную. Вопрос 
будет решаться на XVIII съезде Ком-
мунистической партии Китая, который 
открывается 8 ноября в Пекине. И мно-
гие полагают, что от выборов в Вос-
точном полушарии международные 
отношения зависят не меньше, чем от 
результатов голосования в Западном. 

Принято считать, что смена «поколений» 
руководителей КНР — дело рутинное. Нынешний 
съезд утвердит уже пятое поколение — вслед 
за первым (Мао Цзэдун), вторым (Дэн Сяопин), 
третьим (Цзян Цзэминь) и четвертым (Ху Цзинь-
тао). Однако последние события — например, 
скандал с партбонзой Бо Силаем — показали, 
что политические страсти кипят и в коммуни-
стическом Китае.

— Многие полагают, что преемствен-
ность «поколений» руководителей КНР — от-
лаженный механизм. Насколько серьезна 
борьба за власть в Китае? — спросил «МК» у 
руководителя Центра политических иссле-
дований и прогнозов Института Дальнего 
Востока РАН Андрея ВИНОГРАДОВА.

— Борьба за власть, естественно, есть 
— она существует всегда. Вопрос только, на 
каком уровне происходит эта борьба, какие 
формы принимает и каковы ее последствия. На 
этом съезде борьба за власть действительно 
очень острая. Вероятно, такого не было, если 
говорить о съездах, очень давно. Если говорить 
о степени интенсивности, то нынешний период 
можно сравнить с 1989 г. в связи с известными 
событиями (волнения на площади Тяньаньмынь 
и последующая отставка генсека КПК Чжао 
Цзыяна. — «МК»). Что же касается преемствен-
ности, то в Китае действительно создан доволь-
но хороший и эффективный механизм, но, как 
и любой механизм, он должен реагировать на 
перемены вокруг. И, кроме того, конечно, этот 
механизм несовершенен, и события этого года 
показали, что многое в нем можно улучшить.

— Какие основные силы противосто-
ят друг другу в политической борьбе в 
Китае?

— На этот вопрос сложно ответить объ-
ективно, потому что о происходящем в высшем 
китайском руководстве мало кто знает. Но можно 
точно сказать, что в китайском руководстве в 
связи с проведением экономических реформ и 
введением рыночной экономики существуют две 
основные силы. Первая — это сторонники тра-
диционной линии. Они считают, что социализм 
в Китае — главное достояние страны, что идея 
социальной справедливости является основой 

государства и программной установкой партии. 
И вот Бо Силай — невзирая на обвинения в кор-
рупции — представитель именно этого течения, 
может быть, крайнего его крыла. Другая линия 
связана с представителями новых экономиче-
ских слоев. Представляет ее премьер Госсовета 
КНР Вэнь Цзябао, который сам, как теперь уже 
всем известно, весьма состоятелен, несмотря 
на то что имущество записано на его супругу и 
родственников. И он, конечно, выражает инте-
ресы новых экономических слоев и той части 
государственной элиты, которая тесно связана с 
бизнесом. В этой связи я хотел бы отметить, что 
коррупция — это неизбежное явление при пере-
ходе от патриархального общества к рыночному. 
Потому что коррупция показывает подчинен-
ность бизнеса власти и власть ее принимает 
как закономерность. Почти все переходные 
экономики коррумпированы, и Китай не исклю-
чение. Возвращаясь к различным политическим 
течениям, хотел бы сказать, что есть и общие 
черты, являющиеся основой для компромисса, 
который, видимо, и будет достигнут на съезде, 
— это представления об особом месте Китая, 
уникальности его культуры, истории.

— А у кого наибольшие шансы сменить 
Ху Цзиньтао?

— Не секрет, что на должность генсека 
планируется Си Цзиньпин. И если бы не по-
следние события, связанные, в частности, с 
отставкой Бо Силая, этот вопрос уже можно 
было бы давно считать решенным. Не думаю, 
что на съезде произойдут какие-то серьезные 
изменения.

— Будут ли пересмотрены внутри- и 
внешнеполитические приоритеты Китая?

— В этом нет никакого сомнения. Но какого 
рода перемены будут, насколько радикальные 
и когда произойдут — пока вопрос. Какие-то 
ключевые моменты могут обозначить уже на 
съезде. Или же, наоборот, этим займется уже 
новое руководство, а съезд пройдет рутинно. 
Но изменения точно будут.

— Стоит ли ожидать изменений в от-
ношениях с Россией?

— Разумеется, подход к этим отношениям 
будет пересматриваться. Какая точка зрения 
победит — пока, наверное, не знают и в самом 
Китае. Пока же Россия является стратегическим 
союзником Китая, и люди, которые занимаются 
этими вопросами, это понимают. Но до какой 
степени дойдет сближение? Есть точка зрения, 
что Китаю и России необходимо выстраивать 
союзнические отношения, она не озвучивается 
в КНР официально, но существует. Есть и другие 
подходы. И все это скорее всего будет решаться 
в рабочем порядке после съезда.

Ренат АБДУЛЛИН.

«Развод» этот 
давно известен 
жителям боль-
ших городов, а 
москвичи просто 
стонут от него. 
Речь идет о скру-
чивании номерных 
знаков с дальней-
шим их выкупом ав-
товладельцем.

Представьте, что, подойдя поутру к своей «ласточке», 
вы с ужасом видите, что она лишилась одного (обычно 
переднего) номера. Вы в панике, ведь теперь придется 
получать новые регистрационные знаки, а процесс этот, 
учитывая полицейские реалии, ой какой муторный. И тут 
раздается звонок. Неизвестный сообщает, что нашел 
«потерянную» жестянку и готов за небольшое возна-
граждение вернуть ее вам. Деньги, как водится, нужно 
перечислить на номер мобильного телефона. 

Народу с этого «бизнеса» кормится немеряно. Еже-
дневно (точнее — еженощно), как сообщил нам источ-
ник в правоохранительных органах, в каждом районе 

Москвы скручивают 1–2 «жестянки». То есть 
минимум 125 в сутки. Это значит, что без 
малого 4000 столичных автовладельцев 
ежемесячно лишаются возможности пе-
редвигаться на своих колесах минимум 
две недели. Если, конечно, не заплатят 
злоумышленникам. 

И ведь большинство платит. А куда де-
ваться? Ведь если отправиться в полицию 

с соответствующим заявлением о краже, то 
только 10 дней придется ждать постановле-

ния об отказе в возбуждении уголовного дела. 
Потом минимум день терять в регистрационном 

подразделении ГАИ, платить за новый номер, новое 
свидетельство о регистрации транспортного средства 
и изменения в ПТС… И если «жестянку» увели в ночь с 
пятницы на субботу — то ходить пешком, повторимся, 
придется минимум две недели.

Время ожидания можно, конечно, сократить. Если 
сразу явиться в ГАИ и заявить, что номера… потеряны. 
То есть пойти на явный обман. Ездить же хотя бы без 
одного номера чревато — штраф за это правонарушение 
нынче кусается — 5000 рублей. Укравшие же его злодеи 
просят за указание места, где он ими припрятан, «всего» 
2000 «деревянных».

И даже если предположить, что лишь половина 
обворованных автолюбителей соглашаются на тре-
бование криминального элемента (хотя, думается, их 
гораздо больше, ведь терять время на полицейское 
бездействие мало кому охота), то все равно суммы, 
которые уходят бандитам, впечатляют — они зашибают 
не менее 4 000 000 рублей ежемесячно!

И становится понятным, почему бездействуют 
правоохранительные органы, отказывая даже немногим 
обратившимся к ним пострадавшим в возбуждении уго-
ловных дел по факту хищения номеров — крышевать этот 
вид «деятельности» намного выгоднее, чем сажать его 
участников. Тем более что и посадить-то их не так легко. 
Статью «мошенничество» не применишь, поскольку 
это деяние предполагает злоупотребление доверием, 
которым тут и не пахнет. Статья о вымогательстве тоже 
мимо, так как отсутствует требование денег с угрозой 
для жизни или имущества жертвы. И хищение «пролета-
ет», так как номер принадлежит не тебе, а государству 
и ты, лишившись его, вроде бы убытков не понес. Но и 
государство не внакладе, поскольку автовладелец, по-
лучая «жестянки», оплачивает их изготовление. Такой вот 
маразматический замкнутый круг, очередная прореха 
в наших сводах законов. Можно было бы использовать 
статью «хулиганство», но для этого вора надо задержать в 
момент свинчивания знаков, что практически нереально. 
И даже если участников преступного бизнеса вычислят 
по мобильным телефонам, они всегда могут заявить, что 
случайно увидели валяющийся номер и решили оказать 
его владельцу услугу. Да, не бесплатно, но альтруизм 
сейчас не в моде, и за это не сажают…

Похоже, в УК РФ необходимо вносить новую статью 
(или «оптимизировать» одну из имеющихся) под конкрет-
ный вид криминального «бизнеса». Пока кража номеров 
не приняла повального характера…

Александр РОСТАРЧУК.
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ЗА БУГРОМ ОБРАЗОВАНИЕ SOSЕДИ

На вопросы читателей 
«МК», попавших в ДТП и 
несогласных с решением 

ГАИ, отвечает член 
Межреспубликанской 

коллегии адвокатов 
 Алексей РЕУТ

Удар, удар, еще удар…
Двигавшийся впереди меня ав-

томобиль вдруг встал как вкопанный. 
Да так, что даже подбросило вверх 
его заднюю часть. Я затормозил, но 
остановиться не успел. Оказалось, что 
этот автомобиль первично врезался 
во впереди идущую иномарку, а затем 
уже в него я. Все говорят, что виноват, 
т.к. не соблюдал дистанцию, но я даже 
остановиться не успел…

Максим ПРИХОДЬКО.
— Действительно, Правила дорожно-

го движения обязывают водителя соблю-
дать такую дистанцию до движущегося 
впереди транспортного средства, кото-
рая позволяла бы избежать столкновения. 
Но вы нигде не найдете разъяснения, а 
какая же это должна быть дистанция, хотя 
есть специальная формула расчета этого 
расстояния. Однако, чтобы не утруждать 
себя и не проводить экспертизы, сотруд-
ники ГИБДД поступают просто: первым 
делом выясняют у водителя первой ма-
шины: сколько было ударов? Если 1 удар, 
то в ДТП полностью виноват последний 
водитель, т.к. он ударил второго, а он 
уже первого. Если же ударов было 2, то 
значит, сначала второй ударил первого, 
а затем третий — второго, и он от удара 
отлетел и еще раз ударил первого. В этом 
случае виновными признают второго и 
третьего водителей. Но в этом требова-
нии Правил есть тонкость: когда водитель 
автомобиля-«лидера» начинает тормо-
жение, то сзади зажигаются тормозные 
сигналы, и автомобиль должен до полной 
остановки проехать определенное рас-
стояние. Так вот, этого расстояния и дис-
танции, которую держал до него следую-
щий сзади автомобиль, должно хватить 
ему для остановки. Но это в том случае, 
если автомобиль-«лидер» в процессе 
торможения останавливается естествен-
ным путем. Если же автомобиль-«лидер» 
до остановки ударяется о какое-либо пре-
пятствие и тем самым сокращает себе 
остановочный путь, то следовавшей сза-
ди машине могло и не хватить расстояния 

для остановки. При этом оказавшийся 
на вашем месте водитель может быть и 
не виноват в случившемся. В 1997 году 
один из районных судов Москвы вынес 
положительное решение по граждан-
скому делу с моим участием. Там была 
аналогичная ситуация. 

Опасная парковка
Припарковался возле поликлини-

ки на улице с двухсторонним движени-
ем со сплошной разделительной по-
лосой. Препятствий движению других 
машин не создавал, хотя расстояние 
до сплошной разделительной полосы, 
как потом оказалось, равнялось 2,4 м. 
Составлен протокол о нарушении по 
ч. 4 ст. 12.19 КоАП. Насколько право-
мерно использование ч. 4, а не ч. 1? 

Александр БОВИН.
— Правила дорожного движения 

запрещают водителю останавливать 
транспортное средство в ряде мест, в 
том числе там, где расстояние между 
сплошной линией разметки и остановив-
шимся транспортным средством менее 
3 метров. Требование это понятно, т.к. 
на полосе должно остаться место для 
проезда транспорта. Если оставшееся 
расстояние будет менее указанного, то 
это создаст трудности для движения, ведь 
ширина некоторых транспортных средств 
(автобусов, грузовых автомобилей и т.д.) 
может достигать 2,5 метра. Да еще при 
разъезде должен быть обеспечен безо-
пасный боковой интервал. Так что рас-
стояния менее 3 метров может для этого 
и не хватить, и водители вынуждены при 
объезде выезжать на полосу встречного 
движения, что является грубейшим нару-
шением ПДД. В связи с этим автомобиль, 
остановившийся на расстоянии менее 3 
метров от разделительной линии, ста-
новится препятствием на дороге. Пункт 
1 ст. 12.19 КоАП РФ предусматривает 
наказание за нарушение правил оста-
новки (например, ближе 5 метров перед 
пешеходным переходом), а п. 4 указанной 
статьи предусматривает наказание за 
такое же нарушение, но уже повлекшее 
создание препятствия для движения. Это 
является более грубым нарушением тре-
бований ПДД. Ваше желание уменьшить 
размер штрафа, которому вас подвергли, 
вполне понятно, но решение ГИБДД о 
привлечении вас к административной 
ответственности по ч. 4 ст. 12.19 КоАП 
РФ вполне обоснованно.

АВТОАДВОКАТАВТОПРОБЛЕМА

Кто крышует аферистов, 
наживающихся на краже 

автомобильных номеров?

РЕКЛАМА

Группа Компаний 
Автосалоны Москвы

АВТОВЫКУП

Автовыкуп

Автовыкуп

Автовыкуп

Автовыкуп

Автовыкуп

АВТОВЫКУП

Автовыкуп

Срочный выкуп любых автомобилей 
по выгодной цене. Выплата в день 

оформления, без последующих 
технических претензий. Снятие с учета 

в ГИБДД бесплатно

АВАРИЙНЫЕ, БИТЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ
автомобили всех марок купим ДОРОГО в день 

обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 
ЭВАКУАЦИЯ — Москва, М.о. БЕСПЛАТНО. 
ПРОФЕССИОНАЛИЗМ И ПОРЯДОЧНОСТЬ

Срочный выкуп любых автомобилей,
в любом состоянии! Быстрее и дороже 

всех. Выезд, оценка, нотариус

Абсолютно любые автомобили: целые, 
аварийные, утилизированные, с любыми 

проблемами, авто на запчасти, мототехнику 
куплю в день обращения. Выезд, оформление, 

снятие с учета, эвакуация бесплатно

Абсолютно все автомобили: аварийные, 
подержанные. Купим дорого в день 

обращения. Выезд, оценка, снятие с 
учета, эвакуация бесплатно. Москва и 

М.о. Профессионализм и порядочность

Абсолютно все автомобили по вашей цене. 
Иномарки: левый и правый руль. «ГАЗ», 

«ВАЗ» любой модели. Выезд специалиста 
и снятие с учета бесплатно. Круглосуточно. 

Быстро. Порядочность 100%

Абсолютно любых автомобилей выкуп. 
В любом состоянии. Дорого. Оформление 
в течение 20 минут. Москва, М.о., регионы. 

Выезд и оценка бесплатно. Автоломбард

АВАРИЙНЫЕ, сильно БИТЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ, 
а также требующие ремонта ДВИГАТЕЛЯ, 

АКПП, в любом состоянии, ЛЮБЫЕ МОДЕЛИ 
выкупим ДОРОЖЕ ВСЕХ!!! Выезд, оценка, 
эвакуация по Москве и М.о. — БЕСПЛАТНО 

Любые марки, любого года выпуска, 
в любом состоянии,

вывоз в течение одного часа, бесплатно. 
Выдача денег клиенту сразу

Без выходных
с 10:00 до 20:00,

220-88-60,
www.auto-money.ru

8 (495) 504-20-98,
8-903-126-76-81, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

Ст. м. «Царицыно», 
8 (495) 500-77-43,

542-37-95

8 (985) 923-10-17,
8-916-403-09-31, 

(Сергей)

8 (495) 641-72-66,
8-916-186-17-07. 
Круглосуточно!

8 (495) 995-06-07,
8-963-782-06-07, 

Владимир

8 (495) 508-22-83,
8 (903) 508-22-83, 

Александр

8 (495) 585-20-33,
ст.м. «Царицыно»,
8 (985) 999-55-81,
ст.м. «Кунцевская»

8 (495) 507-95-37,
8-901-534-24-24

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

ШАНТАЖИСТЫ 
ПОДАЛИ ЗНАК

АВТОВЗГЛЯД

Нынешний глава 
КНР Ху Цзинь-
тао (анфас) и 
потенциальный 
— Си Цзиньпин 
(профиль).

КИТАЙЦЫ 
ТОЖЕ 
ВЫБИРАЮТ

«На этом партсъезде 
борьба за власть 
действительно очень 
острая»

Похоже, столичные власти закрывают 
школы для детей с девиантным (иными сло-
вами, проблемным) поведением, не имея 
достоверной информации о реальном по-
ложении дел. Как выяснилось на последнем 
заседании комиссии Мосгордумы по обра-
зованию, Департамент образования Москвы 
числит школу №3 Юго-Западного округа ис-
правно функционирующей, а депутаты — за-
крытой. Искать истину пришлось «МК».

Здание школы №3 для детей с девиантным 
поведением Юго-Западного административного 
округа Москвы никуда не делось. Те же четыре 
этажа. То же окружение корпусов 61-го интерна-
та. Даже юрлицо имеется. Не хватает малости 
— учащихся:

— С 1 сентября, — рассказала «МК» бывший 
директор Елена Куликова, — школа лишилась 
возможности набирать новых детей. А 47 воспи-
танников, остававшихся к началу учебного года, 
были распределены между другими учебными 
заведениями. Правда, ненадолго. Вскоре у них 
начались проблемы. Особенно у тех, кто не успел 
пройти длительный курс адаптации, а также у «по-
граничников» — детей с сохранным интеллектом, 
но с небольшими отклонениями в психике. А ими 
у нас страдал каждый третий ученик.

Каждый раз, рассказала бывший директор, 
все шло как под копирку:

— Вначале наших учеников распределили по 
обычным близлежащим школам или в колледжи. 
Но удержаться там они не могли. Учить детей, 
которые через 10 минут после начала урока начи-
нают уставать, крутиться на месте, вставать, вы-
ходить из класса, — особая отрасль педагогики. 
Учителя не справляются и отказываются с ними 
работать. В итоге за два месяца, что наша школа 
закрыта, некоторые ребята успели поменять одну-

две школы, и ни в одной не смогли удержаться. 
Так и остались как неприкаянные. 

— Мы попросились в ближайшую к дому 
обычную школу, — рассказала «МК» бабушка 
— опекун одного из бывших воспитанников 
школы-призрака №3 Татьяна. — Но мой внук — 
гиперактивный. А нас сразу предупредили: после 
первого же замечания нас попросят уйти. Тогда 
мы решили попробовать колледж, куда перешли 
некоторые наши ребята. Но там с ними не спра-
вились, и нам снова пришлось уйти. Перспектива 
беспросветна, а ведь в школе №3 нам оставалось 
отучиться всего год...

Похожих историй не счесть. Вот девяти-
классница Наташа — девочка специфическая, 
но, по словам Елены Куликовой, «очень добрая и 
умная. Доведи мы ее до 11-го класса, наверняка 
все было бы в порядке. А сейчас она попала в 
приют: поддержки, которую мы ей оказывали, она 
лишилась, а сама социально созреть не успела. 
Или выпускник 7-го класса Петр. За два месяца 
сменил две школы. Сейчас его пытаются опреде-
лить в девиантную спецшколу №2 Центрального 
округа. Но ее тоже вот-вот закроют. И парень 
останется на улице».

Кидать камень в учителей обычных школ, не 
справляющихся со свалившимся им на головы 
специфическим контингентом, не поднимается 
рука. Одно дело — девиантный класс, где по 
определению не больше 10–12 учеников, причем 
примерно одного уровня. Другое — обычный 
класс с 25–30 учащимися, включая сильных... 

Впрочем, у ребят, которые успели хоть 
сколько-то проучиться в школе №3 и ей подоб-
ных, есть хоть какой-то шанс адаптироваться 
к школе обычной. А вот у тех, кто должен был 
прийти туда 1 сентября, но из-за закрытия школы 
так и не пришел, шансов нет вовсе. Даже если 

власти одумаются и решат застопорить разгром 
девиантных школ. Ведь вместе с контингентом 
детей школа-призрак лишилась и большей части 
уникального педагогического коллектива. 

— Под сокращение подпали воспитатели, 
психологи, специалисты по социальной реаби-
литации детей. Фактически из персонала на зар-
плате остались не более трех человек, включая 
нового директора. Их задача — передача мате-
риальной базы нашей бывшей школы: мебели, 
оборудования, библиотеки. Но самое страшное 
не это, — сетует Елена Куликова. — Даже если 
власти дадут задний ход, восстановить школу 
№3 уже невозможно. У нас были уникальные 
специалисты, заточенные под работу с особыми 
детьми, готовые к любому нюансу: как учить, как 
успокоить и снять приступ истерии, как заставить 
слушаться. Для каждой ситуации были свои 
психологические правила, и все члены нашего 
коллектива их знали. Теперь все разбрелись кто 
куда: на пенсию, в другие учебные заведения. 
Они уже не вернутся, даже если их позвать об-
ратно. А чтобы подготовить новых, нужно 10 
лет: ровно столько, сколько мы готовили наш 
коллектив. И знаете, что самое смешное? Все 
это время мы вели экспериментальную работу, 
и 2 марта школу №3 объявили федеральной 
экспериментальной площадкой Федерального 
института развития образования. А 1 сентября 
— закрыли! 

Чиновники, может, и впрямь помирают от 
смеха. А вот семьям не смешно:

— Такие школы необходимы нашему городу! 
— заявила «МК» мама бывшего девятиклассника 
школы №3 Надежда. — Таких педагогов, как были, 
мы больше никогда не встретим. И это понимаем 
не только мы, родители, но и сами дети. 

Марина ЛЕМУТКИНА.

В МОСКВЕ ПОЯВИЛАСЬ ШКОЛА-ПРИЗРАК
Детям с проблемным поведением больше негде учиться

Одна из главных причин для беспо-
койства московских родителей и учи-
телей — начавшееся массовое укруп-
нение образовательных учреждений 
столицы путем их слияния в ЦУ — Цен-
тры образования. Объединяются все: 
школы со школами, школы с детсада-
ми, школы со школами узкой направ-
ленности... В качестве результата 
такого всеобщего слияния большин-
ство учителей предсказывают лишь 
банальную экономию на сокращении 
специалистов и распределении на-
грузки между оставшимися за те же 
деньги. 

Педагоги пишут возмущенные открытые 
письма президенту в Интернете. Им вторят 
родители, считающие, что неизбежным по-
следствием укрупнения станет снижение каче-
ства образования. Родители обеспокоены тем, 
что слияние обычных и специализированных 
заведений понизит уровень последних, что 
образовательные учреждения потеряют свое 
лицо, традиции и атмосферу, что директор 
школы всегда захочет остаться именно ди-
ректором школы, а вошедший в его ЦУ садик 
станет для него неинтересным «прицепом» и 
останется фактически брошенным на произ-
вол судьбы…

— Укрупнение школ — это в целом ни хо-
рошо, ни плохо… — пытается успокоить их 
уполномоченный по правам ребенка в Москве 
Евгений Бунимович. — Уже давно в Москве 
есть комплексы из 4 и даже 7 школ, и там 
все в порядке. Но мне не нравится агрессив-
ная массовость нынешней кампании, когда 
все происходит стремительно, родителям 
мало что объясняют и с ними недостаточно 
советуются.

Сторонники объединения нажимают на 
повышение финансово-экономической ста-
бильности учреждений-«монстров», рост 
эффективности использования бюджетных 
и внебюджетных средств и качества управ-
ленческой деятельности. Дескать, только так 
можно обеспечить приемлемую оплату тру-
да учителям, зарплата которых в нынешних 
условиях напрямую зависит от количества 
воспитанников в школе или саду… А единая 
образовательная концепция, по идее, должна 
объединить сад и школу в комплексе, обе-
спечить преемственность всех этапов раз-
вития ребенка. Представители Департамента 

образования столицы попытались убедить в 
этом москвичей.

— Объединение школ и других образова-
тельных учреждений не делает их хуже! — уве-
ряет первый замруководителя департамента 
Вениамин Каганов. — В худшем случае все 
остается на прежнем уровне (дети учатся в 
тех же классах и у тех же учителей) — просто 
организационно-правовая форма иная. В луч-
шем же случае качество образования улучшает-
ся, ибо крупная структура существенно сильнее 

по многим факторам. С начала года поступило 
более 1000 заявок на объединение в Центры 
образования от окружных управлений обра-
зования, от руководителей образовательных 
учреждений. Более 250 комплексов создано, 
более 50 в разработке… Отношение к каждому 
случаю индивидуальное: 237 заявок на 83 ком-
плекса отклонены — нет достаточного согласия 
среди родительской общественности или про-
сто нет смысла в самом объединении.

— По объединениям в нашем округе со 
стороны педагогических коллективов претензий 
не было! — добавляет начальник окружного 
управления образования Северо-Восточного 
административного округа Москвы Алексей 
Анисин. — У учителей прибавилась зарплата (или 
как минимум не упала!), родители поняли, что 
дети пришли в те же классы, к тем же учителям, 
не оправдались опасения, что школа лишится, 
скажем, логопеда, психолога, социального пе-
дагога и т.д. — никто ничего не лишился! 

А директор школы 1174 Ольга Назарова 
сейчас рассматривает просьбы двух детских 
садов о присоединении к своей школе:

— Я хочу успокоить — директор школы пре-
красно справляется с руководством и детским 
садом тоже! А заведующие детскими садами 
никуда не деваются и остаются руководите-
лями своих структурных подразделений. Ин-
тересы детсадовцев и их родителей ни в коей 
мере не страдают!

Более внятных объяснений преимуществ 
ЦУ никто из чиновников дать не смог, масса 
вопросов по-прежнему осталась. Но как бы там 
ни было, процесс укрупнения образовательных 
учреждений стартовал и едва ли будет отменен 
в принципе. Поэтому остается лишь надеяться 
на то, что мнения родителей и самих учителей 
— главных и непосредственных участников 
этого процесса — будут услышаны и учтены.

Евгений БАЛАБАС.

МЕНЬШЕ ДИРЕКТОРОВ — 
МЕНЬШЕ ЗАРПЛАТ

Даст ли что-то объединение школ, кроме 
экономии бюджетных средств?
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Вчера в Киеве и окрестностях живо об-
суждался слух о будто бы найденном 
близ Пущи-Водицы самоубийце, до 
боли смахивающем на разыскиваемого 
«караванского стрелка». 

Официальная версия, озвученная началь-
ником Департамента связей с общественностью 
МВД Украины полковником милиции Владими-
ром Полищуком, звучала так: «Тело мужчины, 
похожего на подозреваемого в убийстве охран-
ников в торговом центре, найдено 7 ноября в 
Киеве. По предварительным выводам, причина 
смерти — самоубийство. Об обнаружении трупа 
милиции сообщил киевлянин, который утром вы-
гуливал собаку. На место немедленно выехала 
следственно-оперативная группа Оболонского 
районного управления столичного главка МВД. 
Ее члены доложили руководству: мужчина внешне 
похож на разыскиваемого гражданина Ярос-
лава Мазурка. Смерть наступила вследствие 
огнестрельного ранения». В одежде погибшего 
находился паспорт, рядом обнаружено оружие. 
На месте начали работу эксперты и оперативные 
работники, которые пытаются выяснить, где скры-
вался человек. Назначена ДНК-экспертиза, чтобы 
достоверно выяснить, является ли найденный 
человек Ярославом Мазурком.

Труп неизвестного мужчины лежал в парко-
вой зоне Оболонского района, примыкающей к 
Пуще-Водице, — излюбленному месту отдыха 
жителей Киева. Говорят, тело было еще теплым. 
В сообщении более всего настораживает на-
личие у человека, внешне похожего на Мазурка, 
паспорта. Надо полагать, все самоубийцы про-
являют трогательную заботу о милиции, дабы 
те не перенапрягались, устанавливая личность 
убиенного. То, что тело лежало «на нужной зем-
ле» — в Оболонском районе, на территории того 
самого райуправления милиции, что возбудило 
дело о «караванском стрелке» — тоже, надо по-
лагать, случайное совпадение.

Напомню: не далее как два дня назад один 
из заместителей министра внутренних дел ка-
тегорически отвергал версию убийства либо 
самоубийства разыскиваемого Мазурка. Обещая 
журналистам немедленное официальное заяв-
ление от имени руководства, в случае если почти 
полуторамесячный розыск наконец увенчается 
хоть каким-нибудь успехом. 

Ранее украинские СМИ, располагающие на-
дежными источниками в Киевском главке МВД, 
сообщали: Ярослава Мазурка видели как мини-
мум в трех регионах: на Галичине, на Полесье и 
в Прибужье. Во Львове Мазурок якобы пытался 
снять в банкомате сумму, равную 2 с половиной 
тысячам гривен ($300), однако после того как по-
нял, что его банковская карточка заблокирована, 
спешно ретировался. Наряд ППСников в бро-
нежилетах опоздал на считанные минуты. МВД 
Украины эту информацию не подтвердило.

Спустя несколько суток Мазурок объявил-
ся в небольшом городе в двух часах езды до 
Киева. Прибыл он туда ночным 142-м поездом 
Львов—Киев; далее следовал маршруткой.

Еще через пару недель, по официальной 
информации МВД, Мазурка видели в одном из 
городов Николаевской области.

Адвокат супруги Мазурка Лаврентий Ку-
халейшвили уже не раз отвечал на вопрос 
журналистов: не случится ли так, что муж его 
подзащитной, после того как «отыграет роль», 
будет расстрелян, а тело «случайно обнаружат» 
в заранее намеченном для громкой сенсации 
регионе.

Насчет особой роли «караванского убийцы» 
версий тоже предостаточно. Они так или иначе 
связаны с подготовкой к недавно прошедшим 
парламентским выборам 28 октября. ЧП на Обо-
лони взорвало информационное пространство 
Украины. Тема жуткого тройного убийства спо-
собна отвлечь обывателя от многочисленных су-
дебных разбирательств, связанных с различными 
нарушениями в ходе установления результатов 
выборов.

                     Олег БАЗАК.

КИЛЛЕР УБИЛ 
СЕБЯ САМ?
Историю «караванского 

стрелка» завершили  
к концу выборов



В Лондоне в это время года ужасно смешно от 
сочетания несочетаемого: несмотря на плюс во-
семь многие местные жители еще ходят в шортах, 
майках и только горло прикрывают шарфиками. И 
это на фоне рождественских елок. Перед рынком 
Ковент-Гарден высоченное дерево с огромными 
красными шарами стоит в кадке диаметром при-
мерно метров пять. На кадке — красный бантик, 
тоже нехилого размера, и туристы радостно сни-
маются на его фоне.

А буквально за углом на здании из красного 
кирпича (здесь почти все такие) — вся в огнях афи-
ша «Unclе Vanya» и большие постеры в витринах: 
Максакова в синих очочках и темном парике — при-
кольно; Маковецкий с тревожными и растерянными 
глазами — трогательно; очами гневно сверкает 
Симонов — страшно; и много еще всяческих сцен 
из спектакля. Это и есть «Ноэль Коуард» — театр, 
открытый в 1903 году.

За день до спектакля дядя Ваня в джинсах 
и синей куртке ходит по сцене — сосредоточен. 
Сергей Маковецкий прилетел на день раньше 
других, говорит, что дрых сутки. 

— Представляешь, здесь я буду сотый спек-
такль играть, — говорит он. 

— А для тебя есть разница — сотый или пят-
надцатый? — спрашиваю его. 

— Да в общем-то нет, расслабляться нельзя, 
— говорит он мне здесь (за кулисами лондонского 
театра) и сейчас (в середине дня 4 ноября, пока 
Россия официально празднует странный праздник 
победы над литовцами-поляками). А глаза у него 
совсем не здесь — он весь где-то там, в своем 
дяде Ване, лучше которого я и не видела. И потому 
хочу, чтобы и англичане тоже так считали: именно 
Сергей Маковецкий — лучший дядя Ваня. 

Тем более — минуточку! — в театре непо-
далеку (в «Водевиль-театре») идет свеженькая 
премьера — тоже «Дядя Ваня». 

— Ей две звезды поставили. Пишут, что со-
седство с русскими им явно не пойдет на пользу, 

— газету «Индепендент» в гримерной вслух читает 
Сергей Епишев, талантливый, продвинутый моло-
дой артист под два метра ростом. 

Такое сообщение приятно, а Галина Коно-
валова, играющая няньку Марину, увидела меня 
и просит:

— Деточка, прошу тебя, если будешь про меня 
писать, то не начинай свою статью со слов: «Этой 
артистке 96 лет, а она еще играет».

— Ну что вы, Галина Львовна, сообщаете за-
ведомо ложную информацию? Я напишу, что ей 
все 196, а она и не собирается уходить со сцены. 
(Смеемся.)

Действительно, никуда не деться от потря-
сающего факта — в свои 96 лет эта актриса, она же 
завтруппой, летает на гастроли, репетирует, ведет 
активную жизнь. Но при этом — потрясающая 
личность с феноменальной памятью и чувством 
юмора. Может быть, она слишком долго находи-
лась в тени первых красавиц вахтанговского (а их 
было немало). И кто знает, если бы не Туминас, 
открыла бы публика для себя эту актрису, ее очень 
необычную характерность из смеси утонченности и 
куража, элегантности, дурашливости и иронии? 

Римас Туминас в зале, рядом команда — ху-
дожник Адомас Яцковскис и композитор Фау-
стас Латенас. Здесь же директор Кирилл Крок и 
продюсер гастролей Оксана Немчук. Римас на-
значил репетицию на три часа дня — уже семь, 
а до конца еще первый акт не прошли. Он нерв-
ничает, то и дело останавливает разбежавшуюся 
машину «Дядя Ваня» затейливой и эксклюзивной 
конструкции. Сцена лондонского театра меньше 
вахтанговской, а значит, надо многое менять. 
Двигают декорацию, корректируют свет, Римас 
то и дело выбегает на сцену. Рукой рубит воздух 
(это эмоция), а воздух совсем не виноват. 

— А я вот хочу на «Фантом» попасть, — говорит 
Людмила Максакова, она ждет своего выхода. — 
Я по сути первый раз в Лондоне, один раз давно 
была, но проездом, это не считается. А мне нужен 

только дневной спектакль, не знаешь — играют 
днем? 

Узнала — играют, но не каждый день, с би-
летами непросто, несмотря на то что «Фантому» 
под тридцать наверняка. А вот свежая афиша 
лондонских мюзиклов — «Лет ит би» про битлов 
и «Танцы под дождем». Но не до мюзикла, этого 
праздничного жанра, мне сейчас. 

— Как звери, они как звери друг с другом. Они 
только не понимают, зачем зверям текст, — это 
уже Римас вбежал (в который уже раз, мог бы и не 
уходить со сцены), объясняет профессору (Володя 
Симонов) и Елене Андреевне (Аня Дубровская) и 
показывает, как эти чеховские люди-звери друг 
на друга смотрят: и любви прежней нет, и вообще 
все прахом летит. 

■ ■ ■
И вот первый спектакль. Публика собирается 

у театра. Русская речь мешается с английской. Со-
отечественников много. Англичан примерно треть. 
Обычная публика, влиятельные критики, седой 
Сева Новгородцев с Би-би-си пришел. Из 800 не 
продано только 8 билетов. Ценовая политика — от 
15 до 55 фунтов, но есть места и по сто.

«Дядю Ваню» играют с субтитрами, которые 
в два ряда размещены у боковых лож и один экран 
наверху. И хорошо, что обошлись без аппарата 
синхронного перевода. Не слышать голосов вах-
танговцев — колоссальная потеря. Оцарапанный, 
срывающийся голос Маковецкого, особым обра-
зом произносящего шипящие. Или красивый без 
изъянов голос Симонова, металл в голосе у маман, 
Людмилы Максаковой, и звеняще-легкомысленный 
у няньки, Коноваловой. Ее сцена со Вдовиченко-
вым, играющим доктора Астрова, как раз и начина-
ет спектакль. Нянька Марина шаловливо-кокетливо 
бросает тряпочки в ответ на реплики доктора. 

У Туминаса нетрадиционная трактовка Чехова, 
что рискованно для страны, ревниво соблюдающей 
традиции. Есть в ней магия, сразу которую и не 
объяснишь. И странность, и страсть, и сексуаль-
ность разлива в пространстве старой лондон-
ской сцены. Но зал притих и пытается постичь эту 
страшную стихию русской души и природу русской 
действительности, кажется, мало изменившейся 
со времен Чехова. Следит за этим нелепым, но 
очень хорошим и порядочным дядей Ваней, в 
помятом костюмчике и ботинках с дырочкой на 
большом пальце. Да, не денди он лондонский. 
Он вымирающий вид — истинный интеллигент. 
Русский, не русский — бог его разберет.

Каждая роль — от главной до маленькой и 
бессловесной — выстроена, заслуживает внима-
ния. Анна Дубровская (Елена Андреевна), Влади-
мир Симонов (профессор) — точно два зверька на 
сцене. Вдовиченков (Астров) — свободен, красив и 
несчастен. Оттого, что никого уже не любит. Сцену 
пьянства он проводит так, что не знаешь — плакать 
по его почерневшей душе или кричать от страха 
за него. Две дамы — маман (Максакова) и нянька 
(Коновалова), еще Соня (Мария Бердинских) — 
отчаянна и пронзительна, Вафля (Юрий Красков), 
бессловесный верзила-работник (Сергей Епишев) 
— ни одной проходной роли, и за каждым можно 
следить независимо от того, где он находится. 
Сидит ли нянька, пустыми глазами глядя в зал. 
Маман листает ли журнал, а работник тяжело 
волочит чемоданы... 

А действие точно раскачивается на опасных 
качелях, амплитуда их полета усиливается уди-
вительной музыкой Латенаса: не музыкальное 
оформление — симфония к Чехову.

То, что происходит здесь в антракте, в наших 
театрах невозможно представить — прямо в зале 
продают мороженое в маленьких стаканчиках, а 
публике позволено войти в зал с напитками (ни-
чего святого!). 

Сотый спектакль «Дядя Ваня» прошел в Вест-
Энде ярко и мощно. Занавес еще не успел опу-
ститься на русскую драму, а уже начали хлопать. 
Партер весь стоял и вдохновенно аплодировал, 
кричали «браво». Вынесли цветы. Однако вместо 
цветов Владимиру Вдовиченкову и Маше Бердин-
ских зрители подарили стаканчики с мороженым. 
Сам Туминас не очень доволен первым спектаклем, 
говорит, что слишком эмоционально и местами 
агрессивно играли его артисты. Трудно с ним 
согласиться. 

Все ждут прессы и оценки критиков. И уже 
наутро после первого спектакля выясняется, что 
первым на московский спектакль отозвалось теа-
тральное издание «What’s on stage» — поставило 
пять звезд. Это супер!!! Но это оценка интернет-
издания. В Лондоне считаются с авторитетными 
газетами вроде «Гардиан» или, скажем, «Инде-
пендент». Так вот «Гардиан» дала «Дяде Ване» 5 
звезд! И это можно считать настоящей победой! 
«Индепендент» — 4.

Гастроли Вахтанговского театра проходят в 
Лондоне при поддержке Министерства культуры 
РФ.

Марина РАЙКИНА, Лондон.

КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Хитросплетение инициалов. 
4. Прозвище святого Николая. 10. Минералка, ко-
торую поздно пить, когда почки уже отказали. 11. 
Пасторальное счастье пастуха и пастушки, милую-
щихся на лоне природы. 13. Маленькая избушка на 
пасеке. 14. «Дружба», визжащая на лесосеке. 15. 
«Антивирус» человеческого организма. 16. Сырье 
для выработки резины. 18. Съем торговой точки. 
20. Заповедь в грамматике. 22. Чиновник по над-
зору за печатью. 23. Коллективное наказание для 
ябедника. 24. Самая крупная из планет-гигантов. 
26. Ощутимый признак землетрясения, измеряе-
мый в баллах. 29. «Операционный стол», на ко-
тором появился на свет Буратино. 33. Лепешка 
из натертого кабачка. 35. Бог черных сектантов. 
36. Передача права владения ценными бумагами. 
37. Часть волос, потерянных в драке. 39. Пацан, у 
которого рост метр с кепкой. 40. Сокрушительное 
поражение. 41. Качество ножа, которое оценивают 
с помощью шелкового платочка. 42. Катание на 
доске, скользящей по склону волны. 43. Хозяин 
фирмы, проданной с молотка.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Нагоняй со шлепками от мамаши. 
2. Изнуряющая жара, сводящая людей с ума. 3. «Сне-
гоход» с палками. 5. Сухое печенье из пресного теста. 
6. Автомобиль, на котором туристы едут на сафари. 
7. Компания горбатых в пустыне. 8. Гордость модели, 
изводящей себя диетами. 9. Купальник в три ниточки. 
10. Недуг Офелии. 12. Типичное блюдо для завтрака 
холостяка. 17. Дорожный знак, который будет рад уви-
деть водитель, сломавший навигатор. 19. Причина для 
необщения влюбленных. 20. Пять минут на сплетни в 
рабочее время. 21. Отброс при делении нацело. 25. 
Вооруженный всадник на корриде. 27. Превращение 
ювелиром алмаза в бриллиант. 28. Шесть человек на 
место в вузе. 30. Установившееся мнение о челове-
ке. 31. Полимер на внутренней стороне сковороды, 
которую нельзя мыть жесткой губкой. 32. Писатель 
Кир Булычев, посадивший Алису Селезневу в машину 
времени. 34. Кривая сабля задунайского запорожца, 
состоящего на военной службе у турецкого султана. 
35. «Развлечение» для домохозяйки, купившей по-
рошка. 38. Блаженство после раскуривания кальяна. 
39. «Копье» на стволе винтовки.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 7 НОЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Пропажа. 4. Пунктир. 10. Крыльцо. 11. Ортопед. 13. Трек. 14. Воск. 15. Зодчество.  
16. Шмотки. 18. Книжка. 20. Синдром. 22. Унисон. 23. Латынь. 24. Вахлак. 26. Ирония. 29. Сарафан. 33. Кор-
чма. 35. Сажень. 36. Формалист. 37. Писк. 39. Челн. 40. Арлекин. 41. Трейлер. 42. Теснота. 43. Воронка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Пустошь. 2. Парк. 3. Жалюзи. 5. Уголок. 6. Клев. 7. Расклад. 8. Топчан. 9. Монстр.  
10. Керосин. 12. Донжуан. 17. Консилиум. 19. Настройка. 20. Сенокос. 21. Миллион. 25. Актриса. 27. Инже-
нер. 28. Экспорт. 30. Ремень. 31. Фильтр. 32. Пьяница. 34. Аффект. 35. Стойло. 38. Кран. 39. Чело.
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

куплю
❑ цветной металл. Вывоз. 

778-12-29
❑ автомобильные 

катализаторы, ПП3, СП, 
К52, реле.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ вывоз цветного металла. 
8-967-120-31-69

❑ кабель 589-86-90
❑ КМ, ПП3, микросхемы. 

т. (499)126-02-60

предлагаю
❑ ФОТООБОИ на заказ.

т. 8-495-778-81-84
www.ilnido.ru

❑ натяжные потолки. 
т. 8-963-770-72-70,
8(495)509-52-50

предлагаю
❑ грузоперевозки. 

8(495)212-23-47,
www.phaiton.ru

❑ автоперевозки
+ грузчики. 
т. 8(495)589-80-42

❑ "ГАЗель" 
т. 8(495)940-78-61, 
8(495)233-62-28

❑ переезды 517-44-72
❑ переезды.

(495) 795-96-34

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты. 

т. 8-915-050-80-23

❑ наличные.
Выгодные условия. 
т. 8(495)589-62-72

сдаю
❑ квартиры на сутки,

на часы. 
т. 8-916-985-83-83

сниму
❑ врач снимет квартиру.

т. 8(495)739-55-52

предлагаю
❑ адвокат. 

т. 8(495)995-27-90
❑ адвокат. 

т. 8-917-598-70-50

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста. 

✓ При искусственном 
прерывании беременности 
возможно наступление 
бесплодия и иных вредных 
последствий для здоровья 
женщины. Необходима 
консультация специалиста.

предлагаю

Необходима консультация специалиста.

ВЫВОД
ИЗ ЗАПОЯ, 
ЛЕЧЕНИЕ
АЛКОГОЛИЗМА. 
КРУГЛОСУТОЧНО.

“НАРКОМЕ
Д”

924-55-04, 509-68-09

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. (495) 623-22-76

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг,
брошюр от 1 экземпляра. 
т. 8(499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю
Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495) 386-3842 , 641-8440

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

продаю
❑ щенки йорка. 

т. 8-916-246-95-60

консультации
✓ Внимание! Объявления, 

размещенные в данной 
рубрике, не являются рекламой 
банковских, страховых и 
иных финансовых услуг. Вся 
указанная в объявлениях 
деятельность носит только 
информационный,
консультационный характер.

❑ АВАНС. 
т. 8(495)644-97-31

❑ ДЕНЬГИ. 
т. 8(495)644-66-18, 
8-985-644-77-29

❑ ДЕНЬГИ в долг. 
т. 8-910-484-30-93

❑ деньги в долг. 
т. 8-926-304-80-88

❑ деньги до 3.000.000 р.
в день обращения. 
т. (495) 364-81-35

❑ деньги. Гарантированно. 
т. 8-926-650-13-66

❑ деньги. 
т. 8(495)231-86-84, 
8-985-331-77-75

куплю
❑ автовыкуп срочно! 

т. 8-916-821-85-37
❑ автовыкуп. 

т. 8(495)508-22-83
❑ автовыкуп. 

т. 8(495)500-77-43

куплю
❑ НОУТБУК.

Можно неисправный. 
т. 8-915-280-16-73

❑ ЧАСЫ механические, 
механизмы от них.
Любое состояние.
Все размеры. 
т. 8(495)723-19-05

 куплю инвалидную 
коляску.
т. 8-903-203-84-59

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба.
(495) 979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

❑ усыпление. Кремация. 
Круглосуточно. 
8(499)347-03-97

❑ запои.
Алкоголизм. 
Круглосуточно.
(495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно. 
(495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма.
(495) 735-40-20

❑ купирование запоев.
(495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС

225-00-60(495)
АЛКОГОЛИЗМА

Вывод из ЗАПОЯ
Радикальное лечение

Необходима консультация специалиста.

221-11-03

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ   

МЕДИЦИНСКИЙ
НАРКОЦЕНТР

24 часа

ПИЩЕВАЯ 
ЗАВИСИМОСТЬ

8(909)920 27 27
www.doctor-laptev.ru

8(499)972-86-83
8(499)972-86-93
8(800)555-15-20
8(495)699-78-17

Лиофилизат крови моралов
При прохождении лечения межпоз-
воночной грыжи, артрита, артроза 
КАРИПАЗИМОВЫМ МЕТОДОМ

Снимает болевые ощущения,
для наружного применения.

МОРАЛОВЫЕ ВАННЫ 
АЛТАЯ

Решение вашей проблемы
в день обращения за помощью

Гарантия результата в указанный срок

Инвольтированный
приворот — моменталь-
ная передача ваших чувств 
любимому человеку
без вреда за один день.
Код на удачу
в деньгах,  
максимальный подъем
бизнеса и карьеры.
Зеркальная
защита от любых
негативных воздействий. 

●

●

●

зарегистрированная практика

ИЛЬЯ ГЕРМАН 

БЕЗ ВЫХОДНЫХ

8(925)510-92-02,
743-96-04,

(495) 649-41-44
Ст.м. «Кропоткинская», 

Пречистенский пер., д. 7, 
www.igerman.ru.

Ре
г. 

№
 13

09
2

академик высшей магии
маг-профессионал

приглашаю
❑ в охрану. 

т. 8(499)517-90-35
❑ водителей

на своем легковом 
автомобиле
по рабочим дням. 
Зарплата
от 160 р. в час. 
т. 8-985-725-88-79

❑ девушек на работу. 
т. 8-968-926-67-22

❑ массажисток. 
8-967-087-43-91

❑ массажисток. 
8-985-142-81-42

❑ массажисток. 
т. 8-906-720-64-64

❑ специалистов
в пожарную 
охрану. 
т. 8(499)255-42-66

предлагаю
❑ знакомства

для серьезных 
отношений. 
т. 8(499)409-15-66
www.privateclub.msk.ru

предлагаю

 досуг. + мулатки. 
м. "Таганская".
(495) 500-92-33, 
м. "Маяковская"
(495) 790-40-30.

❑ досуг круглосуточно. 
т. 8-968-485-61-01

 vip - досуг 
м."Сокол" 
т. 8-985-364-15-55

❑ vip-досуг.
Выезд. 
т. 8-965-366-11-69

❑ досуг
ВСЕ РАЙОНЫ 
т. 8-967-047-89-99

❑ досуг 
м. "БАБУШКИНСКАЯ" 
8-915-319-16-04 Ася

❑ досуг
8-985-199-21-68 
ВИКТОРИЯ

❑ МАССАЖ  
м. "Таганская" 
8-909-638-38-61

❑ МАССАЖ 
м."Савеловская", 
м. "Белорусская". 
т. (495) 518-38-86

❑ МАССАЖ. 
м. "Крылатское" 
т. 8-909-943-21-88

❑ массаж
(495) 545-19-08 
м. "ФРУНЗЕНСКАЯ"

❑ массаж 
м. "ЮЖНАЯ" 
8-916-853-93-68

❑ массаж 
м. "БРАТИСЛАВСКАЯ."
т. 8(495)782-58-98

❑ массаж 
м. "Алексеевская". 
т. 8-916-404-65-43

❑ массаж 
м. "Спортивная". 
т. 8-985-198-95-82

❑ массаж
м."Спортивная" 
8-915-409-11-01

❑ массаж
т. 8-968-471-72-99

❑ массаж. 
м. "МАРЬИНО" 
т. 8-985-240-61-63

❑ массаж. 
м. "Бауманская". 
т. 8-985-417-86-62

❑ массаж. 
м. "Отрадное" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "Медведково" 
т. 8-963-695-54-54, 
м."Выхино" 
т. 8-963-694-47-47

❑ массаж. 
м. "Тверская". 
т. 8-916-109-59-15

❑ тантра .
т. 8(495)646-86-91

❑ шик-массаж
м."ВДНХ". 
т. 8(495)743-13-45

❑ досуг!
т. 8-965-120-68-20 
ВЕРОНИКА!

❑ досуг.
КРАСОТКИ. 
т. 8-915-336-63-00

❑ досуг.
м. "ПРОФСОЮЗНАЯ". 
т. 8-963-688-40-55 Лера

❑ досуг. 
м. "ДОМОДЕДОВСКАЯ". 
т. 8-915-242-54-33

❑ досуг.
МУЛАТКИ
т. (495) 649-47-02

 досуг. Выезд. 
Круглосуточно. 
т. 8-985-227-92-72

❑ досуг.
Кубинки и негритянки. 
т. 771-28-47

 досуг. 
м. "Водный стадион" 
т. (495) 642-11-38

❑ досуг. 
м. "Рижская". 
т. 8-916-101-67-77

❑ досуг. 
м. "Таганская" 
т. 8(495) 968-37-38 
Студентки.

❑ досуг.
Негритянки.
Выезд.
8-967-286-71-55

❑ досуг.
Негритянки. 
т. 8-916-804-68-60

❑ досуг.
т. 8-965-255-22-17

❑ люкс - досуг
на Маяковской! 
Москвички. 
т. (495) 792-01-23

❑ люкс - массаж. 
м."Белорусская" 
т. 8-968-808-79-75; 
м."Спортивная" 
т. 8-916-886-63-32

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

НЕ УПУСТИ СВОЙ ШАНС — ПОДПИШИСЬ СЕГОДНЯ И ЧИТАЙ «МК» В 2013 ГОДУ!!!
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»

будни с 10.00 до 17.00
ул. 1905 года, д. 7, вход со стороны сквера
Посетители редакции могут подписаться или купить любые 
книги и диски из коллекции «МК» по выгодным ценам. Ждем вас!

АВТОМОБИЛЬНЫЕ ПОДПИСНЫЕ ПУНКТЫ
8 ноября с 8.00 до 20.00
р-н Нижегородский, ул. Нижегородская, д. 72/2, у ТЦ «Техносила»
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1
м. «Севастопольская», ул. Азовская, вл. 25
9 ноября с 8.00 до 20.00
м. «Черкизовская», выход к ул. Б. Черкизовская
р-н Тимирязевский, Дмитровское шоссе, д. 49, у к/т «Комсомолец»
м. «Каширская», южный выход
10 ноября с 10.00 до 16.00
р-н Тимирязевский, Дмитровское шоссе, д. 49, у к/т «Комсомолец»
м. «Каширская», южный выход

ПОДПИСКА В КИОСКАХ «МК»
будни с 10.00 до 17.30, обед с 14.00 до 15.00,  
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Ботанический сад», у выхода на ул. Вильгельма Пика
м. «Бульвар Дмитрия Донского», выход к ТЦ «Квадрат» 
м. «Крылатское», Осенний б-р, д. 20
м. «Каширская», выход к б-це №15, Каширское ш., д. 28, к. 1
м. «Кузьминки», выход к  ТЦ «Мираж»
м. «Октябрьское Поле»,  
выход к ул. Маршала Бирюзова, д. 12 (киоск «Пресса»)

м. «Павелецкая»-радиальная, ул. Кожевническая, влад. 6
м. «Парк Победы», пл. Победы, д. 1, напротив Триумфальной арки
м. «Преображенская площадь»,  
у выхода на ул. Краснобогатырская
м. «Сухаревская», у выхода к пл. Б. Сухаревская 
м. «Строгино», выход к Таллинской ул.,  
Строгинский б-р, д. 30 (киоск «Пресса»)
м. «Свиблово», у северного выхода на ул. Кольская
м. «Таганская», у выхода к Театру на Таганке
м. «Теплый Стан», у выхода на Новоясеневский просп. 
м. «Улица 1905 года»,  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы 
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
м. «Чистые пруды», у выхода к Моспочтамту, на ул. Мясницкую
м. «Юго-Западная», у выхода на просп. Вернадского  
к ТЦ «Звездочка»
р-н Хорошево-Мневники, ул. Народного Ополчения, д. 28,  
у маг. «М-видео» (киоск «Пресса»)
р-н Орехово-Борисово, у авт. ост. «Ул. Шипиловская, 18»
р-н Южное Медведково, от м. «Бабушкинская»  
до остановки «Улица Полярная»
г. Люберцы, ул. Смирновская, д. 18, у ж/д ст. Люберцы-1
г. Люберцы, Октябрьский просп., д. 380

ПОДПИСКА В МАГАЗИНАХ «МОСКОВСКОГО ДОМА КНИГИ»
8, 9 ноября с 11.00 до 18.30, обед с 14.00 до 14.30
Дом педагогической книги на Кузнецком, м. «Театральная», ул. Кузнецкий мост, д. 4/3
Дом книги на Профсоюзной, м. «Академическая», ул. Профсоюзная, д. 7/12

Стоимость подписки на «МК» в редакционных подписных пунктах — 415 рублей на первое полугодие и 850 рублей на весь 2013 год.8 ноября с 10.00 до 15.00
ПАВЛОВСКИЙ ПОСАД, ул. Большая Покровская, д. 35,  

на автопарковке напротив центрального входа в ТЦ «Сити-центр»
9 ноября с 10.00 до 15.00
ИСТРА, ул. Первомайская, д. 3, в фойе ДК «Истра» 

НАРО-ФОМИНСК, ул. Маршала Жукова, д. 12, в фойе РДК «Звезда»
10 ноября с 10.00 до 15.00 
ЩЕЛКОВО, ул. Пушкина, д. 22, в фойе районного культурного комплекса
ПУШКИНО, ул. Некрасова, д. 3, в фойе Дома культуры «Пушкино»
СТУПИНО, пр-т Победы, д. 18/43, в фойе Дворца культуры

Вся информация о подписке по телефону 8 (495) 665-40-80.

ВЫЕЗДНАЯ ПОДПИСКА «МК» В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
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«ДЯДЯ ВАНЯ» 

В ЗВЕЗДАХ
В Вест-Энде идут гастроли 
Вахтанговского театра

На фестивале «Сезон Станиславского» Ярос-
лавский театр имени Ф.Волкова показал свою 
версию ранней чеховской пьесы «Без назва-
ния», известной также как «Безотцовщина» и 
«Платонов». Это единственный нестоличный 
спектакль смотра, сумевший, впрочем, не 
затеряться среди постановок известных ре-
жиссеров — Някрошюса, Брука, Персеваля, 
Додина. История о школьном учителе Плато-
нове и влюбленных в него женщинах в наши 
дни прозвучала как-то особенно надрывно. 

Юношеская пьеса Чехова, так и не получив-
шая от автора названия, да и найденная спустя 
20 лет после смерти писателя, как ни удивитель-
но, имеет богатую сценическую и блестящую 
киноисторию. Вспомнить хотя бы знаменитый 
спектакль Льва Додина и фильм Никиты Михал-
кова «Неоконченная пьеса для механического 
пианино». 

Человеческое стремление к счастью и траги-
ческое неумение жить — лейтмотивы всего взрос-
лого творчества Чехова угадываются в ранней 
пьесе «Без названия». Как и многие его будущие 
герои, пока еще не ставшие хрестоматийными. 

Когда-то, прочитав пьесу 18-летнего Антона 
Чехова, Мария Ермолова советовала молодому 
автору не писать больше никогда. Художественный 

руководитель театра Волкова режиссер Евгений 
Марчелли со знаменитой актрисой явно не согла-
сился — причем дважды. Первый раз он брался за 
пьесу «Без названия» лет 20 назад. Тогда, правда, 
делал романтическую историю о любви и ее не-
возможности. Сегодня к чеховским персонажам 
и их перипетиям подошел с циничной мудростью, 
приличествующей возрасту и опыту, — Марчелли 
продолжает открывать в ранней чеховской пьесе 
все новые донца. Недаром каждый из трех актов 
решен режиссером в разных стилях. Первый — со-
всем аскетичный, во втором герои — точь-в-точь 
наши современники: Анна Петровна в ботильонах 
и коротком пальто умоляет о любви Платонова 
в исподнем. К третьему актеры переоденутся в 
изящные костюмы чеховской эпохи, приосанятся 
и будут решать конфликты в духе времени. 

Сказать, что «Без названия» — это исто-
рия человека, переживающего кризис среднего 
возраста, будет мало. Михаил Платонов в ис-
полнении Виталия Кищенко — жесткий, ушлый, 

ироничный — устало и трезво оценивает всё 
и всех вокруг себя. Повзрослевший вместе с 
Евгением Марчелли Платонов из сыроватого 
раннечеховского персонажа превращается если 
не в героя, то в узнаваемый мужской архетип 
времени. Его разочарование в жизни непопра-
вимо, притом дьявольски влечет к нему любовь 
женщин. Роковая подмена образа прекрасного 
рыцаря, достойного любви. 

И если работа каждой из четырех героинь, 
жаждущих любви Платонова (Анастасия Светлова, 
Ирина Веселова, Евгения Родина, Александра 
Чилин-Гири), по-своему интересна, то Кищенко 
работает просто на грани — его герой сознательно 
пускает себе кровь. Марчелли связал персонажей 
сплошной паутиной отношений, и Платонов среди 
них единственный, кто разрубает гордиев узел. 
Роковой выстрел расставит все по местам. Из-
вестный киноактер Виталий Кищенко — не только 
звезда сериалов, но и герой картин Миндадзе, 
Звягинцева, Зельдовича, Шахназарова — стал 

настоящим открытием для театральной Москвы. 
Его Платонов притягателен и страшен одновре-
менно. Впрочем, женщины — во все времена — так 
любят «плохих мальчиков»! 

Впрочем, оценить всю сложность страст-
ных и напряженных переплетений в отношениях 
героев зрителю удастся не сразу. Первый акт 
явно затянут, герои суетливы, происходящее 
на сцене порой просто невнятно — множество 
одновременных завязок рождает хаос. Второй и 
третий акты станут подарками для поклонников 
русского психологического театра. Порадуют 
чувство меры и вкуса — в сценографии, музыке, 
костюмах (художник Илья Кутянский и Фагиля 
Сельская). Имея в дни фестиваля всего один 
репетиционный день на сцене РАМТа, художник 
по свету Дмитрий Зименко своей работой придал 
особую магию спектаклю. 

В результате «Человеческие сцены» по Че-
хову оказались внятны, вкусны и современны, 
добавив красок «Сезону Станиславского» — как 
раз в палитре мастера. 

 Валерия ТРАПАКОВА.

Свой первый спектакль «Дядя Ваня»,  
а по сути 100-й со дня постановки, 
сыграл  в Лондоне Вахтанговский те-
атр. Сама видела и могу утверждать: 
российский «Дядя Ваня» увидел небо  
в алмазах на лондонском небосклоне.  
С подробностями из британской столи-
цы — обозреватель «МК».

РОКОВОЙ ВЫСТРЕЛ В ЯРОСЛАВЛЕ
Пьеса «Без названия» на «Сезоне Станиславского»
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Юбилейный 
спектакль прошел 
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— Рома, откуда появилось такое решение? 
Разве ты еще не отдал долг Родине, выиграв 
Олимпийские игры?
— Игры — это спорт, а служба в армии — совсем 
другое. Не так давно меня перевели из ФСБ во 

внутренние войска РФ, тогда и решил, что надо 
идти в армию. Служба в армии — конституционное 
право каждого мужчины. Это всегда было пре-
стижно. Вот и для меня сейчас это очень почетно. 
Я считаю, что каждый мужчина должен отдать свой 

долг Родине. Так что я с большим удовольствием 
пройду курс молодого бойца, начну службу и при-
му присягу. К тому же я представляю спортивное 
общество «Динамо», все его воспитанники служи-
ли во внутренних войсках. Было бы неправильно, 
если бы я нарушил эту традицию. Мой тренер 
Виктор Михайлович Кузнецов полностью под-
держал меня в этом решении. 
— А родные как отнеслись?
— Брат Артем сказал, что я молодец, что гордится 
мной, а мама хоть и не была против, но сильно за 
меня переживает. Я поэтому не хочу, чтобы она 
шла меня провожать. Зачем лишние нервы, про-
стимся дома. Да и ненадолго, они ведь будут ко 
мне приезжать, и мы скоро увидимся. Уже через 
год приду домой. 
— Рома, есть подозрение, что половину вре-
мени на службе ты будешь раздавать автогра-
фы и фотографироваться со всеми: начиная 
от срочников и заканчивая руководством 
воинской части. 
— Нет, такого не будет! И представлять меня 
там тоже не будут. Это же армия... Помнишь, 
как в фильме «9 рота»: забудьте, кем вы были на 
гражданке...
— Я все-таки уверена, что тебя узнают сразу, 
вопросы будут задавать. Как будешь с со-
служивцами общаться?
— Возможно, своим примером я покажу, как нужно 
служить. Потому как у современной молодежи 
есть проблемы: многие курят и пьют алкоголь. 
Я готов побеседовать с ребятами на тему здо-
рового образа жизни, могу и мастер-классы по 

борьбе провести, пару приемов им показать. И 
если хоть на кого-то я повлияю положительно, 
если кто-то бросит в армии курить и вернется 
домой настоящим мужчиной, я буду очень рад. 
Сколько моих знакомых уходило в армию, все 
возвращались другими людьми. Даже внешне: 
уходили худенькими мальчиками, а домой уже 
приходили здоровыми мужиками. Армия для того 
и нужна, чтобы вернуться оттуда настоящими 
мужчинами и защитниками Родины.
— Рома, но ты при этом спортивная гордость и 
надежда Родины. Как же тренировки, сборы, 
соревнования?
— Все это никуда не денется. Я буду так же трени-
роваться, ездить на общие сборы по необходи-
мости и, конечно, выступать на соревнованиях. 
Сейчас самое подходящее время для службы: 
Олимпиада прошла три месяца назад, новый 
цикл только-только начинается, впереди еще 4 
года. Пока что можно без ущерба для спортив-
ной формы послужить в армии, через год-два 
это было бы уже тяжело. Останавливаться на 
достигнутом я не собираюсь, надо отобраться 
на следующие Олимпийские игры и брать «зо-
лото» в Рио-2016. 
— Хотя бы наголо тебя в армии не обреют, 
сделают поблажку?
— Я такой же, как и все. А в армии это главное 
правило. Так что побреют наголо. Правда, пока 
не могу представить себя лысым.  
— Ты все время куда-то ездишь по сорев-
нованиям, сборам. Не заскучаешь-то на 
службе?

— Скучать мне там точно не придется. В шесть 
подъем — и маршировать. Надеюсь, телефон 
не заберут, буду переписываться с родными и 
друзьями. 
— А в какой части будешь проходить 
службу?
— Пока не знаю, куда распределят, но это будет 
недалеко от дома, в Новосибирской области. 
Напрасно олимпионик Роман Власов думал, что 
на службе никто не узнает, кто он на самом деле. 
Слава настигла 22-летнего новосибирца прямо 
на пороге комиссариата. Вместо мамы, которая 
по просьбе Ромы осталась дома, провожали его 
десятки журналистов. Фотоаппараты и видео-
камеры запечатлели все памятные моменты: как 
чемпион получает военный билет, как жмет руку 
начальнику отделения и будущим сослуживцам, 
как садится вместе с другими призывниками в 
автобус и машет рукой. Сами призывники и прово-
жавшие их родственники были немало удивлены 
тем, что победитель Олимпиады отправился слу-
жить. Да и не только они — еще больше изумились 
сами военные. Вот что сказал журналистам на-
чальник отделения военного комиссариата 
Новосибирской области по Октябрьскому, 
Железнодорожному и Центральному районам 
Владимир Белоус: «Я занимаюсь призывными 
делами с 1992 года, но это первый случай, когда 
олимпийский чемпион идет служить, причем сам, 
безо всяких проволочек. Можно говорить разные 
высокопарные слова, но этот случай — проявле-
ние настоящего патриотизма».

Екатерина ПЕТУХОВА.

СТАВКИ РОСЛИ
Олег ЖУРАВСКИЙ: 
«Закон обяжет 
чиновников всех 
уровней более плотно 
сотрудничать  
с букмекерскими 
компаниями...»

В российском спорте продол-
жается борьба со странными 
играми — в Государственную 
Думу РФ в скором времени бу-
дет внесен на рассмотрение 
законопроект по борьбе с до-
говорными матчами, который 
подразумевает существенные 
поправки не только в закон «О 
физической культуре и спорте», 
но также в Уголовный и Налого-
вый кодексы РФ. 

Что ждет игроков и букмекеров с 
принятием этих поправок? Мобилизуют 
ли они спортивные организации на борь-
бу с «договорняками»? А также о плюсах 
и минусах нового законопроекта в ин-
тервью корреспонденту «МК» рассказал 
президент Национальной ассоциации 
букмекеров Олег Журавский:

— Этот законопроект новый, и он 
еще только обсуждается. Направлен он 
в основном на борьбу с договорными 
матчами.

Хочу отметить, что как раз букмеке-
ры на протяжении уже почти шести лет 
ведут такую, скажем, непримиримую 
борьбу с договорными матчами. Внача-
ле у нас было сотрудничество на уровне 
международных организаций, таких как 
ФИФА, — наша Национальная ассоциа-
ция букмекеров подписала с федера-
цией соглашение. Затем мы подписали 
договор с УЕФА. Потом уже четвертый 
год мы работаем с Международным 
олимпийским комитетом и в России со-
трудничаем с РФС и РФПЛ. Должен от-
метить, что на территории Российской 
Федерации мы, как правило, встречали 
меньше понимания, чем на мировом и 
европейском уровне. Но я надеюсь, что 
законопроект, который вносит наш пре-
зидент, как раз говорит о том, что наша 
работа не была напрасной, и этот закон 
обяжет чиновников всех уровней более 
плотно сотрудничать с букмекерскими 
компаниями, чтобы вести работу в этом 
направлении. 

Почему именно букмекеры стоят 
в первых рядах? Люди несут деньги в 
букмекерские конторы, делая ставки на 
результаты матчей. Если же результат 
известен, то букмекеры несут убытки. 
И мы это тщательно отслеживаем на 
примере наших ставок, поскольку яв-
ляемся лакмусовой бумажкой. Поэтому 
мы в надлежащей форме информируем, 
если брать, к примеру, Международный 
олимпийский комитет: в каком виде 
спорта, какой спортсмен был замечен в 
подобном процессе, а они уже на своем 
уровне связываются с федерациями и 
принимают меры к тем людям, которые 
были задействованы. 

Естественно, мы полностью под-
держиваем этот законопроект, но в нем 
есть и вторая часть, которая, к сожале-
нию, пока нами осмысливается. На нас 
хотят возложить функции налоговых 
агентов, то есть обязанности большой 
государственной организации — Фе-
деральной налоговой службы, — по 
сбору налогов с игроков, которые по-
лучают прибыль. С таким положением 
дел мы не очень согласны... Потому что 
мы букмекеры, мы платим налоги, но как 
их собирать, мы не знаем и, в общем-
то, не хотели бы этим заниматься. Если 
уж Федеральная налоговая служба не 
очень справляется с таким вопросом, 
имея при этом в своем распоряжении 
такие мощные структуры, как проку-
ратура, ОБЭП и так далее, как обычная 
коммерческая организация способна 
справиться с этим вопросом? Пока 
непонятно. Мне кажется, что проект 
пока только проходит согласование, 
и, наверное, в окончательном варианте 
здравый смысл все-таки восторжеству-
ет — чиновники, которые готовили за-
конопроект, поймут, что возлагать такие 
обязанности на простые коммерческие 
структуры неправильно. 

— Вообще, как изменится жизнь 
— если законопроект примут — бук-
мекеров и тех, кто играет? Говорят, 
нужен будет паспорт, чтобы сделать 
ставку...

— Вы знаете, да! Этот закон дубли-
рует те, которые уже существуют. Мы и 
так просим паспорта, когда человек де-
лает ставку или берет выигрыш свыше 
15 тысяч рублей. Кроме того, мы заре-
гистрированы в Росфинмониторинге и 
обязаны сообщать о выигрышах свыше 
600 тысяч рублей. Эта организация — 
одна из самых серьезных, и они знают, 
что с такой информацией делать. Есте-
ственно, тут возникает такой вопрос: 
люди, которые пытаются нечестным 
образом заработать на «околоспор-
те», — интересны ли им будут ставки 
в размере 100–200–500 рублей? Они 
ставят очень крупные суммы, но такие 
мы фиксируем и данные отправляем в 
соответствующие организации. Поэто-
му надеемся, что опять же в этом новом 
законопроекте будут пересмотрены 
и внесены некоторые изменения, что 
необходимость паспорта будет опре-
деляться суммой. Это сразу поможет 
отсечь мошенников. 

— Законопроект действительно 
будет помогать в борьбе с договор-
ными матчами или это просто некий 
пунктик в большой схеме?

— Если законопроект станет зако-
ном, а закон в России будет выполнять-
ся, то он наведет порядок в этой сфере. 
Есть серьезный момент: мы работаем 
четвертый год с РФС, поскольку 80% 
ставок делается на футбольные собы-
тия... Так вот за четыре года не то что 
отдел, который занимается анализом 
или обязывает в режиме реального 
времени информировать, передавать 
паспортные данные и так далее, орга-
низовать — за все эти годы не выде-
лили ни одного постоянного человека, 
которому хотя бы позвонить можно по 
телефону и сообщить. Более того, год 
назад в РФС был создан комитет по 
борьбе с договорными матчами. Мы не-
сколько раз участвовали в заседаниях 
этого комитета, я приглашал ведущих 
специалистов, которые пытались до-
нести до членов комитета, как работает 
принцип информирования в странных 
матчах, какие программные комплек-
сы и так далее... Но все наши усилия 
были сведены к нулю. У нас даже нет 
телефона контактного человека, не 
говоря уже об «электронном адресе». 
Со стороны букмекеров все есть, мы 
готовы отправлять информацию куда 
нужно и в тех объемах, в которых не-
обходимо. Но я боюсь, что на уровне 
спортивных ассоциаций это может за-
буксовать. Если же они вдруг захотят 
в этом участвовать — а по закону они 
обязаны это делать, там большие штра-
фы, — то, конечно, польза от закона 
будет большая.

Татьяна АРТЮХОВА

На Земле формируется второе 
Мертвое море

«Ученый маг» из Кыргызстана 
предсказывает ДТП по дате 

рождения
Медведев не помог посадить 

обидчиков 13-летней 
школьницы («МК в Питере»)

Жена надела новое платье.
— Дорогой, как я тебе?
Муж, не отрываясь от газеты:
— Немножко надоела... А так — ничего.

Как готовятся к концу света 21 декабря в 
разных странах.
США ввели конец света как новый тип стра-
хового случая.
Франция удвоила число эротических шоу.
Голландия разрешила все виды наркотиков, 
а также браки с животными, юридическими 
лицами и памятниками архитектуры.
Италия запретила перевозку денег и цен-
ностей с 18 по 22 декабря.
Великобритания запустила тотализатор с 32 

видами пари о способах осуществления конца 
света.
Израиль списал храму Гроба Господня ком-
мунальные долги, накопившиеся за два 
тысячелетия.
Украина обещала в 2013 году провести первые 
в истории страны честные выборы.
В России резко возросла покупка товаров в 
кредит.

Русская женщина готова и в гроб лечь с люби-
мым, предварительно его туда вогнав.

Интеллигентный молодой человек стеснялся сра-
зу перейти с девушкой на «ты». Поэтому полгода 
занимался сексом с Зинаидой Васильевной.
 
Волки с очень-очень-очень хорошим зрением 
предпочитают выть на Плутон.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК» ДНИ РОЖДЕНИЯ

Кристиан Барнард (1922-2001), кардиолог, 
хирург, выполнивший первую в мире операцию 
по пересадке человеческого сердца
Михаил Барсуков (1947), экс-директор ФСБ
Олег Меньшиков (1960), актер («Покровские 
ворота», «Кавказский пленник», «Сибирский 
цирюльник»), худрук Московского драматиче-
ского театра им. М.Н. Ермоловой
Брэм Стокер (1847–1912), автор романа 
«Дракула»
Дмитрий Язов (1923), Маршал Советского 
Союза, министр обороны СССР, член ГКЧП

ПОД ГРАДусОМ

По информации Гидрометцентра России, се-
годня в Москве и Подмосковье атмосферное 

давление будет низким, облачно с прояснения-
ми. Ночью снег, дождь, температура в Москве 
+1...+3°, по области -1...+4°, ветер западной 
четверти, 5–10 м/с. Днем местами небольшие 
осадки, температура в Москве +1...+3°, по об-
ласти 0...+5°. Ветер юго-западный, 5–10 м/с, ме-
стами порывы 12–14 м/с. Восход Солнца — 8.51, 
заход Солнца — 17.35, долгота дня — 8.44. По 
данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобио-
логии, геомагнитная обстановка будет меняться 
от спокойной до слабовозмущенной.

КуРс ВАЛЮТ

По курсу ЦБ (на 08.11.2012): 1 USD — 31,3033; 
1 EURO — 40,2748. По курсу ММВБ (на 
07.11.2012): 1 USD: спрос — 31,174; предло-
жение — 31,53. 1 EURO: спрос — 40,069; пред-
ложение — 40,479.
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А У СПАЛЛЕТТИ ЕСТЬ ПОВОД ЛИШНИЙ РАЗ ЗАДУМАТЬСЯ О СПРАВЕДЛИВОСТИ 
СВОИХ ПРИТЯЗАНИЙ НА ЛАВРЫ ТОП-ТРЕНЕРА. ВЕДЬ И С «РОМОЙ» В СВОИ 
ЛУЧШИЕ ВРЕМЕНА ОН ДАЛЬШЕ ЧЕТВЕРТЬФИНАЛА НЕ ДОБИРАЛСЯсПОРТКИНО

ХЭЛЛИ БЕРРИ 
ОБЕЩАЕТ сВОБОДу
 «От каждого нашего 
решения сегодня зависит 
то, в каком мире мы 
окажемся завтра»
Хэлли Берри — живое воплощение аме-
риканской мечты. За годы в Голливуде 
она превратилась из многообещаю-
щей модели в первую темнокожую ак-
трису, получившую премию «Оскар» за 
лучшую женскую роль. Даже в 46 она 
по-прежнему входит в списки самых 
красивых женщин планеты, не уставая 
чередовать сложные психологические 
роли («Бал монстров») с фантастиче-
скими («Люди X», «Женщина-кошка»). 
Но в фильме «Облачный атлас» Берри 
впервые объединила сразу все свои ак-
терские амплуа, в том числе и те, о кото-
рых раньше даже не задумывалась. По 
воле режиссеров Тома Тыквера и Энди 
и Ланы Вачовски актриса сыграла сразу 
шесть ролей.

— Хэлли, это правда, что вы прочитали 
сценарий за одну ночь?

— Да, как только я получила приглашение, 
сразу поняла: это правильная история для того, 
чтобы ее реализовать. Дело не только в сценарии. Я 
уважала режиссеров каждого по отдельности и не 
видела причин, почему у них не может получиться 
что-то грандиозное, работая они втроем. Да и по-
актерски это было крайне интересно — ведь мне 
предлагали сыграть не одну, а сразу шесть ролей. 
Конечно, я сказала «да». И ни разу не пожалела о 
своем решении в процессе.

— Какая из шести ролей была самой слож-
ной для воплощения?

— Я не могу сказать, что это было сложно 
в принципе — скорее забавно все это играть. Я 
думала не о сложности, а о бесценном опыте, 
который получаю на площадке. Сами посудите: 
играть мужчину или белую немецкую еврейку 1930-
х — это настолько далеко от всего, что я могла бы 
только представить как актриса. Да, я, наверное, 
должна сказать, как мне было сложно (в первые 
же дни съемок Хэлли сломала ногу, из-за чего 
пришлось срочно вносить изменения в съемочный 
график. — Н.К.), но мне не было трудно. Это было 
круто! Просто играть их всех — день за днем, образ 
за образом. Это один из самых необычных опытов, 
который я получила в жизни.

— Это не первый раз, когда вы оказы-
ваетесь там, где до вас никто не был. Ваша 
карьера — это сплошной взлет. Взять хотя 
бы премию «Оскар» — вы первой получили 
эту награду за главную женскую роль среди 
темнокожих актрис. Как вам удается посто-
янно быть на вершине?

— Я начала свою карьеру с того, что решила 
всегда заниматься тем, что я люблю. Я никогда 
не хотела быть тем, кто приходит на работу с на-
строением: ох, когда же это закончится, поско-
рее бы выходные. Мы проводим слишком много 
времени на работе, и если бы я не любила то, чем 
занимаюсь, я бы чувствовала, что половина моей 
жизни просто летит в пустоту. Счастье в том, чтобы 
заниматься тем, что тебе по-настоящему близко. 
И делать это снова и снова, снова и снова. Когда 
я удостаиваюсь такой чести, как премия «Оскар», 
или меня приглашают в фильм вроде «Облачного 
атласа», — это результат моего желания постоянно 
чему-то учиться, развиваться в том деле, которое 
я люблю. Самое приятное, когда это еще и находит 
отклик в сердцах других людей. 

— В фильме показано очень неоднознач-
ное будущее. С одной стороны, очень мрачное. 
С другой — оставляющее надежду. А каким 
оно будет, на ваш взгляд?

— Я не знаю. Но у меня растет дочь, а у нее, на-
деюсь, когда-нибудь появятся свои дети, у которых, 
надеюсь, будут еще дети. Я не знаю, какое будущее 
их ждет, но я постараюсь сделать все, чтобы оно 
было как можно безоблачнее и ярче. Наше будущее 
— это то, что мы всегда должны держать в голове, 
когда принимаем какие-то решения прямо сейчас. 
Будь то президентские выборы или беспокойство о 
защите окружающей среды. Будем мы жить в мире 
и гармонии или ослепнем от ненависти и вражды: 
от каждого нашего решения сегодня зависит то, 
в каком мире мы окажемся завтра.

— Одна из главных идей фильма, на мой 
взгляд, — разрушение всех барьеров. Отсюда 
все эти трансформации актрис в мужские 
образы, а актеров — в женские. А что свобода 
значит для вас?

— Если говорить глобально, то главное, на что 
мы опирались при работе над фильмом, — вера, 
что в мире все взаимосвязано. Мы все пришли 
из одного места, мы связаны друг с другом, и эта 
связь протягивается через столетия и поколения. 
Мы хотели показать свободу, распространяющую-
ся по земле как эпидемия. С захватом все новых и 
новых областей свободой каждый из нас научит-
ся уважать друг друга, любить друг друга. Связь 
между нами перерастет практически в родствен-
ные узы. Свобода — это еще и возможность пред-
ставить, что все это сбудется. Ведь пока подобная 
идея выглядит как мечта, как нечто недостижимое, 
космическое. Но мы действительно можем так 
жить. И я уверена: мы будем свободны.

Никита КАРЦЕВ.

ЧИТАЙТЕ В СВЕЖЕМ НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА «МК-БУЛЬВАР»:

ХЭЛЛИ БЕРРИ 
привезла в Мо-
скву новый фильм, 
где сыграла сразу 
несколько ролей. 
«МК-Бульвар» 
побеседовал с 
актрисой и вы-
яснил, как можно 
превратиться из 
еврейской жен-
щины в азиатско-
го мужчину.
ЭВКЛИД КЮРД-
ЗИДИС воспылал 
нешуточной стра-

стью к Ларисе Удовиченко и Жанне Эппле. «МК-
Бульвар» побеседовал с актером об увлечении 
партнершами по спектаклю и жизни горячего 
мачо в холодном городе.
А ТАКЖЕ: Бритни Спирс заставили вспомнить 
темное прошлое, Леди Гага попадет в учебники 
ботаники, 10 фильмов, сжигающих калории, за 
кулисами проекта «Голос» и многое другое.

НЕ ПРОПусТИ!

100 МИЛЛИОНОВ — 
ДЕНЬГИ НА ВЕТЕР!

Не хочется по одной простой 
причине. И вы ее наверняка 
знаете — ибо писал на эту 
тему «МК» уже не раз. При-

чина эта — сумасшедшие «бабки», ни много 
ни мало 100 миллионов евро, затраченные 
«Зенитом» на суперновичков Халка и Витцеля. 
Кстати, гендиректор «Андерлехта» Херман 
ван Хольсбек сказал, что на эти деньги его 
клуб может прожить два с половиной года — и 
я почему-то этим не удивлен.

Так вот: вы же помните, в чем нас тогда 
убеждало зенитовское руководство? Почти 
дословно: «Мы, конечно, потратили немалые 
деньги, но ведь они отобьются! Это бизнес! 
С помощью Халка и Витцеля мы абсолютно 
точно не только выйдем из группы в Лиге, 
но еще и пройдем там дальше, чем в про-
шлом году».

Ну как? Прошли? Нет, теоретические 
шансы у «Зенита», конечно, остаются — бла-
годаря тому, что «Малага» с «Миланом» в 
параллельном матче во вторник сыграли 
вничью...

Но реально с 3 очками после 4 матчей 
(благодаря вымученной победе над тем же 
«Андерлехтом» дома) питерский клуб-олигарх 
практически лишился надежды хотя бы по-
вторить прошлогодний результат.

Тогда, напомню, «Зенит», опередив «Пор-
ту» и «Шахтер», преодолел групповой барьер 
в Лиге чемпионов. Безо всяких там халков и 
витцелей...

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

c 1-й стр.

Два очка отставания от «Милана» — дефицит, 
конечно, восполнимый. Но верится уж как-то с 
трудом. С учетом того, что и играть решающий 
матч в Италии, и еще «Малагу» как-то обыгрывать 
прежде придется. А самое главное — вторничная 
игра в Брюсселе, как, впрочем, и предыдущие, 
на оптимистичный лад никак не настраивает. 
Вот с этими ощущениями уж точно ничего не 
поделать.

«Зенит» вышел играть без травмированного 
Халка, но с амнистированным Денисовым. Это, 
конечно, была замена не по позиции, но в отли-
чие от других вполне естественная. В остальном 
бурная ротация состава явно не пошла питер-
цам на пользу. Вернувшиеся в стартовый состав 
Анюков, Губочан, Быстров и Семак игры образца 
минувшего тура, мягко говоря, не усилили. И во-
обще не совсем понятно, что делал в свои уже 
почти 37 уважаемый Сергей Богданович на левом 
фланге атаки. Во всяком случае, необходимость 
заполнять эту априори скоростную зону была 
закреплена именно за ним. Но как, если «Андер-
лехт», имевший на день меньше отдыха перед 
этим матчем, выглядел куда свежее и мобильнее 
«Зенита». Вообще тема искусственно создаваемых 
для наших клубов тепличных условий давно уже 
стала притчей во языцех. Чего добился «Зенит», 
вынеся на пятницу игру чемпионата с «Ростовом»? 
Пожалуй, ничего, кроме того, что сам сбил себя с 
толку. Играйте, как положено, — и лучший тонус 
вам гарантирован!

На несчастье нашей команды, у соперника 
поправился еще и лучший его форвард — конго-
лезец Мбокани. То есть не совсем поправился, 
но маска никак не помешала ему на 17-й минуте 
трижды в одной атаке улучить лучшие моменты и 
найти лучшие места для приема мяча. Перебро-
сить Малафеева было уже делом элементарной 
техники. Гол был тем обиднее, что «Зенит» пона-
чалу смотрелся даже несколько острее. После 
удара Ломбертса голкипер бельгийцев с трудом 
совладал с мячом, а затем едва ли не единствен-
ное за матч эффективное действие Быстрова не 
сумел завершить Семак. Да, мяч большей частью 
находился у хозяев, но казалось, что и гости пре-
красно знают свой маневр. 

А затем вдруг, особенно после пропущенного 
мяча, у питерцев впереди все пропало. Абсолютно. 
Скис бесконечно освистываемый соотечественни-
ками Витцель, ни за один мяч не успевал зацепить-
ся Кержаков. Пожалуй, только Широков пытался 
быть верен своему широкому шагу и тонкому чутью 
на своевременную передачу. Но этого явно было 
мало. Не сказать, что «Андерлехт» являл собой 
образец атакующей страсти, однако уже вскоре 
после гола Иванович потревожил Малафеева уда-
ром с левого края. А вот игроки «Зенита», которые 
теперь были обязаны изобретать куда больше 
Ивановича, почему-то молчали. А в отдельных 
эпизодах выглядели совсем обреченно, когда со-
перники, скажем, с большим запасом выигрывали 
потенциальные единоборства.

Когда же россиянам все-таки удавалось за-
брать мяч под контроль, бельгийцы располага-
лись на своей половине так узко и компактно, что 
оставалось лишь бить вперед, на удачу. А удача 
«Зенита» могла в этот вечер состоять лишь в виде 
контратак. Но откуда им было взяться, если сопер-
ник уже вел в счете и не оставлял мало-мальски 
свободных зон. 

Во втором тайме Спаллетти попытался 
оживить невразумительную игру своей команды 
выходом Данни, который в былые времена был 
способен так раскачать соперника, что мало не 
покажется. И стало вроде бы повеселее. Но вот 
Витцель с линии штрафной пробил в руки Кипру — 
и «Зенит» снова закис. До конца игры «Андерлехт» 
был не только острее, но и целеустремленнее. 
Вышедший на замену Яковенко, сын знаменитого 
футболиста киевского «Динамо», мог на 82-й ми-
нуте снять все вопросы после неудачной попытки 
Кришито вынести мяч из штрафной. Но бельгийцам 
и единственного забитого мяча вполне хватило. 
Для того чтобы обойти в таблице «Зенит» и по-
лучить больше шансов на продолжение борьбы в 
Лиге чемпионов. Или как минимум в Лиге Европы, 
которое дает третье место в группе. 

А у Спаллетти есть повод лишний раз за-
думаться о справедливости своих притязаний на 
лавры топ-тренера. Ведь и с «Ромой» в свои лучшие 
времена он дальше четвертьфинала не добирал-
ся. Потолок этого специалиста очевиден. На мой 
взгляд, выигрывать он может только внутри Рос-
сии. И пора бы хозяевам «Газпрома» в этом себе 
признаться. Вспомнить конфуз в Лиге чемпионов 
с «Осером», который через год вылетел во второй 
французский дивизион. И прочие «Твенте», уже в 
Лиге Европы. Иначе их клуб вновь рискует стать 
командой для внутреннего пользования.

Михаил ПУКШАНСКИЙ.

АРМИЯ 
РЯДОВОГО 
ВЛАСОВА

Олимпийский 
чемпион Лондона 

отправился 
служить

ЧЕЛОВЕК 
В МАСКЕ
показал, что «Зенит» —  
клуб для внутреннего пользования

7 ноября в 8.15 по местному времени в отдел военного комиссариата 
Новосибирской области по Октябрьскому, Железнодорожному и Центральному 
районам явился... олимпийский чемпион! Герой Лондона-2012, победитель 
соревнований по греко-римской борьбе (до 74 кг) Роман Власов добровольно 
решил отдать долг Родине и теперь, как и все рядовые призывники, год будет жить 
в обыкновенной казарме и проходить службу. 
Накануне призыва «МК» пообщался с титулованным спортсменом.

При Лучано спаллетти «Зенит» из Лиги 
чемпионов всегда вылетает по-разному.  
В первой из трех европейских кампаний это 
случилось в третьем отборочном раунде, во 
второй — на стадии 1/8 финала, нынче все, 
боюсь, закончится групповым турниром. 
Поражение от «Андерлехта» — это уже 
слишком серьезно, хотя турнирная таблица 
все еще оставляет определенные надежды.

ГРуППА с
Андерлехт (Бельгия) — Зенит (Россия) 
— 1:0 (1:0).
Гол: Мбокани, 17.
Милан (Италия) — Малага (Испания) — 
1:1 (0:1).
Голы: Алешандре Пато, 73; Элизеу, 40.

ГРуППА А
Динамо (Украина) — Порту (Португа-
лия) — 0:0.
ПСЖ (Франция) — Динамо (Загреб, Хор-
ватия) — 4:0 (1:0).
Голы: Алекс, 16; Матюиди, 61; Менез, 65; 
Оаро, 80.

ГРуППА В
Шальке-04 (Германия) — Арсенал (Ан-
глия) — 2:2 (1:2).
Голы: Уолкотт, 18; Жиру, 26; Хунтелар, 45; 
Фарфан, 67.
Олимпиакос (Греция) — Монпелье 
(Франция) — 3:1 (1:0).
Голы: Паулу Машаду, 4; Бельханда, 67 — 
пен.; Греко, 80; Митроглу, 82. 

ГРуППА D
Манчестер Сити (Англия) — Аякс (Гол-
ландия) — 2:2 (1:2).
Голы: С. де Йонг, 10; С. де Йонг, 17; Яя Туре, 
22; Агуэро, 74. 
Реал (Мадрид, Испания) — Боруссия 
(Дортмунд, Германия) — 2:2 (1:2).
Голы: Ройс, 28; Пепе, 34; Арбелоа, 45 — 
авт.; Озил, 89. 

Роман Власов с мамой. 
Болгария, 2010 год.
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